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Pasarela de candidatos ante la cúpula financiera

Cumplí a banqueros: 
AMLO; le agradecen 
no cambiar reglas

Última vez que López Obrador asiste a una convención

l Presidente: “me 
trataron bien, con 
respeto, y han sido 
correspondidos”

l Destaca la ABM 
la certidumbre  
y confianza para 
hacer negocios  

l Con buen 
talante, escuchan 
los “otros datos” 
de su gestión  

l Aplausos cuando 
habló del “récord 
de utilidades” 
logrado en el sector

Julio gutiérrez, roberto gonzález amaDor y Dora VillanueVa, enViadoS / P 3 y 18

▲ Salida de los tres aspirantes presidenciales tras sus discursos en 
la expo Mundo imperial, en la zona diamante de acapulco, Guerrero, 
donde se realizó la 87 Convención bancaria, seis meses después del 
paso del huracán Otis. a la izquierda, algunos directivos acompañan 

a Claudia Sheinbaum, a quien pidieron fotos y cantaron Toda la vida, 
mientras Jorge álvarez Máynez (MC) y Xóchitl Gálvez (Pri, PaN, Prd) 
se retiran con sus equipos y algunos medios. También tuvieron otras 
actividades proselitistas en el puerto. Fotos luis Castillo

Asesinan a  
dos aspirantes  
en Oaxaca y 
Tamaulipas   
● Hallan cadáver del 
morenista Alberto García 
y apuñalan al panista Noé 
Ramos en un recorrido           

corresponsales / P 25

Sheinbaum 
ofrece diálogo 
y crecimiento 
con bienestar   
● Descarta una reforma 
fiscal y elevar la deuda  
de “manera importante”

Con Morena, 
“bye, bye el 
nearshoring”: 
Xóchitl Gálvez   
● Lanzó críticas al actual 
modelo económico e  
hizo nueve propuestas     

Máynez: tienen 
una “herencia 
maldita” las 
fuerzas armadas   
● Operar empresas 
paraestatales deficitarias 
las afectará, sostiene     

Afore regresan 
al IMSS sólo 
946 mdp de  
41 mil millones   
● El fondo de pensiones 
tiene varias fuentes y será 
adscrito al BdeM; no se 
tocan cuentas activas          

a. urrutia y a. sánchez / P 5 

J. gutiérrez, r. gonzález 
amaDor, D. VillanueVa y n. 
Jiménez, enViadoS; h. briseño, 
CorreSPonSaL / P 3 y 4



Boluarte: corrupción y autoritarismo

D
ina Boluarte, presidenta de Perú, 
hizo una serie de declaraciones 
en las que de manera poco velada 
llamó a dar carpetazo a las inda-
gatorias por su enriquecimiento 

inocultable e inexplicado desde que desplazó del 
poder al depuesto Pedro Castillo. La mandataria 
dijo que no caerá en “distracciones menores” en 
referencia a las revelaciones de que posee una 
extensa colección de joyas y relojes de lujo, así 
como de que en los meses recientes ha recibido 
depósitos en su cuenta bancaria por 267 mil dó-
lares (su sueldo anual asciende a apenas 50 mil 
dólares). También llamó a dejar atrás “la triviali-
dad y el odio” y afirmó que “los odios no generan 
desarrollo, los odios no permiten avanzar”.

Estos dichos son un reflejo fiel del despar-
pajado cinismo con que se conduce Boluarte 
y del absoluto desprecio por la legalidad y la 
democracia que exhibe la práctica totalidad 
de la clase política peruana. Debe recordarse 
que la abogada llegó a la Presidencia gracias 
al complot legislativo-judicial que depuso y 
encarceló a Castillo en diciembre de 2021, y 
que su ascenso fue visto como una traición 

por los ciudadanos que eligieron al maestro 
rural, puesto que para asegurar el apoyo le-
gislativo y empresarial Boluarte desechó todo 
el programa de gobierno por el que votaron 
los electores. A su ilegitimidad pronto sumó 
un expediente represivo que la equipara con 
otros regímenes autoritarios surgidos del uso 
del aparato judicial para anular la voluntad 
popular: en sólo unos meses, más de 50 per-
sonas murieron a causa del abuso de la fuer-
za empleada para acabar con las manifesta-
ciones que se extendieron por todo el país.

Tras sofocar las expresiones de malestar 
a hierro y sangre, Boluarte consumó el giro 
derechista en la política interior y exterior, 
incluida la rendición de la soberanía peruana 
a Washington. Como resultado de aplicar un 
programa que nunca fue votado, así como 
por la evidente corrupción de ella y su entor-
no, su administración es rechazada por 86 
por ciento de los ciudadanos. El Congreso, 
cómplice de su gobierno y principal respon-
sable de la permanente crisis política en que 
se encuentra sumido Perú, registra números 
aún peores, con 92 por ciento de rechazo. La 

acumulación de agravios ha dado pie a un 
nuevo ciclo de protestas, frente a las cuales la 
presidenta reaccionó con la amenaza de re-
petir la violencia de Estado: a los desconten-
tos les dijo “¿cuántos muertos más quieren?” 
para disuadirlos de salir a las calles. Además, 
emprendió una cacería contra todos los fun-
cionarios y policías que participaron en la 
investigación sobre su riqueza mal habida.

La desconexión de Boluarte con respecto a 
la sociedad ha sido un rasgo de su paso por el 
Ejecutivo, y hoy es más honda que nunca por 
su decisión de cortar toda comunicación con 
la prensa. Es claro que Perú se encuentra en 
peligro de empeorar su ya alarmante des-
composición social y política bajo el mando 
de una dirigente incapaz de reconocer que 
no son los señalamientos de corrupción, sino 
la corrupción misma, lo que impide avanzar 
y sabotea el desarrollo en un país donde el 
problema no es la falta de riqueza, sino su 
concentración insultante en manos de una 
oligarquía racista, entreguista y acostumbra-
da a obtener sus ingresos de la transferencia 
de recursos públicos a manos privadas.

EL CORREO ILUSTRADO

Propone desaparecer
las Afore

Los consejeros nacionales de 
adultos no comprenden cuando 
el Presidente dice “me acusan 
que quiero robarme las Afore, pe-
ro ellos son los que han robado”.

Entonces, si el mandatario 
sabe que los conservadores han 
estado robando los ahorros de 
los trabajadores desde la misma 
creación de las Afore, ¿por qué no 
protege nuestros ahorros  y orde-
na que los fondos sean adminis-
trados por el Estado mexicano?

Las razones para hacerlo son 
obvias: las Afore cobran más de 
13 por ciento del ahorro de los 
trabajadores y no 0.0057 por 
ciento  cuando éstos se jubilen o 
pensionen, eso por causa del inte-
rés sobre interés que cobran por 
comisiones. En la actualidad les 
reportan a los banqueros más de 
40 mil millones de pesos al año.

Las Afore han invertido en 
empresas quebradas haciendo 
perder a los trabajadores millo-
narias cantidades: Oro Negro, mil 
millones de pesos; ICA, 400 mdp; 
Aeropuerto de Texcoco, 13 mil 
500 mdp, y otras muchas más.

Las Afore decretan minusvalías 
que son descontadas ilegalmente 
de los fondos individuales de los 

trabajadores cuando no deberían 
hacerlo, porque significan pérdida 
del valor no del capital. Desconta-
ron nada más 215 mil 477 mdp en 
2022, y 464 mil 68 mdp en 2023.

Las Afore invierten a tasas de 
interés discrecionales, es por eso 
que los bancos reportan ganan-
cias por inversiones diferenciadas 
siendo el mismo capital invertido.

Las Afore no pueden por sí 
solas proporcionar una pensión 
mayor de 35 por ciento del último 
salario a los trabajadores y tendrá 
que ser el Estado el que aporte 
el capital para medio completar 
esos recursos, esa es la propuesta 
del Presidente de pagar 100 por 
ciento del último salario del traba-
jador cuando se jubile o pensione.

Fracaso y robo significan las 
Afore. Entendemos que quieran 
estar en ellas los de las cuentas 
individuales, pero 90 por ciento 
de los trabajadores que no acep-
tamos estar, queremos que el Es-
tado mexicano siga aplicándonos 
la pensión solidaria.

Por ser ineficientes, corruptas 
y provocar pobreza en la pobla-
ción, las Afore deben desaparecer 
y los fondos invertidos de tal ma-
nera que no sufran depredación 
de los conservadores.
Francisco Muñoz Apreza, vocero
presidente del Consejo Nacional
de Adultos

Grave confl icto de 
intereses en concesiones

Si bien es verdad que las televiso-
ras y estaciones de radio conce-
sionadas a particulares tienen de-
recho a la libertad de expresión 
y el Estado mexicano, dueño real 
del espacio radioeléctrico del te-
rritorio nacional, la obligación de 
respetarla en todos sus términos, 
la práctica o explotación del bien 
adjudicado debe ajustarse a las 
leyes aplicables en la materia.

La gama de actividades de los 
medios de comunicación masiva 

podríamos resumirla, para efecto 
de análisis, en tres grandes ru-
bros: a) transmisión de informa-
ción veraz y objetiva, b) inducción 
a la educación, ciencia y cultura 
y, c) llevar entretenimiento sano, 
ameno y formativo, en contrapo-
sición a la mentira y la difamación 
con propensión a la violencia, 
manipulación de información con 
propósitos golpistas y defensa de 
asuntos privados en los medios 
concesionados, además de ser 
actos inmorales carentes de ética 
política y rigor jurídico constitu-
yen, por decir lo menos, un grave 
conflicto de intereses.

Un ejemplo muy ilustrativo, la 
campaña del Grupo Azteca para 
impedir que el gobierno ponga 
orden con el abuso de los recursos 
de la jubilación, hoy en manos de 
banqueros abusivos, deshonestos 
y corruptos: las llamadas Afore.

Evidentemente los bienes con-
cesionados al magnate más usure-
ro del escenario empresarial están 
atropellando con mucha vileza la 
paciencia de los mexicanos en dos 
vertientes: robo de los fondos no 
reclamados y cobro desmedido de 
“derechos” y comisiones por ma-
nejo de recursos ajenos que ofrece 
a los clientes de Banco Azteca con 
elevados intereses y en condicio-
nes leoninas y, de pilón, ¡se niega a 
pagar impuestos!

No es suficiente combatir el ro-
bo de los recursos de los trabaja-
dores destinados para su pensión 
devolviéndoles lo robado, hay que 
fincar responsabilidades por daño 
moral al pueblo de México en esta 
guerra sucia a su gobierno, recu-
perar los impuestos pendientes de 
cobro y cancelar la concesión de 
Televisión Azteca por incumpli-
miento en las reglas de operación.
Daniel Moctezuma J.

Los vínculos de
Reyes Mondragón

Respecto al alegato del magistra-
do Reyes Rodríguez Mondragón 
en el sentido de que la única 

prueba de su cercanía con un par-
tido político es su voto en contra 
de retirarle el registro a la candi-
datura de Francisco Javier García 
Cabeza de Vaca, quiero recordar-
le que en el gobierno del presi-
dente Felipe Calderón Hinojosa, 
Rodríguez Mondragón fue coor-
dinador de asesores de Roberto 
Gil Zuarth, secretario particular 
del entonces mandatario.

¿Así o más vinculado?
Juan Manuel Hernández Castillo

Invitación

Acción global a
favor de Palestina

Siete meses después de iniciado 
el genocidio y expulsión forzada 
de millones de civiles en Gaza por 
parte del gobierno y ejército Israe-
lí, seguimos sumándonos a las vo-
ces de millones en todo el mundo 
en apoyo al pueblo palestino, por 
lo que llamamos a la acción global 
que se realizará hoy a las 16 horas 
en la Estela de Luz.

Adicionalmente, condenamos 
los intentos de censurar e intimidar 
la solidaridad con Palestina en Mé-
xico como la agresión a dos activis-
tas que se manifestaban el pasado 
3 de abril o la prohibición de toda 
protesta como en Alemania, donde 
el gobierno ha llegado incluso a de-
tener a judíos propalestinos.
Coordinadora de Solidaridad con 
Palestina en México, Movimiento 
Mexicano de Solidaridad con Pales-
tina, Todos Somos Palestina CDMX, 
Mexicanos que Apoyamos a Palesti-
na, Jewish Voice for Peace Mexico y 
No en Nuestro Nombre México
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DORA VILLANUEVA, ROBERTO 
GONZÁLEZ AMADOR, NÉSTOR 
JIMÉNEZ Y JULIO GUTIÉRREZ
ENVIADOS,
ACAPULCO, GRO.

El desacuerdo es consustancial a la 
democracia; lo importante “es po-
ner enfrente” todas las coinciden-
cias para aprovechar los próximos 
seis años y “seguir trabajando en 
este momento histórico” que tiene 
el país para potenciar el desarrollo, 
enfatizó Claudia Sheinbaum, candi-
data presidencial de la coalición Si-
gamos Haciendo Historia (Morena, 
PT y PVEM).

Frente al sector financiero, con-
vocado en la 87 Convención Ban-
caria que se realiza en este puerto, 
delineó los puntos irreductibles 
de su propuesta económica: creci-
miento apellidado con “bienestar y 
sustentabilidad”. Se comprometió 
a respetar la autonomía del Banco 
de México, volver al equilibrio en las 
finanzas públicas y consolidar los 
proyectos de infraestructura de la 
actual administración, y de poner-
se sobre la mesa una propuesta de 
reforma fiscal, que sea resultado de 
un consenso, dijo.

Sheinbaum fue la última conten-
diente a la Presidencia que se pre-
sentó ayer ante el público de la Con-

vención Bancaria. El recibimiento 
de los banqueros –en más de 80 por 
ciento hombres– fue tibio; aplau-
sos escuetos e incluso nulos de una 
parte considerable de la audiencia. 
Su entrada al recinto contrastó con 
su salida, cuando fue escoltada por 
miembros de la cúpula financiera 
entre cantos y coros de “¡presiden-
ta, presidenta!”

Durante 20 minutos, la ex jefa de 
Gobierno de la Ciudad de México 
expuso su propuesta económica 
de inicio a fin, sin ser interrumpida 
por la audiencia y sin referirse una 
sola vez a sus contrincantes, como 
sí sucedió con Xóchitl Gálvez, de la 
alianza Fuerza y Corazón por Méxi-
co (PAN, PRI y PRD), quien empe-
zó su presentación con ataques al 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador y a “la Sheinbaum”.

La morenista aseguró que el défi-
cit público y la deuda no aumentarán 
“de manera importante”, y la dife-
rencia de ingresos frente al gasto, 
que este año será de 5.9 por ciento 
del PIB, es una situación de una so-
la vez, debido al recurso que se está 
aplicando en las “grandes obras es-
tratégicas” de esta administración.

Destacó que, “por lo pronto, no 
estamos pensando en una reforma 
fiscal, y si llegáramos a hacerlo, 
habría que platicar”. Expuso que 
la digitalización y simplificación del 

sistema tributario nacional, sumado 
a la tecnificación de las aduanas, per-
mitirán incrementar los ingresos.

A consulta sobre si es posible 
reconciliar el país después de las 
elecciones, para que se pueda tra-
bajar en conjunto sobre una mis-
ma línea, Sheinbaum subrayó que 
las desigualdades y la pobreza han 
disminuido, y con ello también la 
división social.

“Veamos cómo les ha ido a los ban-
cos. Les ha ido muy bien en estos seis 
años, a pesar de la pandemia, pro-
ducto del trabajo de los bancos, pero 
también de la situación económica 
del país. Veamos cómo le ha ido a la 
gran mayoría de los empresarios de 
México: les ha ido bien. Al mismo 
tiempo, al que menos tiene, también 
le ha ido bien”.

A consulta sobre la participa-
ción de las fuerzas armadas en la 
administración y construcción de 
las obras públicas, expuso: “por lo 
pronto está así y hay que mantener-
lo de esa manera, valorarlo cómo 
está funcionando y, en todo caso, 
cambiar la situación”.

Pese a las críticas de la industria 
de la construcción, que se dice ex-
cluida de las grandes obras, la as-
pirante presidencial consideró que

Crecimiento y fi nanzas 
equilibradas, promete 
Sheinbaum a banqueros
Ni défi cit ni deuda subirán de forma 
importante, asegura // Consolidará las 
obras de infraestructura de este gobierno
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▲ Banqueros y empresarios 
escoltan a la candidata morenista 
a su salida de la convención. Antes, 
le cantaron Toda la vida, que 
interpreta Emmanuel, entre otros, y 
corearon “¡presidenta, presidenta!”
Foto Luis Castillo

Se despide AMLO de
la ABM: “me trataron 
muy bien; correspondí 
y cumplí compromisos” 
JULIO GUTIÉRREZ, 
ROBERTO GONZÁLEZ
AMADOR Y DORA VILLANUEVA
ENVIADOS
ACAPULCO, GRO.

El gobierno federal cumplió el 
compromiso hecho al inicio de 
la administración de no cambiar 
las reglas con que operan las ins-
tituciones de crédito y propiciar 
un ambiente que impulsara su 
crecimiento y el de la economía, 
enfatizó el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador durante su 
última participación como jefe del 
Ejecutivo federal en una Conven-
ción Bancaria.

“Les agradezco mucho. Ya no 
estaré en la próxima convención; 
me voy a Palenque en cinco me-
ses; me despido de ustedes por 
anticipado. Me han tratado muy 
bien, con respeto, y considero que 
han sido correspondidos: los he 
tratado con respeto y he cumplido 
los compromisos que hice al ini-
cio de mi gobierno”, dijo, lo que 
provocó los aplausos del público.

Al iniciar su presentación, y en 
tono bromista, López Obrador 
anunció a los banqueros que les 
iba a mostrar “los otros datos” 
sobre su gestión, con una presen-
tación en la cual se expuso la si-
tuación económica y social que se 
vive en el país de 2018 a la fecha. 
Su comentario provocó la risa de 
directivos bancarios, dirigentes 
empresariales y legisladores que 
integraban el auditorio.

En un recuento sobre la situa-
ción laboral, el Presidente planteó 
que hoy en día el país está “casi en 
pleno empleo”, al mismo tiempo 
que hay un récord en el salario de 
los trabajadores, que en promedio 
es de 17 mil 554 pesos mensuales.

Luego presentó una lámina en 
la cual destacó la revaluación que 
tiene el peso respecto al dólar, de 
poco más de 18 por ciento en los 
últimos cinco años, para después 
decir que “de mucha ayuda” son 
las remesas de los mexicanos que 
radican en el extranjero, a quienes 
calificó de “héroes y heroínas” de 
sus familias y del país en general.

Al momento en que se expuso la 
lámina en la que estaban los datos 

sobre la generación de utilidades 
de los bancos, señaló que no se 
detendría a platicar de eso, pues 
ellos conocen bien los números. 
“Felicidades; fue un año récord”, 
subrayó, y nuevamente encendió 
los aplausos.

La presentación continuó con 
la exposición del manejo macro-
económico, momento en el que el 
Presidente se detuvo para hacer un 
reconocimiento a Rogelio Ramírez 
de la O, titular de la Secretaría de 
Hacienda, “quien es un gran secre-
tario, que me ayuda mucho”.

Tras detallar la situación petro-
lera, se mostraron gráficas respec-
to a los temas relacionados con la 
seguridad que se vive en el país, 
tema “que nos ha costado mucho, 
pero ahí la llevamos”. Comparó los 
datos de homicidio o robo de autos 
en los sexenios anteriores y demos-
tró un saldo positivo.

“Levantarse de lunes a viernes, 
y de 6 a 7 de la mañana, en la reu-
nión del gabinete de seguridad, no 
es muy agradable lo que ve y de lo 
que se entera uno diariamente, pe-
ro por eso vamos avanzando, y por 
una política distinta, que consiste 
en no pensar que se puede enfren-
tar el mal con el mal; no es la ley 
del talión, diente por diente u ojo 
por ojo; si fuera eso nos quedamos 
chimuelos y tuertos todos”.

Para concluir la presentación, 
nuevamente aparecieron los re-
sultados de las ganancias de los 
bancos, “que en 2023 fueron de 
más de 273 mil millones de pesos”, 
pero pidió a quien manejaba las 
diapositivas “cambiarle, porque 
aquí no vamos a balconear a na-
die… que le quiten”, y las risas 
regresaron al recinto.

Concluyó su intervención con un 
reconocimiento especial a Daniel 
Becker, el ex presidente de la ABM, 
pero a Julio Carranza, actual presi-
dente del organismo cúpula, le dijo 
que era “excepcional”. Antes, estos 
dos personajes le habían dado un 
reconocimiento por su gestión.
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 El mandatario estuvo con
la gobernadora de Guerrero, 
Evelyn Salgado, y el líder de
los banqueros, Julio Carranza 
Bolívar. Foto Luis Castillo



NÉSTOR JIMÉNEZ, DORA 
VILLANUEVA Y JULIO GUTIÉRREZ
ENVIADOS
ACAPULCO, GRO.

La candidata presidencial de PAN, 
PRI y PRD, Xóchitl Gálvez, advirtió a 
los banqueros que si continúan “seis 
años más de Morena, se nos va el 
nearshoring; bye, bye, nearshoring”.

Al asistir a la 87 Convención 
Bancaria, organizada en un hotel 
de este puerto, también acusó que 
la reforma de pensiones que se 
discute en el Congreso de la Unión 
busca que el gobierno se quede con 
el dinero de particulares. “Tengo la 
impresión de que es una trampa lo 
que están haciendo… ahorita son 
los de 70 años y más, al rato vamos 
a ser todos”, aseveró, y llamó a “de-
fender” las Afore.

Por la tarde, en reunión con em-
presarios hoteleros locales, quie-
nes le expresaron que se sienten 

abandonados, consideró que tras 
el huracán Otis “no llegó” el Plan 
DN-III ni hubo la atención necesa-
ria porque el Ejército “estaba en 
otras cosas, entretenido bacheando 
carreteras, cuidando aeropuertos, 
en aduanas, haciendo trenes”.

La abanderada opositora inau-
guró ayer la pasarela de presiden-
ciables, quienes se presentaron por 
separado ante los integrantes de la 
Asociación de Bancos de México 
(ABM). Ahí, lanzó constantes críti-
cas al gobierno federal y compara-
ciones entre sus propuestas con las 
de su contrincante de Morena, PT y 
PVEM, Claudia Sheinbaum.

Al ingresar, hubo tímidos gritos 
de “¡presidenta, presidenta!” de al-
gunos asistentes, y durante su men-
saje se escucharon fuertes aplausos, 
pero sin arengas. En su exposición, 
planteó nueve propuestas para el 
crecimiento económico, pero fue-
ron sus críticas al Presidente de la 
República y a la candidata morenis-

ta en las que puso mayor énfasis.
Gálvez recordó que hace seis 

años, cuando Andrés Manuel López 
Obrador acudió como candidato a la 
convención, “amenazó” que si no ga-
naba la elección “se soltaría el tigre”, 
pero “soltó la jauría de la muerte, el 
dolor, la mentira y el miedo”, gritó.

Tras proponer un gobierno que 
sea fuente de certidumbre, se pro-
nunció por un Poder Judicial in-
dependiente y condenó “el vulgar 
asedio del Presidente y su candidata 
contra la Corte y el Poder Judicial”, 
lo cual desató una oleada de aplau-
sos; apuntó que “Sheinbaum y More-
na son capaces de devastar un poder 
constitucional con tal de proteger a 
su cómplice Arturo Zaldívar”.

Sobre la relocalización de empre-
sas, visualizó un escenario negativo 
con un nuevo gobierno morenista. 
Enseguida, pidió a los banqueros: 
“despierten; no dejemos ir la mejor 
oportunidad que hemos tenido en 
una generación para impulsar nues-
tra economía. ¡Hay que sacudirnos 
el temor y atrevernos a lograrlo, por-
que el mundo no nos va a esperar!”.

Momentos después, los llamó a 
“reflexionar”. Argumentó que “hace 
seis años les aseguraron que no can-
celarían el Aeropuerto de Texcoco, 
y muchos se la creyeron. Hoy les di-

cen que no van a tocar el sistema 
de pensiones, pero vean lo que está 
ocurriendo con las Afore. No es mi 
intención quitarles el sueño, pero los 
invito a imaginar lo que sería defen-
der los ahorros del sistema de Afore 
con un Poder Judicial sometido a la 
voluntad del Ejecutivo”.

En respuesta a las preguntas del 
moderador, señaló que para atender 
el tema de las pensiones, “lo primero 
que haría es no robarme el dinero 
de los mexicanos. Ese dinero tiene 
nombre y apellido; a lo mejor está 
en Estados Unidos chambeando, por 
eso su cuenta está inactiva… Ojalá 
los mexicanos despierten y se den 
cuenta de que ahorita son los de 70 
años y más, al rato vamos a ser to-
dos. Ya se acabaron todos los cajo-
nes, y ahora van por los de nosotros”.

También planteó bancarizar la 

economía e insistió en que Pemex 
requiere un nuevo modelo de ne-
gocios. Aseguró que “no estaría 
pensando en reforma fiscal”.

Por la tarde, en su encuentro 
con un centenar de empresarios 
hoteleros, criticó que la alcaldesa 
de Acapulco, Abelina López Rodrí-
guez (Morena), busque la relección: 
“no hizo su trabajo y espero que los 
acapulqueños no sean güeyes y se 
acuerden lo que pasó esos días”.

Ofreció, además, que Fonatur se 
haga cargo de la reconstrucción del 
puerto, así como la creación de una 
agencia nacional de prevención de 
desastres. También, detalló que los 
partidos de oposición elaboran un 
mapa de riesgo con base en el cual 
han detectado que “no hay condi-
ciones para votar” en algunas regio-
nes, ni para instalar casillas.
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Dejará este gobierno herencia maldita 
a las fuerzas armadas: Álvarez Máynez
HÉCTOR BRISEÑO
CORRESPONSAL
ACAPULCO, GRO.

Jorge Álvarez Máynez, candidato 
presidencial de MC, señaló ayer 
en la 87 Convención Bancaria, 
realizada en la zona Diamante 
del puerto, que el actual gobierno 
dejará “una herencia maldita” a 
las fuerzas armadas, al asignarles 
funciones que no les correspon-
den, como la administración de 
empresas estatales. 

Pidió no subestimar las formas 
de expresión y tendencias de los 
jóvenes, y criticó que la población 
no haya sido advertida con tiempo 
del peligro que representaba el hu-
racán Otis, que devastó Acapulco  
el pasado 25 de octubre. Consideró 
fundamentales la participación y 
concientización de una genera-
ción, de la que se había dicho que 
no intervenía en política.

El abanderado de MC señaló 
que la seguridad y la impartición 
de justicia son las principales pre-
ocupaciones del país. “Hay estados 
completos con territorios gober-
nados por el crimen organizado”, 
afirmó, lo que atribuyó a la política 
de seguridad fallida iniciada por el 

panista Felipe Calderón y el priísta 
Enrique Peña Nieto, quienes apli-
caron una estrategia de seguridad 
que ha basado su actuar en crite-

rios punitivos, prohibicionismo y 
militarismo, desmantelando poli-
cías locales y municipales.

Reprochó que las fuerzas arma-
das son utilizadas para estatizar la 
economía, lo que ocasionará que 
la Sedena reciba una “herencia 
maldita” debido a pasivos que se-
rán permanentes. “Los estamos 
haciendo depositarios de empre-
sas paraestatales deficitarias que 
no tienen rentabilidad en su hori-
zonte”, y los problemas financieros 
afectarán a las fuerzas armadas en 
un futuro próximo”, advirtió.

“Para que México sea un país 
con prosperidad se debe imple-
mentar un modelo de generación 
de energía, abandonar la idea 
absurda de que los combustibles 
fósiles son instrumentos ideales.”

Desestimó los resultados de las 
encuestadoras: “las métricas de 
redes sociales son públicas; hay 
que confiar en los jóvenes, en su 
criterio, en avanzar en una serie de 
causas de las que se habían sentido 
excluidos, darles la oportunidad de 
que se manifiesten”.

Antes de asistir a la Convención 
Bancaria, se reunió con jóvenes en 
la Universidad Hipócrates, donde 
se comprometió a ser el presidente 
de la niñez y la juventud.

tan acelerado ha sido el crecimiento 
del ramo que el sector privado tam-
bién está participando. “No podría 
haberse construido lo hecho hasta 
ahora sin la conjunción de ambos 
(Ejército y privados)”. 

Tras su participación, Sheinbaum 
fue acompañada por una parte de la 
cúpula financiera y empresarial, en-
tre ellos los presidentes del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), 
Francisco Cervantes, y de Banca 
Mifel, Daniel Becker, así como José 
de Jesús Rodríguez, de la Canaco, y 
le cantaron un fragmento de Toda 
la vida, que interpreta Emmanuel,  
entre otros, y el diputado Antonio 
Pérez Garibay interrumpió con el 
coro “¡presidenta, presidenta!”

Sheinbaum acudió a la cita en 
Acapulco acompañada por Mar-
celo Ebrard; Juan Ramón de la 

Fuente y su asesora económica, 
Altagracia Gómez. A su salida, 
Julio Carranza, presidente de la 
Asociación de Bancos de México 
(ABM), también la interceptó con 
una petición: “Claudia, algunos 
banqueros queremos tomarnos 
fotos contigo”. La candidata re-
gresó al auditorio a retratarse con 
los empresarios. 

Más tarde, afuera de un espacio 
reservado para la morenista, un 
grupo de empresarios y parte de su 
equipo aguardaban. Xóchitl Gálvez 
pasó a unos metros de ahí sin cru-
zarse con Sheinbaum, y se detuvo a 
la espera de que alguien la siguiera. 
Nadie lo hizo. Al final, la candidata 
opositora salió del recinto y subió 
a su camioneta para seguir con su 
agenda en Acapulco. La abandera-
da de Sigamos Haciendo Historia 
permaneció en el lugar del evento 
un par de horas más.
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Crecimiento y fi nanzas...

Si gana Morena, bye, bye 
al nearshoring, advierte 
Gálvez ante banqueros
Hace 9 propuestas para crecer, 
pero centra su discurso en críticas 
al Presidente y a Sheinbaum

▲El abanderado de MC, durante 
su participación en la Convención 
Bancaria. Foto Luis Castillo

▲ La candidata de PAN, PRI y PRD abrió ayer la pasarela de 
presidenciables en la 87 Convención Bancaria de Acapulco, donde 
recibió varios aplausos. Foto Luis Castillo



FERNANDO CAMACHO 
Y ALMA MUÑOZ

La Cámara de Diputados publicó 
ayer en la Gaceta Parlamentaria 
el dictamen para la creación del 
Fondo de Pensiones para el Bie-
nestar, que será discutido en el 
pleno el próximo lunes. La sesión 
fue convocada a las 13 horas.

De esta forma, la Comisión de 
Seguridad Social de San Lázaro 
terminó de reponer el procedi-
miento que fue impugnado por 
los legisladores de oposición el 
pasado miércoles, después de que 
el dictamen que ese día fue llevado 
al pleno no era el mismo que se 
había aprobado en comisiones el 
lunes anterior.

En la página web de la Gaceta 
Parlamentaria se difundió el do-
cumento de 106 páginas. Antier, 
todos los diputados de la Comi-
sión de Seguridad Social firmaron 
hoja por hoja para garantizar la 
autenticidad del texto que será 
discutido el lunes y así evitar la 
aparición de nuevos “duendes 
legislativos” que puedan modifi-
carlo, advirtieron legisladores de 
Morena y PAN.

Cruce de acusaciones

La mesa directiva de la Cámara 
de Diputados, en tanto, insistió 
en que no fue responsable de 
los cambios en el texto, pues es 
la Comisión de Seguridad Social 
–presidida por la morenista Ivo-
nne Cisneros– y su equipo técnico 
quienes tienen la responsabilidad 
de “remitir de manera correcta, 
sin errores ni inconsistencias, una 
versión fidedigna de los dictáme-

nes aprobados”. Cisneros había 
dicho que la responsable del ye-
rro había sido la mesa directiva 
de San Lázaro, a pesar de que 
el coordinador de la bancada de 
Morena, Ignacio Mier Velazco, le 
atribuyó el fallo a la Comisión que 
ella preside.

En un comunicado, la mesa 
directiva aclaró que “no elabora 
dictámenes, sólo los procesa y da 
trámite a los documentos que las 
comisiones envían”, y “por cer-
teza del procedimiento, siempre 
se publica la versión impresa del 
dictamen, que es la que permi-
te asegurar que cumple con los 
requisitos de formulación que 
establece el artículo 85 del regla-
mento de la cámara, así como la 
votación a favor y en contra y la 
lista de asistencia”.

La instancia legislativa enfatizó 
que el documento que se publicó 
el miércoles en la Gaceta Parla-
mentaria contiene las firmas de 
los diputados integrantes de la 
Comisión de Seguridad.

La Gaceta Parlamentaria difun-
dió ayer el orden de la sesión de 
este lunes, que será semipresen-
cial, cuyo punto principal es jus-
tamente la discusión del dictamen 
para el surgimiento del Fondo de 
Pensiones para el Bienestar.

Dicha iniciativa consiste en 
crear un fondo de pensiones 
complementarias para los tra-
bajadores que cotizan desde 
junio de 1997. La reforma pro-
pone tomar los ahorros de unas 
10 millones de cuentas inactivas, 
propiedad de trabajadores de 
más de 70 años. Los más de 40 
mil millones de pesos de dichas 
cuentas serían transferidas a un 
fideicomiso.

Diputados publican en 
la Gaceta Parlamentaria 
el dictamen correcto en 
materia de pensiones

ALONSO URRUTIA 
Y ARTURO SÁNCHEZ

El director de la Comisión Nacional 
del Sistema de Ahorro para el Reti-
ro (Consar), Julio César Cervantes, 
sostuvo que hasta 2020 –cuando se 
hizo la reforma para regular el co-
bro de comisiones de las Afore– la 
rentabilidad de estas administrado-
ras duplicaba la de la banca comer-
cial, porque cobraban el doble del 
promedio en la región. Aun con esta 
regulación, sus utilidades pasaron 
de 39 mil millones de pesos en 2021 
a 30 mil millones en 2023.

Al presentar el panorama en que 
operan las Afore, destacó que aun 
cuando se redujeron a la mitad, las 
comisiones les permiten subsanar 
los gastos de operación y tener uti-
lidades importantes. Sin embargo, 
aún hay reticencia para cumplir la 
ley y transferir los recursos de cuen-
tas no reclamadas al IMSS, como dis-
pone la ley, pues de las 259 mil 945 
cuentas en esta situación en las 10 
Afore, sólo han entregado 946 millo-
nes de pesos, que contrastan con los 
41 mil 500 millones a que asciende 
el monto global en esas condiciones.

Tras cuestionar nuevamente las 
mentiras del bloque conservador 

sobre la reforma que propone crear 
un fondo compensatorio para me-
jorar las jubilaciones de quienes se 
retirarán con el régimen de las re-
formas de Ernesto Zedillo y Felipe 
Calderón, el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador lanzó un “no 
tienen llenadera” a las instituciones 
financieras. “El año antepasado y el 
año pasado son los de más utilida-
des de los bancos en la historia de 
México. ¿Qué cosa es lo que quie-
ren? ¿No hay límites?”

López Obrador recordó que el 
fondo compensatorio tendrá varias 
fuentes de financiamiento, entre 
ellas estos adeudos de las Afore y 
de 6 a 8 mil millones de pesos de la 
liquidación de la Financiera Rural. 
“Mi propósito era que esta iniciati-
va, que ya sabía que iba a generar 
cierta polémica por esto, la dejára-
mos para después. Pero, ¿por qué 
me gustaría mucho que se aprobara 
la ley y a ver si podemos crear el fon-
do para el día 1º de mayo, el Día del 
Trabajo? Como una reivindicación a 
los trabajadores de México”.

Para el mandatario, lo fundamen-
tal es revertir las reformas neolibe-
rales a las pensiones, porque si no se 
corrige lo que hicieron mal y de ma-
nera injusta los anteriores gobier-
nos, les iría muy mal a quienes se 

retiren en el futuro. Rechazó que la 
iniciativa pretenda confiscar, expro-
piar o robar el dinero de los trabaja-
dores: “los que roban son otros; no 
están aquí, no somos nosotros, para 
que empecemos a respetarnos”.

Millonarios adeudos

Aunque la Afore Azteca no es la 
que más adeuda, el mandatario 
hizo particular énfasis en esta ad-
ministradora propiedad de Ricar-
do Salinas Pliego –con quien tiene 
diferencias por el multimillonario 
adeudo de impuestos de Grupo Az-
teca– porque ésta sólo ha entregado 
al IMSS 19.7 millones de pesos de 
cuentas no reclamadas, cuando el 
monto es de mil 847 millones. Ha 
regresado sólo uno por ciento.

Cervantes desagregó los adeu-
dos de recursos de las cuentas no 
reclamadas de las administradoras, 
entre las que destacó Afore XXI Ba-
norte (asociación público privada 
operada por ese banco y el IMSS), 
con 76 mil 140 cuentas en esta con-
dición que suman 9 mil 360 millo-
nes de pesos, de los cuales sólo han 
reintegrao 284.7 millones, y Prin-
cipal, que tiene 29 mil 36 cuentas 
no reclamadas, con un saldo de 6 
mil 255 millones de pesos, y sólo ha 
regresado 115 millones.

En cuanto a las comisiones, des-
tacó que éstas se redujeron 1.01 por 
ciento en 2018 a 0.566 en 2023, una 
baja de 50 por ciento. Derivado de 
la reforma de 2020, “entre 2023 y 
2030, los trabajadores recibirán en 
sus cuentas un billón 500 mil pesos 
adicionales, lo cual generará un in-
cremento en los activos y aumenta-
rá sus pensiones”.

Al director del IMSS, Zoé Robledo, 
le correspondió contestar las críticas 
a la reforma, por lo cual subrayó que 
ésta señala claramente que no se to-
carán las cuentas activas. Aseguró 
que el derecho de los trabajadores a 
reclamar sus recursos es imprescrip-
tible. “La reforma de 2020 estableció 
que una persona que no reclamara, 
por cualquier razón, después de 10 
años su cuenta, ya no tiene que ir al 
Poder Judicial para reclamarla: las 
Afore tenían que regresar ese dinero 
al IMSS y éste al trabajador”.

El director del Infonavit, Carlos 
Martínez, sostuvo que se ha preten-
dido infundir miedo al decir que el 
fondo de las pensiones será admi-
nistrado por el Banco del Bienestar, 
cuando serán recursos adscritos al 
Banco de México en un fideicomiso 
de la Secretaría de Hacienda, con 
un comité técnico, además de que 
estará claro que no podrá ser utiliza-
do como mecanismo para financiar 
déficit público. Al igual que el IMSS 
y el Issste, las cuentas de vivienda 
también son imprescriptibles.

De 41 mil mdp en cuentas no 
reclamadas, las Afore sólo 
han entregado 946 millones
Las instituciones fi nancieras “no 
tienen llenadera”, pues han tenido 
utilidades históricas: Presidente
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Transferencias al IMSS de cuentas no reclamadas

Afore Cuentas no 
reclamadas 

devueltas 
al IMSS

Monto total 
devuelto 
(en mdp*)

Monto 
total en 

las Afore 
(en mdp*)

XXI Banorte 76,140 284.7 9,360
Azteca 7,993 19.7 1,847
Banamex 59,773 187.9 6,125
Coppel 7,389 17.9 1,281
Inbursa 10,591 59.7 1,953
Invercap 4,410 8.5 2,327
Pensionissste 35 180.7 915
Principal 29,036 115.5 6,255
Profuturo 19,531 80 3,864
Sura 45,047 170.6 6,203
Total 259,945 946,176,804 41,541

Hubo un total de 347 solicitudes de devolución que se concretaron por 
18 millones de pesos.
* millones de pesos

 El director de la Consar, Julio 
César Cervantes, presentó en la 
mañanera un panorama de los 
rendimientos de las Afore. Foto 
Presidencia



FABIOLA MARTÍNEZ,
JESSICA XANTOMILA
Y ANDREA BECERRIL

El sistema electoral de México re-
quiere de una amplia y profunda 
reforma, señaló Felipe de la Mata, 
magistrado de la sala superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación (TEPJF). “El 
sistema electoral ya hace rato que 
dio de sí, hace rato que requiere 
algo más que una chaineadita”.

Durante la presentación del libro 
Justicia constitucional electoral, De 
la Mata insistió en que el sistema 
requiere una cirugía mayor; es pre-
visible e inminente –consideró– que 
apenas inicie la siguiente legislatu-
ra se presenten iniciativas en la 
materia, luego de que la Suprema 
Corte de Justicia anuló, en un he-
cho sin precedente, la reforma elec-
toral impulsada por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

En ese contexto, consideró im-
portante repensar estos temas, 
de la mayor trascendencia para 
el país, y para ello son muy útiles 
obras como la que se presentó ayer, 
coordinada por Jaime Arturo Ver-
dín Pérez, doctor en Derecho por la 
UNAM, y Juan Rivera Hernández, 
también investigador, que agrupa 
los textos de 21 autores.

Este libro es importante –añadió 
De la Mata– porque en la actuali-
dad es imposible hablar de demo-
cracia sin pensar en la protección 
de los derechos humanos, es decir, 
no sólo son urnas.

No son países democráticos 
aquellos en los que no hay respeto 
irrestricto al estado de derecho y 
protección a los derechos humanos, 
en particular de las minorías, dijo.

La próxima reforma electoral, 
abundó, deberá tener una visión 
democrática, donde no se trate só-

lo de garantizar que el voto cuente, 
sino donde se aseguren los dere-
chos humanos de todas las perso-
nas, así como una representación 
digna y efectiva de los grupos en 
situación de desventaja.

En tanto, el magistrado presi-
dente de la sala especializada del 
TEPJF, Luis Espíndola, resaltó 
sentencias históricas en materia de
reconocimiento a la autonomía 
de los pueblos indígenas, garan-
tía del derecho al voto de las per-
sonas privadas de su libertad, dere-
chos humanos y democracia.

Informe del tribunal

El fideicomiso del TEPJF para apo-
yos médicos complementarios tuvo 
rendimientos de casi medio millón 
de pesos en los últimos tres meses.

De acuerdo con un informe del 
TEPJF publicado ayer en el Diario 
Oficial de la Federación, ese fidei-
comiso, que es también de “Apoyo 

Extraordinario”, al 31 de diciembre 
de 2023 sumaba 16 millones 840 
mil 78 pesos.

Tres meses después, es decir, al 
31 de marzo pasado, su saldo es de 
17 millones 287 mil  pesos. Tuvo un 
rendimiento de 461 mil 27 pesos.

En estos tres meses, se detalla, 
los únicos egresos que tuvo fueron 
de 13 mil 665 pesos destinados a 
pagar los servicios de  Operadora 
de Fondos Nafinsa, que desde el 13 
de mayo de 2014 se hace cargo de 
la administración y gestión de ese 
fideicomiso.

El TEPJF precisa que ese fideico-
miso fue autorizado por la comisión 
de administración del tribunal en 
diciembre de 2013, “para adminis-
trar e invertir los recursos líquidos 
para solventar un sistema de apo-
yos médicos, complementarios y de 
apoyo económico para los servido-
res públicos del Poder Judicial de la 
Federación, con excepción de los de 
la Suprema Corte de Justicia”.

El otro fideicomiso con que 
cuenta el tribunal, denominado 
Fondo Mixto de Cooperación Téc-
nica y Científica México-España, al 
31 de marzo no reportó ingresos.

Se precisa que en este fideicomi-
so el Tribunal Electoral participa 
únicamente como beneficiario. Con 
el objetivo de mantener agrupados 
los recursos disponibles, Banjercito 
abrió cuentas contables, destina-
das a los trabajos que en conjunto 
desarrollen el TEPJF, la Agencia 
Española de Cooperación Inter-
nacional para el Desarrollo y la 
Agencia Mexicana de Cooperación 
Internacional para el Desarrollo. 

“En el trimestre que se informa 
no se tuvieron movimientos ni de in-
gresos ni de egresos que reportar”.
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LOS DE ABAJO

Alistan nueva 
Jornada 
Nacional de 
Búsqueda

GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

A NA ENAMORADO Y 
otras madres de migrantes 
desaparecidos en territorio 

mexicano, recorren en estos mo-
mentos Sonora, Baja California, 
Guanajuato y la Ciudad de Mé-
xico. Van en busca de vida, y eso 
marca su ruta y esperanza. Llega-
ron desde Guatemala, El Salvador, 
Honduras y Nicaragua, países que 
cargan con la responsabilidad de 
haberlos expulsado, mientras que 
México deberá responder por su 
paradero.

SUS HIJOS, EXPLICA Ana, 
“salieron un día de su país con 
la intención de llegar a Estados 
Unidos, se comunicaron desde 
México por última vez con sus 
familiares y no se volvió a saber 
nada de ellos”. Por eso desde 2023 
organizan brigadas de búsque-
da en las que demandan que el 
Estado mexicano “haga lo que 
le corresponde”, al tiempo que 
ellas recorren cualquier lugar 
que les dé una pista. “Falta que se 
incorporen las fiscalías, porque 
dicen que a ellas nos les toca hacer 
búsquedas, pero sí tienen que salir 
con nosotros al campo a buscar, 
pues desde la oficina no van a 
encontrar a nadie”, señala Ana, 
hondureña que busca desde hace 
14 años a su hijo Óscar.

LOS RECLUSORIOS SON luga-
res esenciales de esta búsqueda, 
pues saben que “dentro hay mu-
chas personas migrantes incomu-
nicadas, solas, abandonadas”. Les 
han negado el acceso, pues temen 
que estas madres descubran las 
inhumanas condiciones peniten-
ciarias. “Nos quieren mostrar imá-
genes, pero no lo vamos a aceptar. 
Están violando el derecho a la bús-
queda”, advierte Enamorado.

SIMULTÁNEAMENTE, ESTE 
19 de abril fue declarado por 
diversos colectivos como el Día 
de las Familias Buscadoras de 
Desaparecidos en México, dedi-
cado a visibilizar las exigencias 
de los familiares, sensibilizar a la 
población sobre la problemática y 
mostrar su labor en las jornadas 
de búsqueda, así como los riesgos 
que éstas implican.

LOS COLECTIVOS CRECEN 
junto con la crisis de derechos hu-
manos que contabiliza 112 mil des-
aparecidos y desaparecidas en el 
país. Por eso se avecina una nueva 
Jornada Nacional de Búsqueda. Es 
un hecho que los colectivos y las 
brigadas no deberían existir, por-
que nadie debería estar buscando 
a un ser querido desaparecido. 
Hoy las buscadoras son sinónimo 
de radical exigencia y dignidad.

Desinformemonos.org

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

Santiago Nieto Castillo, candida-
to al Senado de la República por 
Querétaro como abanderado de 
Morena, anunció que denunciará 
a los panistas Francisco García Ca-
beza de Vaca y Roberto Gil Zuarth, 
y solicitó a la Fiscalía Especializada 
para la Atención de Delitos Electo-
rales (Fisel) que realice un desplie-
gue ministerial en esa entidad con 
el fin de “garantizar un ambiente 
electoral justo y seguro, para pre-
venir e inhibir cualquier irregula-
ridad”, el próximo 2 de junio ante 
posibles actos ilegales por parte del 
Partido Acción Nacional.

Asimismo, anunció que ya pre-

sentó una demanda por daño moral 
contra García Cabeza de Vaca, de 
Gil Zuarth y otros integrantes del 
PAN, “otra denuncia por revelación 
de datos confidenciales y presenta-
ré una nueva querella por enrique-
cimiento ilícito por parte de todo 
este grupo”, dijo al acudir a la sede 
de la Fisel en la Ciudad de México.

El ex titular de la Unidad de 
Inteligencia Financiera informó 
que acudió al órgano de la Fiscalía 
General de la República a solicitar 
la cancelación de las carpetas de 
investigación iniciadas en su con-
tra por denuncias formuladas por 
los abogados del ex gobernador de 
Tamaulipas, considerado prófugo 
de la justicia mexicana.

García Cabeza de Vaca, quien 

aspiraba al Senado impulsado por 
el PAN, y cuya candidatura fue anu-
lada por el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación al 
ser inelegible por existir dos órde-
nes de aprehensión en su contra,

En ese contexto, Nieto Castillo 
señaló que los abogados del ex go-
bernador de Tamaulipas presenta-
ron denuncias en su contra ante la 
Fisel y la Fiscalía General de Justicia 
de Querétaro, por la presunta comi-
sión de delitos electorales, “me acu-
saron de alterar el Registro Federal 
de Electores, en razón de que a su 
dicho, de que se había dado infor-
mación falsa respecto de un inmue-
ble en San Juan del Río y del cual soy 
copropietario, cuyos datos aparecen 
en mi credencial para votar”.

▲ El magistrado Felipe de la 
Mata (centro) en la presentación 
del libro Justicia constitucional 
electoral. Foto tomada de redes

Sistema electoral necesita amplia 
reforma: magistrado De la Mata

PUBLICAN REPORTE DE FIDEICOMISOS DEL TEPJF

EL TIEMPO CORRE Y NO SE ACLARAN 
LOS ASESINATOS DE MIROSLAVA 

BREACH Y JAVIER VALDEZ

2585 DÍAS

2532 DÍAS

Santiago Nieto denunciará a Gil 
Zuarth y García Cabeza de Vaca



ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ 
Y ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador recomendó ayer a los 
candidatos a puestos de elección 
popular que no sean “fantoches” 
ni “presumidos”, pues la ostenta-
ción y la opulencia son “un pecado 
social habiendo tanta pobreza”.

En su conferencia de prensa 
diaria, el mandatario se refirió a la 
candidata a la presidencia munici-
pal de Quecholac, Puebla, Guadalu-
pe Martínez, quien ha sido captada 
viajando en un auto de lujo.

Sin mencionarla por su nombre, 
el mandatario manifestó que “si 
llega un candidato con un coche o 
una camioneta que vale 5 o 6 mi-
llones de pesos, más en comunida-
des pobres, no va a ganar... Digo, 
no creo que la gente lo apoye.

“El que quiere hacer dinero, el 
que quiere presumir lo material, 
pues que se dedique a otra cosa, 
no al servicio público”, aconsejó 
López Obrador.

Levanta TEPJF veda 
a entrevista

La sala superior del Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la Fede-

ración (TEPJF) echó para atrás el 
acuerdo por el que la Comisión de 
Quejas y Denuncias del Instituto 
Nacional Electoral (INE) ordenó 
al mandatario eliminar de sus 
redes sociales la entrevista que 
otorgó a la periodista rusa Inna 
Afinogenova, en la que habló a 
favor de Claudia Sheinbaum.

En sesión privada, con cuatro 
votos a favor y uno en contra (de 
Felipe de la Mata), los magistra-
dos aprobaron el proyecto de Re-
yes Rodríguez, quien señaló que 
la medida dictada por el INE “es 
desproporcionada”.

Indicó que limitar el contenido 
de una entrevista “en la que el 
Presidente habla de su jubilación, 
la oposición mexicana, los medios 
de comunicación y los momentos 
que marcaron su sexenio resulta-
ría desproporcionado”.

Por su lado, la Comisión de 
Quejas del INE ordenó bajar ex-
tractos de la mañanera del pasado 
12 de abril, pues los comentarios 
vertidos en esa conferencia por 
el Presidente pueden constituir 
propaganda gubernamental en 
periodo prohibido o vulnerar los 
principios de neutralidad, impar-
cialidad y equidad de la contienda.

Con información de Fabiola 
Martínez y Jessica Xantomila

Sugiere el Presidente 
a los candidatos no ser 
“presumidos o fantoches”

CAROLINA GÓMEZ MENA 

Más que por partidos políticos, los 
jóvenes votan por causas, y para lle-
gar a este sector “no basta ponerse 
tenis, tener jingles pegajosos y ha-
cer campaña en universidades, por-
que sólo aproximadamente 7 por 
ciento cursan una carrera”, señaló 
Gloria Alcocer, de Fuerza Ciudada-
na, organización que ha estudiado 
por 14 años el voto joven. 

Precisó a La Jornada que los jóve-
nes representan entre 28 y 30 por 
ciento de la lista nominal, y los de 18 
a 19 años son los que más sufragan, 
pero esa tendencia cae entre los 20 
y 25. Explicó que ello ocurre debido 
a que “a los 18 años es la primera 
vez que vas a una urna a tomar una 
decisión desde lo adulto, y la desco-
nexión viene porque les prometen 
muchas cosas y no cumplen y pien-
san que todos los políticos son igua-
les, que todo sigue igual o peor. Es 
el desencanto de haber creído y que 
luego no volteen a verlos otra vez”. 

La integrante de la agrupación 
que realiza observación electoral 
indicó que entre los temas que in-
teresan a los jóvenes están el medio 
ambiente, prevención y atención a la 
violencia de género, derechos huma-
nos y de poblaciones históricamente 
vulneradas, así como empleo y becas. 

“Tenemos un estudio que comen-
zamos en 2009 y seguimos haciéndo-
lo. Sabemos que las juventudes ya no 

se asocian tanto con partidos; ellos 
van mucho más por las causas, y si 
algún partido o candidatura toca los 
temas que les interesan, probable-
mente volteen a verlo”. Agregó que 
“no necesariamente porque un aspi-
rante sea joven llamará al voto joven”.

La agrupación ha estudiado el 
caso de Movimiento Ciudadano 
(“ellos van por el voto joven”), pero 
descartó que la estrategia sea ade-
cuada. Además, resaltó que la ma-
yoría de los integrantes de este gru-
po de edad no están en las univer-
sidades, por lo que hacer campaña 
primordialmente en esos espacios 
no es suficiente: “Debemos ver a esa 
mayoría de jóvenes que casi nadie 
ve, que están en las fábricas y el em-
pleo informal y sus condiciones de 
vida quizás les apartan mucho de 
esa idea de esta juventud vinculada 
a lo educativo. Este tipo de jóvenes 
tiene una narrativa diferente”.

En la elección federal de 2018, la 
agrupación realizó un “análisis de 
redes sociodigitales de candidatos 
a la Presidencia y de coaliciones, y 
es curioso que quieren el voto joven, 
pero no le hablan a las juventudes: 
tienen poca vinculación con éstas”.

Tras señalar que “el voto joven 
no es el único indicador de partici-
pación política del sector”, citó que 
tanto en la elección intermedia de 
2021 como la actual, la estrategia 
del Instituto Nacional Electoral se 
ha enfocado en los jóvenes, pero 
no se ha hecho de manera ade-
cuada. “Capacitaron en Facebook 
y Twitter, pero ahí ya no están los 
jóvenes. Ellos han migrado sobre 
todo a Instagram y Tik Tok, y lo que 
consumen no es político-electoral: 
lo más importante es escucharlos y 
conocer lo que quieren”.

Los jóvenes votan por 
causas, no por partidos, 
revela estudio de ONG
Hacer campaña en universidades no 
funciona, es necesario escucharlos 
y conocer lo que quieren, señala

Partidos respaldan al INE en 
revisión de solicitudes para 
sufragar desde el extranjero
FABIOLA MARTÍNEZ

Los representantes de partidos 
políticos se reunieron ayer para 
ayudar a destrabar la revisión del 
voto de los mexicanos en el exte-
rior y hoy lo harán mediante la 
Comisión Nacional de Vigilancia. 
Los involucrados deben aclarar si 
como dice el reporte actual, 15 mil 
877 solicitudes tienen firma alte-
rada y 10 mil 608 no la presentan.

Aunque en la víspera el conseje-
ro Arturo Castillo, presidente de 
la comisión responsable del asun-
to, prometió que habrá tiempo pa-
ra revisar caso por caso (de casi 
40 mil que no están en esa lista 
nominal pese a que lo solicitaron), 
en el Instituto Nacional Electoral  
(INE) preocupa la situación, pues 
si bien los connacionales podrían 
ir a votar a los consulados, la ma-
yoría eligió hacerlo por Internet, 
proceso anticipado a la jornada 
del 2 de junio.

El 12 de abril pasado, el INE 
envió correos electrónicos auto-
matizados para informar la “im-
procedencia de la solicitud” de 
inscripción, lo que provocó quejas 
de la ciudadanía afectada.

Según el INE, 39 mil 724 solici-
tudes tienen algún tipo de “insufi-
ciencia”, aunque algunas podrían 
tener apenas omisiones menores 

posiblemente relacionadas con 
falta de información del proceso 
e incluso del manejo del sistema 
informático. El contexto anterior 
debe ser valorado para determi-
nar la situación registral y si hay 
alteraciones en la documentación 
de soporte.

Las anomalías menores son fal-
ta de firma en la copia de la cre-
dencial para votar, comprobantes 
de domicilios incompletos, ya sea 
de México o en el extranjero. Hay 
21 mil 52 inconsistencias meno-
res, 5 mil 290 “aclarables” por la 
ciudadanía y 13 mil 382 requieren 
revisión adicional.

Sin embargo, otras podrían re-
querir un procedimiento mayor, lo 
que prendió ayer las alertas entre 
consejeros, funcionarios y repre-
sentantes de partidos, pues la de 
los mexicanos en el exterior es una 
votación especializada por su gra-
do de complejidad y las tres moda-
lidades a las que tienen derecho: 
postal, presencial y por Internet.

La situación se vuelve apre-
miante porque, según el calen-
dario del INE, desde ayer 19 de 
abril hasta el 2 de junio se deben 
reforzar las redes de comunica-
ción con los ciudadanos que vi-
ven en el extranjero para fincar 
procesos de sufragio y aclaración 
de dudas, además de alentar la 
participación ciudadana.
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ESTA NOCHE ●EL FISGÓN

Instruye la 
Iglesia a sus 
religiosos a 
no intervenir
Para “subrayar la pro-
hibición que tienen las 
asociaciones religiosas de 
realizar cualquier tipo de 
proselitismo político o par-
tidista en las celebraciones 
litúrgicas y otras activida-
des pastorales”, así como 
“recordar a todos los fieles 
católicos su derecho y obli-
gación de participar en las 
elecciones de manera libre, 
consciente y responsable”, 
la Arquidiócesis de México 
solicitó a los vicarios que 
“instruyan a los párrocos, 
rectores de iglesias y a 
otros ministros de culto 
a que coloquen este aviso 
en sus respectivos lugares 
de culto” y exhorten a los 
agentes de pastoral a “abs-
tenerse de cualquier acto 
de pueda interpretarse 
como inducción o coacción 
del voto de los fieles”. Los 
actos irregulares podrán 
reportarse al teléfono o 
correo de la cancillería de 
la Arquidiócesis.

Carolina Gómez Mena
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ANDREA BECERRIL

La presidenta de la Comisión de 
Justicia, Olga Sánchez Cordero, 
sostuvo que la reforma a la Ley de 
Amparo recién aprobada en el Se-
nado es “absolutamente acorde” 
con el texto constitucional y fun-
damental para mantener la pre-
sunción de legalidad de las normas 
aprobadas por el Congreso.

Respecto a las críticas que la opo-
sición y las campañas en redes so-
ciales en que panistas y priístas ase-
guran que se limita el derecho de 
los mexicanos a buscar el amparo 
de la justicia federal y la Suprema 
Corte la echará abajo, la ministra 
en retiro recalcó que “ni se afectan 
derechos, ni hay una regresión en 
las garantías fundamentales”.

“Queda intocado el juicio de 
amparo, queda intocada la sus-
pensión del acto reclamado”, el 
cambio que se hizo fue sólo para 
evitar que esa suspensión sea “con 
efectos generales”, es decir, pre-
cisó, a fin de que sólo beneficie a 
quien lo solicitó.

Durante el largo debate que el 
miércoles se dio en el Senado en 
torno a las modificaciones a la Ley 
de Amparo, el coordinador del 
PRD, Miguel Ángel Mancera, ase-

guró que esa reforma es inútil, ya 
que en el Artículo 106 se posibilita 
a jueces y magistrados a otorgar 
suspensiones de leyes no sólo para 
quien lo solicita.

Su respuesta fue que en ninguna 
parte de ese artículo 107 se esta-
blece que los juzgadores podrán 
conceder suspensiones de leyes 
con efectos generales. 

En entrevista, la senadora de 
Morena resaltó: “por supuesto, 
los jueces concederán amparos 
interpuestos contra leyes, pero 
las sentencias tendrán efectos só-
lo para el quejoso, no para otras 
personas físicas o morales, como 
ahora ocurre”.

Hizo notar que la reforma a la 
Ley de Amparo, que es la legisla-
ción reglamentaria de los artícu-
los 103 y 107 constitucionales, es 
acorde con el principio de relativi-
dad de las sentencias establecido 
en la Carta Magna, en el sentido 
de que se limitarán a proteger y 
amparar a quienes lo solicitaron.

El otro objetivo de la modifica-
ción a los artículos 129 y 148 de la 
Ley de Amparo es garantizar “el 
principio de presunción de cons-
titucionalidad de las leyes que 
emitan el Congreso federal y los 
congresos locales”, que no podrán 
ser frenadas por una suspensión 

provisional del juez, antes de llegar 
al fondo del asunto.

Resaltó que, dado que no hay un 
límite sobre el tiempo que puede 
durar una suspensión provisio-
nal, los quejosos se pueden ir con 
a misma, sin importar cuándo el 
juzgador vaya al fondo del asunto.

Y “si una suspensión dura 10 
años con efectos generales, nunca 
va a entrar en vigor una norma de la 
que hay sólo presunción de incons-
titucionalidad”, dado que no se ha 
probado que va en contra de la Car-
ta Magna. Lo más delicado, recalcó 
Sánchez Cordero, es que hay miles 
de resoluciones y de sentencias de 
amparo no resueltas, que quedan 
sólo en la forma, porque muchos 
jueces no van al fondo del asunto 
y “todo lo desechan, lo sobreseen 
o todo es improcedente para ellos”.

Sobre la aseveración de los opo-
sitores de que la reforma traerá un 
gran rezago en la resolución de 
juicios de amparo, la ministra en 
retiro recalcó que ese rezago está 
desde hace mucho tiempo.

ANDREA BECERRIL

El Senado cerrará el periodo ordi-
nario con 24 reformas con man-
datos judiciales que no atendió, la 
mayoría incluso tiene vencido el 
plazo que la Suprema Corte dio pa-
ra crear nuevas leyes o modificar 
diversas normas.

Así, esa Cámara concluyó la le-
gislatura sin aprobar la nueva Ley 
General del Agua, sin legislar sobre 
la siembra, cosecha y comercializa-
ción de cannabis, así como modi-
ficaciones en materia de revoca-
ción de mandato, de detención de 
migrantes, de regulación del gasto 
en comunicación social y derechos 
políticos de la comunidad LGBT+.

La sentencia más antigua de la 
Suprema Corte de Justicia fue la de 
incorporar al Código Penal Federal 
el delito de conductas raciales, para 
cumplir con la Convención Interna-
cional sobre la Eliminación de todas 
las Formas de Discriminación Ra-
cial, que entró en vigor en marzo 
de 1975.

El plazo que el máximo tribunal 
dio al Congreso en este tema venció 
el 3 de julio de 2020.

Igualmente, el Senado tampoco 
cumplió con la sentencia para emi-
tir las leyes y el procedimiento en 
torno a la Consulta previa, libre, in-
formada, culturalmente adecuada 
y de buena fe a los pueblos y comu-
nidades indígenas y afromexicanos, 
que debió tener lista el 31 de agosto 
de 2021.

Quedará pendiente el mandato 
de la Corte para modificar varios 
artículos de la ley Federal de Revo-
cación de Mandato, en materia de 
impugnaciones y sanciones. El pla-

zo que se le dio a ambas cámaras del 
Congreso venció el 15 de diciembre 
de 2022.

Por lo que toca a la regulación de 
la mariguana con fines recreativos, 
el Senado no pudo expedir una ley 
general en la materia y tampoco 
legislar sobre la siembra, cosecha 
y comercialización de cannabis, que 
la Corte le ordenó llevar a cabo con 
plazo al 22 de abril de 2023.

No se cumplió la sentencia del 
máximo tribunal que instruyó le-
gislar antes del 15 de diciembre de 
2021 sobre el control en la deten-
ción de migrantes, con base en lo 
establecido por la Convención Ame-
ricana sobre Derechos Humanos.

También quedará para la próxi-
ma legislatura el mandato de la 
Suprema Corte de expedir la ley 
reglamentaria al párrafo octavo 
del artículo 134 de la Constitución, 
en materia de regulación del gasto 
en comunicación social.

El Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación también 
dictó diversas sentencias al Senado, 
entre ellas, una de septiembre de 
2022, a fin de legislar para garanti-
zar los derechos políticos electora-
les de las personas que integran la 
comunidad LGBT+.

Otra que no se cumplió es la que 
pide a ambas cámaras legislar para 
reconocer el derecho de las audien-
cias y establecer garantías o meca-
nismos de protección y defensa de 
sus derechos ante el Instituto Fede-
ral de Telecomunicaciones.

El Senado dejará sin cumplimien-
to una resolución de la Corte para 
que se nombre a dos comisionados 
del Instituto de Transparencia, Ac-
ceso a la Información y Protección 
de Datos.

▲ La senadora morenista (de 
pie, a la derecha) negó que la 
modifi cación vaya a crear rezago 
en la resolución de juicios de 
amparo. Foto Cristina Rodríguez

Senado cerrará
periodo con 24 
mandatos de la 
SCJN sin atender
Dejó sin regular el uso de cannabis,  
gasto en comunicación social y la 
consulta a comunidades indígenas

ACUMULA PENDIENTES DESDE 2020

Reforma a la Ley de Amparo respeta 
la Constitución: Sánchez Cordero
No afecta derechos ni implica una regresión, asegura

Aunque se retiraron los sellos de 
clausura al campo de golf en el 
Parque Nacional Tangolunda (que 
estaba concesionado al empresario 
Ricardo Salinas Pliego), atendiendo 
la resolución del Poder Judicial de la 
Federación, “se mantiene la suspen-
sión de actividades de golf”, preci-
só ayer la Procuraduría Federal de 
Protección al Ambiente (Profepa).

A través de un comunicado de 
prensa, la Profepa subrayó que el 
retiro de los sellos de clausura fue 

“únicamente con la finalidad de 
mantener vivo el ecosistema que 
actualmente se encuentra en el 
predio como lo establece la autori-
dad judicial”.

De igual forma, esa dependencia 
precisa que dicha medida suspen-
sional, “no contraviene lo estable-
cido en el decreto por el que se de-
clara Área Natural Protegida Tan-
golunda, con el carácter de parque 
nacional, la superficie de 110 mil 
hectáreas, ubicado en el municipio 

de Santa María Huatulco en el esta-
do de Oaxaca” y que fue publicado 
en el Diario Oficial de la Federación
el 26 de febrero de este año, por lo 
que se mantiene la suspensión de 
actividades de golf.

El mandato judicial, subrayó la 
Profepa, establece que no se pue-
den realizar acciones que se opon-
gan o excedan diversas medidas, 
sean estas provisionales o definiti-
vas, incluyendo entre esas la activi-
dad del golf. Asimismo, reconoce 

que las autoridades responsables 
en el caso continúen con el proce-
dimiento administrativo.

La Profepa señaló en días pasa-
dos que el Parque Nacional Tango-
lunda une dos reservas, los parques 
nacionales Huatulco II y Ricardo 
Flores Magón. Esta conectividad 
permitirá conservar territorios 
para construir el desarrollo local y 
regional con justicia social y bienes-
tar para las poblaciones aledañas.

Indicó además que el agua ocupa-

da por el campo de golf para regar 
el pasto representa el consumo de 
todos los pobladores de Oaxaca 
por 10 días y más de dos años del 
consumo de la población de Santa 
María Huatulco, que en contexto 
de estiaje es importante para la po-
blación del estado y el municipio, la 
cual podría contribuir a cubrir su 
necesidad del líquido.

Además, refirió que los pozos uti-
lizados no cuentan con las autori-
zaciones requeridas ni concesiones 
para disponer del agua para regar 
pasto, por lo que su uso es ilegal.

De la Redacción

Retiro de sellos en Tangolunda no autoriza el golf, aclara Profepa
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JESSICA XANTOMILA 
Y JARED LAURELES

En la reconstrucción colectiva de 
lo que sucedió en el periodo de la 
llamada guerra sucia, entre 1965 
y 1990, todavía faltan testimonios 
de “una comunidad importante 
de víctimas y de testigos que nun-
ca han hablado” y cuyos relatos 
tendrían grandes aportes para co-
nocer la verdad, aseveró Alicia de 
los Ríos Merino, hija de Alicia de los
Ríos, militante de la Liga Comu-
nista 23 de Septiembre, desapa-
recida el 5 de enero de 1978.

Por ello, junto con el Centro 
de Derechos Humanos Miguel 
Agustín Pro Juárez, convocó a 
quienes tienen información sobre 
su madre y las graves violaciones a 
derechos humanos de esos años, 
a que las compartan a través del 
correo electrónico: alicia.contac-
to@centroprodh.org.mx.

En entrevista, explicó que des-
de hace tres años habilitó dicha 
vía de comunicación, mediante la 
cual principalmente ha recibido 
mensajes de apoyo y solidaridad; 
sin embargo, no pierde la con-
fianza de que “en algún momento 
pueda llegar lo que esperamos”. 
Que todavía no lo reciba “no sig-
nifica que por eso nos vamos a dar 
por vencidos”, expresó.

De los Ríos Merino expuso que 
las desapariciones forzadas “siem-
pre van a tener testigos, tanto al 
momento en que se comete el deli-
to como de otras vecindades, testi-
gos silenciosos; familiares incluso 

de los propios responsables de la 
desaparición, gente que se cruza, 
que estaba haciendo su trabajo y 
que no se quisieron meter en pro-
blemas, pero que, sin embargo, tu-
vieron conocimiento de que algo 
estaba sucediendo”.

Reconoció que a más de 40 
años de la desaparición de su ma-
dre, quien fue vista por última vez 
en el Campo Militar número 1 y 
en la Base Aérea número 7, en Pie 
de la Cuesta, Guerrero, “el tiempo 
es nuestro mayor enemigo”, pero 
todavía viven muchos de los que 
“pudieran haber sido responsa-
bles o testigos”.

En este sentido, la historiadora 
refirió que en las investigaciones 
para dar con el paradero de Alicia 
de los Ríos se han llevado a cabo 
aproximadamente una docena de 
diligencias con testigos.

Indicó que en la indagatoria son 
importantes los testimonios de 
quienes fueron parte de la extinta 
Dirección Federal de Seguridad, 
de las personas que fueron inte-
grantes del Segundo Batallón de 
la Policía Militar y “los agentes de 
la División de Investigaciones pa-
ra la Prevención de la Delincuen-
cia, cercanos a Arturo Durazo”, 
ex director de la policía capitalina.

La activista enfatizó que es 
necesario convencer a víctimas y 
testigos “que se han negado a ha-
blar”, de que como país “tenemos 
derecho a una verdad colectiva”. 
Esto, dijo, “va más allá de un indi-
viduo, de un caso o de un litigio… 
es decir, no es nada más Alicia, 
sino también las otras víctimas”.

Hija de víctima de la 
guerra sucia pide a 
testigos que hablen

JESSICA XANTOMILA, JARED 
LAURELES Y CORRESPONSALES

Con la esperanza de que alguien 
pueda darles una pista, por míni-
ma que sea, sobre el paradero de 
sus seres queridos desaparecidos, 
familiares de estas personas se re-
unieron en la Estela de Luz para co-
locar decenas de fichas de búsqueda 
y compartir sus testimonios.

El segundo día de la Jornada Na-
cional de Búsqueda Humanitaria 
estuvo marcado por el hallazgo de 
restos humanos en los municipios 
de Hermosillo y Huatabampo, re-
portado por el colectivo Madres 
Buscadoras de Sonora, que, expu-
so, fueron rastreados por llamadas 
anónimas.

En el sur del estado, en la locali-
dad de Huatabampo, se encontra-
ron un sinnúmero de restos óseos 
y aún sin determinar el número de 
personas sin vida que se encontra-
ban en el lugar. La búsqueda se llevó 
a cabo en un tramo de la carretera 
internacional México 15, donde tras 
excavar en un predio desolado en-
contraron huesos, prendas de ropa 
y un cráneo.

El segundo hallazgo se dio en 
Hermosillo, en una zona conocida 
como Las Cuevitas, al norte de la 
capital. Milagros Armenta, líder del 
colectivo Jóvenes Buscadores de So-
nora, detalló que ahí se encontró el 

cuerpo de un hombre que había si-
do ultimado recientemente.

Como parte de la jornada, en la 
Ciudad de México, en el monumen-
to ubicado en Paseo de la Reforma, 
las familias guardaron un minuto 
de silencio por “el amor, la paz y la 
unión”, y entre los 50 asistentes lim-
piaron las 41 placas con nombres de 
desaparecidos que fueron instala-
das desde 2014 sobre el pavimento, 
a las cuales colocaron un pequeño 
ramo de flores.

“¡Porque vivos se los llevaron, 
vivos los queremos!”, “¡Justicia!”, 
fueron las consignas que resonaron 
en la puerta principal del Bosque 
de Chapultepec, cerca de donde se 
ubica la Estela de Luz.

Al lugar llegó Joshua Hernández 
Romero, de seis años de edad, quien 
busca a su hermano Genaro. Con la 
foto en el pecho de quien además es 
su mejor amigo, arribó en compa-
ñía de su madre, Magaly Romero.

Ambos compartieron que Gena-
ro desapareció el 15 de septiembre 
del 2023: “llegó una camioneta 
afuera de la casa, en Santiago Tlaco-
tepec, Toluca, y se lo llevaron entre 
golpes y disparos”.

Magaly expuso que su hijo ma-
yor tenía 22 años de edad cuando 
desa pareció y “hasta el momento 
no sabemos nada de él”.

“La incertidumbre en la que vivi-
mos”, expresó, “es muy difícil, día a 
día va acabando con nosotros. Dia-

rio le pido a Dios que donde quiera 
que esté (Genaro) lo cuide, y sé que 
un día lo voy a encontrar”.

Otra de las familias que asistió a 
la Estela de Luz fue la de Aracely 
Vega, madre de Lisandro, quien 
desapareció el 5 de marzo de 2021, 
a la edad de 23 años.

Manifestó que la búsqueda de su 
hijo “ha sido muy dolorosa”. Mani-
festó que particularmente para ella 
como madre “es estar muerta en 
vida, es difícil salir adelante y seguir 
nuestro camino, pero sin dejar de 
buscarlo”.

La Jornada Nacional de Búsque-
da se lleva a cabo en por lo menos 
15 estados del país; las familias pe-
garon en muros, postes, puentes 
y bardas cédulas de búsqueda de 
desaparecidos, además de bordar 
los nombres de sus hijos y mensajes 
especiales para ellos, como “Te sigo 
buscando”.

En Guerrero, representantes de 
los colectivos María Herrera y el 
Centro Minerva Bello anunciaron 
que debido a la inseguridad en el 
estado suspenderán las actividades 
de exploración que iniciarían ayer.

▲ Junto a la puerta del 
Bosque de Chapultepec, las 
familias que participaron en la 
Jornada Nacional de Búsqueda 
Humanitaria exigieron justicia. 
Foto Pablo Ramos

En 15 estados, colectivos 
demandan localizar a 
personas desaparecidas
Familiares se reunieron en la Estela de Luz // Exponen 
decenas de fi chas de búsqueda y comparten testimonios

HALLAN RESTOS EN HERMOSILLO Y HUATABAMPO

GUSTAVO CASTILLO

La ministra Norma Lucía Piña 
Hernández, presidenta del Poder 
Judicial de la Federación, instaló 
el Consejo Nacional de Mecanis-
mos Alternativos de Solución de 
Controversias.

Estos organismos –que todos 
los poderes judiciales del país es-
tán obligados por ley a su insta-
lación– tienen como finalidad ser 
un puente de entendimiento entre 
las personas físicas o morales que 
se encuentren involucradas en un 
litigio para que lleguen a un acuer-
do reparatorio del daño causado a 
alguna de las partes.

De acuerdo con información del 
Consejo de la Judicatura Federal 
(CJF), “el nuevo consejo coordina-
rá las políticas públicas y elaborará 
los lineamientos que promuevan la 
efectividad de los procedimientos 
no jurisdiccionales”.

Durante la ceremonia en el edi-
ficio sede del CJF, Piña Hernández 

“resaltó que el Consejo Nacional 
tendrá un papel fundamental y 
su labor será clave para coordi-
nar políticas públicas y elaborar 
lineamientos que promuevan la 
efectividad de estos procedimien-
tos no jurisdiccionales”.

La ministra aseguró que la 
implementación de estos meca-
nismos tiene desafíos muy signi-
ficativos, porque requiere que las 
instituciones se adapten a nuevas 
necesidades de infraestructura, 
tecnología y recursos humanos, 
pero sobre todo aproximar instru-
mentos que sirvan a la sociedad.

Sergio Arturo Valls Esponda 
fue designado presidente del con-
sejo y Nancy Gutiérrez Jiménez 
fue elegida secretaria técnica.

Por otra parte, el ministro Juan 
Luis González Alcántara señaló al 
participar en una mesa de análisis 
jurídico que la legitimidad del Po-
der Judicial de la Federación no 
depende del ánimo electoral y que 
las atribuciones que tiene son re-
sultados de un proceso histórico.

Instala la ministra Piña consejo 
de mecanismos alternativos 
para solucionar controversias
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GUSTAVO CASTILLO GARCÍA 
Y SERGIO OCAMPO ARISTA
REPORTERO Y CORRESPONSAL

El cuarto tribunal colegiado en 
materia penal, con sede en el esta-
do de México, determinó otorgar 
un amparo a José Luis Abarca, ex 
presidente municipal de Iguala, y su 
esposa, María de los Ángeles Pineda 
Villa, y ordenó dictar una nueva re-
solución y definir si se confirma el 
auto de vinculación a proceso o se 
considera que la Fiscalía General de 
la República (FGR), por medio de la 
Fiscalía Especial para el Caso Igua-
la, no aportó los elementos para que 
sean procesados por delincuencia 
organizada. Los dos acusados de es-
tar involucrados en la desaparición 
de los 43 normalistas de Ayotzinapa 
no podrán salir de prisión.

La resolución del tribunal cole-
giado confirmó la sentencia de am-
paro del juzgado cuarto de distrito 
en materias de amparo y juicios fe-
derales en el estado de México, que 
concedió inicialmente la protección 
de la justicia federal al ex alcalde y 
su esposa, al considerar que el Mi-
nisterio Público Federal no aportó 
elementos suficientes para acredi-
tar la vinculación de ambos con el 
grupo delictivo Guerreros Unidos.

La justicia federal consideró que 
los argumentos aportados por la 
Fiscalía Especial para el Caso Ayot-
zinapa resultaron infundados e 
inoperantes para revertir el ampa-
ro promovido contra el auto de for-
mal prisión dictados a Abarca y su 
esposa por delincuencia organizada.

Ambos inculpados enfrentan dos 
acusaciones penales más: una por 

operaciones con recursos de proce-
dencia ilícita y delincuencia organi-
zada, en las que no tienen derecho a 
la libertad condicional o bajo fianza.

Al considerar el tribunal que se 
debía amparar a Pineda Villa y su 
cónyuge debido a los defectos de 
los argumentos esgrimidos por la 
FGR, se ordenó emitir una nueva 
resolución en cuanto a si dicta for-
mal prisión o no, por lo que deberá 
conocer con mayor amplitud las 
pruebas aportadas por el Ministe-
rio Público Federal. 

En tanto, decenas de estudian-
tes de la Normal de Ayotzinapa 
bloquearon ayer por dos horas 

los dos sentidos de la autopista 
México-Acapulco en demanda de 
solución a su pliego petitorio. 

En un volante que repartieron 
a los automovilistas, los alumnos 
informan que solicitan una mesa 
de diálogo con el gobierno federal. 
“La educación nació a raíz de la 
lucha social, impulsada por el car-
denismo; las normales rurales son 
producto de esta lucha inalcanza-
ble del pueblo de México, desde el 
momento de su fundación hasta la 
actualidad”, señala el documento. 

Cada egresado “tiene como 
principal objetivo llevar educación 
digna a los pueblos más lejanos de 

nuestro país, pues se encuentran 
en el olvido por este gobierno. 

“Debido a las problemáticas so-
ciales, como la falta de atención al 
área educativa y la falta de plazas, 
externamos por este medio al go-
bierno federal la exigencia de una 
mesa de diálogo, esperando una 
respuesta positiva”, concluyen.

Ratifi can amparo a Abarca y su esposa 
en juicio por delincuencia organizada
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▲ Normalistas de Ayotzinapa 
bloqueron ayer por dos horas los 
dos sentidos de la Autopista del 
Sol en demanda de una mesa de 
diálogo con el gobierno federal. 
Foto Cuartoscuro

INFANCIA 
Y SOCIEDAD

Si yo fuera 
presidenta… 
(decálogo 5, 6, 7)

ANDREA BÁRCENA 

5. NUTRICIÓN. ENTRE 
MÁS pequeños los infan-
tes, más graves son los 

estragos de la desnutrición, que 
es una “tragedia producida social-
mente” y nos deja niños muertos 
o sobrevivientes con debilidad 
física y mental irreversible. El Va-
lle de la Muerte es el nombre que 
–aunque evoca a Juan Rulfo– se 
refiere a la gráfica (crestas y va-
lles) de la estadística que muestra 
cómo va cayendo la salud infantil, 
entre el destete y la muerte, o la 
sobrevivencia de los que logran 
atravesarlo a pesar de episodios 
continuos de infecciones intesti-
nales y respiratorias. Es evidente 
que “todos los niños tienen 
derecho a comer”, pero México 
condena a su infancia, desde hace 
muchas generaciones, al hambre 
y la disminución permanente de 
su desarrollo físico y mental. Seis 
de cada 10 niños mexicanos viven 
en pobreza: es indispensable crear 
programas sociales reales contra 
la desnutrición. No más clase po-
lítica millonaria con tanta niñez 
pobre y vulnerada. 

6. EDUCACIÓN GRATUITA, 
laica y obligatoria, establecida en 
la Constitución; se cumplirá sin 
demoras, con participación de 
maestros y especialistas probos 
elegidos por los mismos docen-
tes. El cerebro infantil alcanza la 
mayor parte de su crecimiento 
durante los primeros 12 años de 
la vida si recibe nutrición ade-
cuada. La educación básica debe 
ser prioritaria y no ofrecer becas, 
sino alimentación (desayuno y 
comida), espacios dignos y mate-
riales educativos completos. Las 
becas no llegan a los niños ni son 
suficientes para cubrir los gastos 
escolares. La pedagogía en educa-
ción básica estará dirigida al desa-
rrollo de facultades mentales y no 
a la acumulación de información, 
que los niños aprendan a pensar 
con libertad y con alegría.

7. CENTROS DE cuidado y esti-
mulación temprana instalados en 
todo el país como derecho de todo 
infante y de toda madre, sea o no 
trabajadora. Es la mejor forma de 
asegurar una nutrición completa 
y una buena estimulación tem-
prana, ambas definitivas para el 
desarrollo. Entre más pequeños, 
más “hambre” tienen los niños de 
proteínas, amor y estímulos. Cre-
cer tempranamente entre otros 
niños de la misma edad es, ade-
más, magnífica experiencia para 
el desarrollo afectivo y mental de 
los más pequeños.

LA IGUALDAD DE oportunida-
des en la niñez es el primer funda-
mento de la democracia.

infanciadestinoes@gmail.com

Otras elecciones
JOSÉ M. MURIÀ

D
os meses fuera de casa dan 
lugar a que se diluya un 
tanto la perspectiva local y 
también a que se reavive el 
interés por lo que ocurre en 

los países visitados. Me interesan sobre-
manera, claro está, las magnas elecciones 
que tendrán lugar el 2 de junio en todo 
nuestro país, lo mismo que las particu-
lares que se llevarán a cabo en muchas 
de sus partes. Pero también despiertan 
mi curiosidad elecciones a celebrarse 
mañana en el País Vasco (Euzcadi), en el 
norte de la península ibérica, y las que se 
efectuarán el próximo 12 de mayo en Ca-
taluña, al noreste de la misma.

Cabe recordar que, no hace mucho, se 
hablaba de una figura política llamada 
Galeuzca, que apuntaba a una alianza 
separatista de la cada vez más decadente 
seudodemocracia española. Además de 
catalanes y vascos, incluía también galle-
gos, aunque el afán independentista de 
éstos sea por el momento mucho menor 
que el de los otros dos conglomerados.

A las pruebas me remito: todo parece 
indicar que los vascos llevarán por vez 

primera al triunfo en las urnas a una joven 
organización abiertamente secesionista de 
España, que se llama Bildu. Por su parte, 
los catalanes ofrecen dos organizaciones 
mayores que pretenden también su inde-
pendencia del Estado español, cada vez 
más proclive a volver al franquismo fas-
cista: una se llama Esquerra Republicana 
de Catalunya, nacida al comenzar los años 
30 y prohibida so pena de muerte por el 
franquismo. La otra se llama ahora Junts 
pel Sí, que se conformó con otro nombre 
cuando se asomó la democracia después 
de la muerte de Franco. Su líder es el 
afamado Carles Puigdemont, ahora en el 
exilio y, para variar, perseguido por los 
resabios fascistas de los tribunales españo-
les. Éste es el heredero más radical del ca-
talanismo  que tanto impulsó el legendario 
Jordi Pujol, aprovechando las crecientes 
posibilidades que las nuevas circunstan-
cias han ido ofreciendo y que la ciudadanía 
iba perdiendo el miedo que sembró el lar-
guísimo gobierno del llamado Caudillo de 
España por la Gracia de Dios. 

Hay otros partidos independentistas 
dignos de tomarse en cuenta: uno de ellos 
es CUP, más radical hacia la izquierda, 
aunque ha retrocedido bastante en tiem-
pos recientes; sin embargo, no deja de 

contar con unos cuantos diputados en el 
Congreso local. Otro que ha crecido hasta 
adelantarse ligeramente a los otros es 
el PSC (Partido Socialista de Cataluña), 
filial del PSOE ahora en el gobierno de 
España…

Pero es el caso de que la suma de los 
dos partidos independentistas, cuya 
fuerza es muy similar, sobrepasa 60 por 
ciento de la opinión pública, mientras el 
contendiente llega a 30 por ciento. Su 
principal objetivo es ahora evitar que se 
conjuguen los independentistas…

También es cierto que quienes se opo-
nen de manera intransigente a la inde-
pendencia de Cataluña no son tampoco 
todos los del PSC. 

Si se piensa que cuando se comenza-
ron a presentar independentistas a las 
elecciones, allá en los años 90, los votos 
reunidos apenas llegaron a 5 por ciento, 
resulta que quienes ahora están en es-
pera de un Grito de Dolores pueden ver 
el futuro con optimismo, máxime que se 
dice que la insurgencia es un deseo de la 
juventud y ésta es cada vez mayor.

La sensación que se tiene, después de 
pasar unas semanas en Cataluña, es que 
sus deseos de independencia no tardarán 
en ser avasalladores. 



CAROLINA GÓMEZ MENA 

La Pastoral de Movilidad Huma-
na de la Arquidiócesis Primada de 
México, casas de migrantes y con-
gregaciones religiosas femeninas 
establecerán un refugio para mu-
jeres migrantes víctimas de trata y 
explotación, así como para recibir 
a aquellas que están en condiciones 
vulnerables, informó Juan Luis Car-
bajal, director de dicha pastoral. 

“Pronto tendremos en funcio-
nes un espacio para resguardar a 
mujeres migrantes en alto riesgo o 
víctimas de trata; será una casa en 
la que estén acompañadas de her-
manas religiosas. El proyecto es in-
tercongregacional, pues participan 
religiosas josefinas, del Corazón de 
Jesús, de la Compañía de María, Mi-
sioneras Eucarísticas Franciscanas 
e Hijas del Espíritu Santo.”

Esta semana se reunieron en la 
Arquidiócesis directores y coordi-
nadores de casas y albergues para 
migrantes, agrupaciones de inspira-
ción religiosa y órdenes con refugios, 
y determinaron establecer dicho
lugar para mujeres en movilidad, 
así como la Red Eclesial de Protec-
ción y Monitoreo (REPM), que tiene 
como finalidad establecer alianzas 
con otras organizaciones, grupos, 
fundaciones e incluso con otras igle-
sias y religiones y dar seguimiento 
a las personas en tránsito.

El sacerdote scalabriniano seña-
ló a La Jornada que la intención es 
que “cuando identifiquemos a una 
mujer altamente vulnerable, la 
canalicemos a este nuevo espacio. 
En general, son mujeres jóvenes las 
más afectadas, algunas que vienen 
incluso con niños. Hemos detecta-
do que aquellas que vienen solas 
son vulnerables a las redes inter-
nacionales de trata, explotación y 
tráfico ilícito”.

Las mujeres que migran en grupo 
o cuentan con una red familiar “es-
tán un poco más protegidas, pero 
otras son enganchadas desde el ca-
mino, porque les ofrecen seguridad 
en el trayecto, llegar a un lugar y un 

trabajo; son engañadas y las llevan 
a lugares de prostitución”.

El religioso mencionó que tam-
bién pondrán énfasis en atender 
a mujeres en movilidad que están 
embarazadas, pues el trayecto les 
genera diversos problemas por su 
condición. “Platicando con traba-
jadores de Hospital Juárez de Mé-
xico, sabemos que ha habido muer-
tes de bebés y mamás, está el caso 
reciente de una migrante haitiana 
y su bebé”.

Sobre el hecho de que el tema 
migratorio no sea hasta ahora una 
de las prioridades en las campañas 
electorales, expuso que “vemos po-
ca preocupación en los candidatos, 

no vemos una agenda, un progra-
ma, no sabemos cuál será el plan pa-
ra atender las migraciones” y aña-
dió que “si no fuera por nosotros (la 
Iglesia) y organizaciones civiles, el 
asunto de los indocumentados y su 
situación estaría invisibilizado en la 
Ciudad de México. Necesitamos que 
el problema llegue a las esferas de 
los que quieren gobernar; sabemos 
que es un tema difícil”.

Embajador Ken Salazar se reúne con gobernador de Chiapas

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ Y 
ÉDGAR H. CLEMENTE
REPORTERO  Y CORRESPONSAL

El embajador de Estados Unidos, 
Ken Salazar, estuvo ayer en Chia-
pas para abordar con autoridades 
locales la situación de inseguridad y 
migración que prevalece en la zona.

En paralelo, su oficina emitió una 
orden de restricción de los viajes de 
sus empleados a dicha entidad debi-
do al aumento de la violencia y las 
preocupaciones de seguridad.

El diplomático estadunidense se 
reunió con el gobernador Rutilio 
Escandón en Tapachula, quien mo-
mentos antes encabezó en el ayun-
tamiento una mesa de seguridad 

estatal que se realiza diariamente.
Entrevistado al término del en-

cuentro entre los funcionarios de 
ambos países, que duró unas dos 
horas, el enviado de la Casa Blanca 
reconoció que se hacen esfuerzos 
por encontrar soluciones regiona-
les entre las naciones de origen para 
abordar el fenómeno migratorio.

El paso de extranjeros indocu-
mentados es un problema “que 
impacta mucho acá a Chiapas y 
eso se tiene que reconocer; por eso, 
nosotros tenemos que trabajar mu-
cho de la mano, como lo hacen los 
presidentes (Joe) Biden y (Andrés 
Manuel) López Obrador, a ver de 
qué manera logramos hallar solu-
ciones regionales, que incluyan a 
Guatemala y otros países de dónde 
provienen los migrantes”, expre-
só Salazar.

Interrogado sobre las recientes 
advertencias de viaje de Estados 

Unidos a sus connacionales para 
evitar zonas de Chiapas, donde se 
han registrado enfrentamientos de 
grupos del crimen organizado, res-
pondió que son temas que “vamos 
trabajando”.

La embajada de Estados Unidos, 
en tanto, emitió por segunda vez en 

menos de un mes una recomenda-
ción dirigida a sus ciudadanos que 
viajan a México para evitar mo-
verse por territorio chiapaneco. 
El pasado 10 de abril exhortaron 
a no viajar a la región de Ocozo-
coautla debido al incremento de la 
inseguridad.

En una alerta de viaje, la repre-
sentación diplomática indicó a su 
personal que debe evitar acudir a 
prácticamente cualquier lugar en 
la región comprendida entre Oco-
singo y la frontera con Guatemala.

Esto incluye límites de movili-
dad del personal diplomático es-
tadunidense en localidades como 
Comitán, Frontera Comalapa, Mo-
tozintla y la región de la Reserva de 
la Biósfera Montes Azules.

El gobierno estadunidense indicó 
que los viajes a Tapachula y dentro 
de los límites de la ciudad no están 
restringidos.

Crearán grupos religiosos casa 
para migrantes víctimas de trata
Ningún 
candidato 
ha prestado 
atención al tema, 
lamentan

TAMBIÉN ATENDERÁN A EMBARAZADAS

EU emite otra 
alerta para no 
viajar a algunas 
zonas del estado 
en la frontera sur
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La canciller Alicia Bárcena rei-
teró ayer en Texas el rechazo 
de México a la ley antiinmigran-
te SB4.

En el tercer día de una gira de 
trabajo por el área fronteriza de 
Estados Unidos y México, la fun-
cionaria se reunió con el alcalde 
de San Antonio, Ron Nirenberg, 
y expresó que la legislación aten-
ta contra los derechos huma-
nos de nuestra comunidad, de 
acuerdo con información de la 
Secretaría de Relaciones Exte-
riores (SRE).

En una reunión en la que 
también participaron los 11 cón-
sules de México en Texas, Bárce-
na agradeció a Nirenberg su res-
paldo a la comunidad mexicana 
y el funcionario texano dijo que 
la relación entre México y Esta-
dos Unidos “es fundamental”.

En redes sociales, la canciller 
señaló que en la reunión dialogó 
con los cónsules mexicanos en 
Texas “para afianzar estrategia 
ante ley SB4”, legislación apoya-
da por el gobernador republica-
no Greg Abbott, la cual crea el 
delito de “entrada ilegal” a terri-
torio texano y faculta a policías 
y jueces locales a detener, en-
carcelar y deportar extranjeros 
por la sola sospecha de que sean 
inmigrantes sin documentos 
y prevé penas hasta de 20 años 
de prisión.

En un mensaje en la platafor-
ma X, agregó que la SRE tiene 
un “frente unido contra abu-
sos que esta ley antinmigran-
te podría provocar de entrar 
en vigor”.

Bárcena también sostuvo un 
encuentro con representaciones 
de organizaciones civiles. 

Cambio en la narrativa

En un mensaje a los medios de 
comunicación locales aseguró 
que México quiere “cambiar la 
narrativa” existente en Estados 
Unidos sobre el papel de los 
mexicanos en ese país, de acuer-
do con información difundida 
por la cancillería.  

“Estamos aquí porque quere-
mos cambiar la narrativa, que-
remos realmente lograr que se 
comprenda que la relación entre 
México y Estados Unidos va más 
allá, y que logremos convertir a 
esta región económica en la más 
potente del mundo con nuestro 
Tratado de Libre Comercio.”

La canciller también publicó 
un artículo en el diario Dallas 
Morning News, en el cual plan-
teó que la SB4, que se encuen-
tra congelada por autoridades 
federales que juzgan si debe o no 
entrar en vigor, ya sea de forma 
parcial o completa, “pone en pe-
ligro la cooperación con Texas”.

▲ Los albergues para 
extranjeros se encuentran cada 
vez más saturados. En la imagen, 
el refugio Cafemin, en la CDMX. 
Foto Víctor Camacho

Canciller 
mexicana 
condena 
en Texas la 
ley SB4

Buscan soluciones al 
problema de movilidad



LAURA POY SOLANO

La Secretaría de Salud (Ssa) in-
formó que en lo que va del año 
se han confirmado 10 mil 291 
casos de dengue en el país, es 
decir,  cinco veces más que los 
identificados en el mismo perio-
do de 2023. Detalla que de los 
contagios confirmados, 5 mil 121 
son con signos de alarma, y 5 mil 
170 a no son graves.

La Dirección General de Epi-
demiología alerta que sólo en la 
semana epidemiológica 15 (10 al 
17 de abril) se confirmaron 557 
nuevos casos, de los cuales 289 
son por contagios con signos de 
alarma o dengue grave, y 268 
son no grave, mientras que el 
número de casos estimados se 
eleva a 24 mil 508, frente a los 
4 mil 118 del año pasado. 

La tasa de incidencia en casos 
confirmados se eleva a 39.71 por 
cada 100 mil habitantes, frente 
a una incidencia de 9.75 para el 
mismo periodo pero de 2023, 
cuando se reportaron 2 mil 50, de 
los cuales sólo 974 presentaban 
signos de alarma o dengue grave.

JARED LAURELES

Golpes de calor, deshidratación y 
enfermedades gastrointestinales, 
respiratorias y crónicas como dia-
betes e hipertensión son algunas 
de las consecuencias que enfrentan 
las mujeres jornaleras agrícolas que 
migran del sur al norte del país, de-
bido a factores como el cambio de 
clima y de hábitos alimentarios, se-
ñalaron especialistas y defensores 
de derechos humanos.

Durante una mesa de análisis 
sobre las realidades de las mujeres 
jornaleras en el país, los integrantes 
de la Red Nacional de Jornaleros y 
Jornaleras Agrícolas (RNJJA) apun-
taron que además de los abusos y 
la explotación laboral, este sector 
carece de educación para sus hijos, 
salarios dignos que les permitan cu-
brir sus necesidades y de acceso a 
la seguridad social, que finalmente 
deben costear de sus bolsillos, lo 
que profundiza aún más sus condi-
ciones de pobreza y marginación.

En Chiapas, en la temporada 
de corte de café –de noviembre 
a marzo– las jornaleras trabajan 
largas horas bajo la lluvia, lo que 

les genera problemas de garganta, 
gripe y tos, señaló Marisol Iglesias 
Jiménez, de Enlace, asociación que 
acompaña a comunidades campesi-
nas en sus procesos de formación.

Anotó que además sus derechos 
de maternidad no son respetados, 
ya que aun cuando están embaraza-
das deben cargar costales de hasta 
60 kilogramos de café cereza, por-
que es parte de su jornal.

La situación no es muy distinta 
en Sonora, donde jornaleras que 
migran desde el sur del país se en-
frentan a un cambio de clima don-
de la temperatura en este lugar en 
verano roza los 50 grados centí-
grados, ocasionando en ellas des-
hidratación, diarrea y hasta “casos 
de muerte por golpes de calor” que 
sufren sólo durante el trayecto al 
campo, indicó Pedro Gómez López, 
integrante de la Red.

En el campo persiste también la 
brecha salarial, ya que, de acuer-
do con datos del INEGI del Censo 
Agropecuario 2022, mientras los 
hombres ganan en promedio 228 
pesos diarios, las mujeres obtienen 
201, aunque en algunos casos no re-
ciben su pago por trabajar.

En la comunidad de La Joya, en 

Tenextepango, Morelos, mientras 
los varones migran al norte, las 
mujeres jornaleras se dedican al 
corte del ejote, por el que les pagan 
por costal –que ellas mismas deben 
comprar– y por mucho pueden ga-
nar 200 pesos diarios, lo que resulta 
insuficiente y buscan vender serville-
tas que tejen o comida que preparan.

Además de su rol como jornale-
ras, las mujeres cumplen la triple 
jornada, pues aún antes de que 

salga el sol, a las 4 de la mañana, 
comienzan su día con diversas 
actividades del hogar, además de 
desempeñar su labor como madres 
y como cuidadoras de otros miem-
bros de la familia, señaló la RNJJA.
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El fraude
FABRIZIO MEJÍA MADRID

T
odavía la semana pasada, 
un conductor de televisión 
abierta dijo que él no cono-
cía pruebas del fraude que 
Vicente Fox instrumentó a 

favor de Calderón en 2006. Dijo “no 
recordar” que firmó un desplegado 
publicado el 3 de agosto de 2006 en el 
que se lee la validación del fraude: “No 
encontramos evidencias firmes que 
permitan sostener la existencia de un 
fraude maquinado en contra o a favor 
de alguno de los candidatos. En una 
elección que cuentan los ciudadanos 
puede haber errores e irregularidades, 
pero no fraude. Nuestras instituciones 
electorales son un patrimonio público 
que nadie debe lesionar”. El 2006 con-
solidaba un argumento que hoy sigue 
vigente entre las organizaciones de 
Claudio X. González: cuestionar a las 
instituciones significa “destruirlas” y 
que, si el escrutador de una casilla, es 
un ciudadano sorteado, el fraude es im-
posible. Es más, decir que hubo “frau-
de” es ofender a los funcionarios que se 
desvelaron contando votos.  

No sé si reiterarlo pero todavía pare-
ce necesario, habida cuenta de la “des-
memoria” de quienes aparecen dicien-
do sus opiniones en televisión abierta. 
En las jornadas por el recuento de los 
votos de 2006 nuestro argumento era 
que la diferencia entre el resultado (.57 
por ciento) y las irregularidades detec-
tadas por el mínimo recuento aproba-
do por el Tribunal Electoral de 11 mil 

casillas (43 por ciento votos de más y 
en 30 por ciento de menos, sólo para 
AMLO) era de tal proporción que ame-
ritaba una anulación. Eso, sin tomar en 
cuenta el desafuero de López Obrador 
como jefe de Gobierno de la capital, 
la campaña del “peligro para México” 
–que la fiscalía electoral sí detectó pero 
no castigó “porque no llamaba a votar 
por el otro candidato”– y la asignación 
de secretarios de Estado para que 
operaran un cuchareo de votos a cargo 
de la dirigente de los maestros y los 
gobernadores. El famoso: “te sobregi-
raste” del secretario de Comunicacio-
nes, Pedro Cerisola, al gobernador de 
Tamaulipas, Eugenio Hernández, que 
el Tribunal señaló que “pudo influir” 
pero que no se podía medir su impacto 
en el resultado. Además de la visita 
–según Wikileaks– del consejero del 
IFE, Arturo Sánchez Gutiérrez, a la 
embajada de Estados Unidos para avi-
sar el 14 de junio de 2006 que Acción 
Nacional iba a ganar la elección, con el 
consentimiento del PRI, es decir, que 
el IFE tenía “resultados” dos semanas 
antes de que propiamente sucediera la 
jornada electoral. Y tampoco sin men-
cionar a las decenas de matemáticos y 
físicos que declararon “imposible” el 
comportamiento de los resultados pre-
liminares del IFE de Luis Carlos Ugal-
de, ahora organizador de las de pronto 
suspendidas “elecciones” internas de 
la coalición del Prian. Nada de eso se-
ría “prueba” de un fraude. ¿Entonces 
qué sería? La aceptación del propio ex 
presidente Vicente Fox: “operé para 
que ganara México. Por supuesto que 

apoyé a Felipe Calderón pero dentro de 
la ley”.  

En el fraude de Miguel de la Madrid 
contra Cárdenas, el de 1988, el argu-
mento de estos mismos opinadores de 
televisión fue que, si bien la legitimidad 
–la justeza del poder– no estaba en su 
origen, porque, en el mejor de los casos, 
“no se sabía quién había ganado”, sí 
existía una legitimidad en el ejercicio 
del poder, es decir, que Salinas de Gorta-
ri se iría “legitimando” con sus políticas, 
aunque detentara el poder usurpado a 
la soberanía popular. Ahora, esos mis-
mos opinadores dicen lo contrario, ya 
con López Obrador en la Presidencia: 
su legitimidad de origen le permite ha-
cer lo que se le da la gana y fundar una 
legitimidad que se contrapone a la lega-
lidad. Estaba bien que Salinas se fuera 
“legitimando” desde una silla presiden-
cial robada, pero Andrés Manuel, cuya 
legitimidad fue respaldada por más de 
la mitad de los votos, no puede estable-
cer una autoridad basada en sus polí-
ticas públicas. De ahí se sigue la actual 
retórica opositora de que los derechos 
sociales universales “compran votos”. O 
la otra, tan en boga en 2019, de que un 
exceso de democracia destruye la demo-
cracia “desde adentro”. De ahí se sigue 
a la escandalosa “elección de Estado” 
que la oposición ha retomado de cuando 
el PRI gobernaba y no bregaba para 
levantar a su candidata panista, Xóchitl 
Gálvez. Por ejemplo, llamaron “elección 
de Estado” a la del estado de México 
donde triunfó Delfina Gómez, sin atinar 
a notar su propia contradicción: que 
la maestra Delfina ya había ganado en 

2017 cuando Morena no tenía la Presi-
dencia de la República. Pero no impor-
ta. Debajo de su contradicción existe un 
principio que no se ha alterado desde 
1988: los opinadores no creen en el acto 
de votar como constitutivo de la legi-
timidad popular. Son completamente 
ciegos a la existencia de un movimiento 
popular que se apropió de las elecciones 
para dotar, no de adjetivos a la democra-
cia mexicana, sino de un contenido de 
justicia social. “¿Cuánta pobreza sopor-
ta una democracia?”, se preguntó Carlos 
Fuentes en 1992. Lo que no sabía es que 
lo pobres se convertirían en ciudadanos 
altamente politizados.

Del “vámonos legitimando” del sali-
nismo, al “haiga sido como haiga sido” 
del calderonato, los opinadores han 
pensando que la legitimidad de origen 
no es el voto sino el procedimiento de 
la elección: tantas casillas instaladas, 
actas computadas, resultados. No im-
porta que no coincidan con la voluntad 
popular. Fue un concepto formalista 
que, en el fondo, albergó la posibilidad 
del fraude electoral. En las posturas 
de los opinadores, tanto en 1988 como 
en 2006, el tema no era la democracia 
sino la estabilidad postelectoral, es 
decir, administrar, “gestionar” la insa-
tisfacción, la indignación moral, y la ira 
colectivas. Ahora, con las intenciones 
de voto prácticamente decididas en 
proporciones que van del 2 o 3 a 1, los 
mismos opinadores hablan de “elección 
de Estado” y, ahora sí, por primera vez 
de “fraude” y “anulación”. Aunque, 
como nos han acostumbrado, unos días 
después, dirán que no lo recuerdan. 

Confi rma Ssa 
10 mil casos 
de dengue,
5 veces más 
que en 2023

Jornaleras sufren males crónicos por 
los cambios de clima y la alimentación

ALERTAN DEFENSORES DE CARENCIAS EN EDUCACIÓN Y SALARIOS DIGNOS

▲ Recolectoras cobran 400 
pesos por 12 horas bajo 
temperaturas de 39 grados.
Foto Eirinet Gómez
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El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador reprochó ayer que en 
su última reunión con integran-
tes de la Coordinadora Nacional 
de Trabajadores de la Educación 
(CNTE), celebrada el lunes pasado 
en Palacio Nacional, los docentes 
le reclamaron que su gobierno no 
echó abajo las reformas de pensio-
nes realizadas en los gobiernos de 
Ernesto Zedillo y Felipe Calderón.

“Acabo de tener una reunión 
con los compañeros y compañe-
ras de la CNTE. ¿Qué me recla-
man? Que soy moderado, un fresa, 
porque no cancelé las dos reformas 
que afectan a los trabajadores en 
lo que tiene que ver con pensiones, 
que me quedé corto”, refirió el man-

datario en su conferencia de prensa 
diaria.

No obstante, aclaró que su go-
bierno no tiene una confrontación 
con los maestros y agradeció a 
la CNTE y al Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Educación 
(SNTE) porque “están ayudando 
mucho”.

“Yo les tengo que agradecer por-
que no hemos tenido problemas; al 
contrario, hemos avanzado en ma-
teria educativa con el apoyo de las 
maestras, de los maestros”, afirmó 
López Obrador.

Más adelante, expuso que su go-
bierno ha reinstalado a la mayoría 
de los trabajadores que fueron des-
pedidos por oponerse a la reforma 
educativa, pero señaló que algunos 
fueron destituidos nuevamente por 
gobiernos estatales y que se está 
buscando su reinstalación.

CNTE me considera 
“fresa” por no echar 
abajo las reformas 
a pensiones: AMLO

LAURA POY SOLANO

A pesar de que la matrícula para 
la formación de docentes en Méxi-
co se eleva a poco más de 375 mil 
alumnos que cursan alguna de las 
367 licenciaturas disponibles, un 
informe de la Comisión Nacional 
para la Mejora Continua de la Edu-
cación (Mejoredu) señala que en las 
escuelas normales “falta impulso 
para formar maestros en educación 
inicial, pues existe una reducida 
oferta y matrícula para atender en 
un futuro a este nivel educativo”.

Lo anterior, pese a que la Secre-
taría de Educación Pública (SEP) lo 
reconoce como el primer nivel edu-
cativo básico y corresponde a la fase 
uno de las etapas de aprendizaje, y a 
que, de acuerdo con cifras oficiales, 
en México sólo se atiende a 0.8 por 
ciento de 6.3 millones de menores 
de neonatos a 2 años 11 meses con 
derecho a una educación inicial que 
incentive su desarrollo cognitivo, fí-
sico, afectivo y social.

El estudio Indicadores nacionales 
de la mejora continua de la educa-
ción. Cifras del ciclo escolar 2021-
2022, revela que sólo se cuenta con 
dos licenciaturas, una de educación 

inicial que se imparte en cuatro en-
tidades –Aguascalientes, Durango, 
Puebla y Yucatán– la cual tiene una 
matrícula de 421 estudiantes.

Y otra licenciatura en docencia 
para la infancia, en la que están 
inscritos sólo 32 estudiantes, quie-
nes al egresar podrían ocuparse de 
otros niveles de la educación básica, 
como el de prescolar.

En cuanto al ingreso, perma-
nencia y egreso de quienes optan 
por cursar la formación docente, 
destaca que hay un crecimiento 
promedio anual de 2.4 por ciento 
en el número de alumnos de primer 
ingreso entre el ciclo escolar 2018-
2019 y 2021-2022, al pasar de 46 
mil 857 a 50 mil 281 estudiantes 
que buscan ser docentes.

La matrícula que se reporta ins-
crita revela que hay un aumento 
de 6.6 por ciento, al pasar de 147 
mil 670 a 178 mil 813, mientras el 
egreso se incrementó sólo en 0.5 
por ciento, al pasar de 32 mil 167 a 
32 mil 626 jóvenes que concluyeron 
su formación.

Respecto a los estudiantes que 
optaron por cursar licenciaturas en 
el campo de las ciencias de la educa-
ción y pedagogía, señala Mejoredu, 
“se observaron aumentos de 8.3 por 

ciento en quienes están inscritos 
como alumnos de primer ingreso, 
al pasar de 49 mil 718 a 63 mil 174 
estudiantes; de 11.5 por ciento en 
los que permanecen matriculados, 
de 141 mil 815 a 196 mil 499 jóve-
nes, y 8.8 en el egreso, al pasar de 
25 mil 805 a 33 mil 194 egresados”.

En lo que se refiere a la oferta 
de licenciaturas en el campo de 
la educación para el ciclo escolar 
2021-2022, se detectó que de las 48 
carreras ofrecidas por las escuelas 
normales con una matrícula de 124 
mil 742 estudiantes, 22 eran para 
la formación de docentes de algún 
nivel de educación básica.

Agrega que 40.9 por ciento de la 
matrícula total se concentró en el 
campo de primaria, que se integró 
por cuatro licenciaturas (dos con 
planes de estudio de 2012 aún vi-
gentes, y dos con planes de 2018); 
otro 22.9 por ciento en el campo 
del nivel de prescolar, también con 
cuatro planes de estudio; es decir, 
63.9 por ciento de los estudiantes 
se formaba como docentes de estos 
dos niveles. 

Pide Mejoredu impulsar 
formación de maestros 
para educación inicial
Matrícula es insufi ciente para la atención futura, señala

Reprocha reclamo del magisterio

EL GRAN DICTADOR ● JERGE



Aires de cambio en el País Vasco

FELIPE ÁVILA*

P
or lo que sabemos, Gre-
goria Zúñiga, Goyita, 
o La Chinaca, como le 
decía Zapata a la joven 
por su pelo chino, fue 

tal vez su más grande amor y con 
quien procreó tres hijos. Con ella 
pasó la última noche de su vida en 
Tepalcingo, antes de caer acribilla-
do en la hacienda de Chinameca, 
el 10 de abril de 1919. Por fortuna, 
se conservan dos entrevistas que 
le hicieron a Goyita Carlos Barreto 
y Francisco Juliao en 1973 y 1974, 
testimonio invaluable en el que 
cuenta su vida con el Caudillo del 
Sur. Así contó Goyita su último 
encuentro con Zapata:

“Entonces ya salí yo de aquella 
casa y me paro a medio patio, fue 
una cosa triste, y él se para a caba-
llo: –¡Quiúbole! –Riéndose, hasta 
parece que lo estoy mirando. 
–¡Ay mi chinaca! –Venía en el 
caballo metiendo y que me da la 

mano y que la aprieta, le digo: 
‘Bájate, ¿no vas a comer?’, y enton-
ces se baja del caballo me mete 
abrazando pa’ dentro, pa’ donde yo 
dormía, a mi cuarto, se sienta en la 
cama y me dice –¡Ah que mi china!, 
que ya te andaban avanzando, ¿no 
mujer?, me contaron tantas versio-
nes que ya decía yo ‘¿es posible que 
yo a esa mujer ya no la vuelva yo a 
ver?, es la única que tengo’. Vieras 
visto cómo me puse –me platicó, 
pobrecito.

“Le digo: vaya pos ya me anda-
ban, pero no me avanzaron, pues 
me escapé. Eso estuvo muy bueno.

“Le digo: pues mira, quiso Dios 
que me salve. Venga, ándale pues, 
ya es tarde ¿no vas a comer nada? 

“Dice: ‘no, si tienes algo prepá-
ramelo para el camino porque me 
voy’ –y ya nos metimos pa’ dentro 
y me dice: ‘oyes, antes de que nos 
siéntemos, anda a traerme un jarro 
de agua, pero bien fría, con un pe-
dazo de azúcar’”.

Goyita siguió contando sus últi-
mos momentos con el jefe Zapata:

“…se tomó el agua ahí; queda-
mos los dos solitos ahí sentados 
en la cama. Me dice: ‘oyes, mira, 
sal ajuera y allá en mi caballo, por 
el lado del subir, está un morral, 
lo traes y en las cantinas de mi 
silla están mis puros, dos cajas, 
los sacas y me los trais’. Ahí tiene 
usted que yo me arrimé al caballo, 
le bajé el morral, saqué sus puros 
y me metí para adentro, se los di, 
llevaba dinero. Saca un puro y que 
se lo empieza a fumar. Y ya en la 

cama, así estábamos sentados, yo 
así y él así, en un paliacate grande, 
de esos colorados corrientes, lle-
vaba la bolota de pesos; pura plata 
vieja y que empieza a contar y a 
contar. Dice: ‘ya ni has de tener di-
nero, se me figura que ya ni tienes 
dinero, ¿verdad mujer?’ Me dijo: 
‘China –me decía china siempre–, 
guárdate eso’. Le digo: ‘guárdatelo 
tú, mira yo tengo todavía’. ‘¿Y por 
qué tienes todo eso?’ Le empecé 
a hacer cuentas, y que, dice: ‘¿Pos 
qué, no comes? ¡Ay mujer, de veras 
que eres ahorrativa. Vente pa’ ca 
Goyita’, y me tiende un petate, ahí 
en la cocina donde están, junto del 
brasero... me tiende un petate para 
que nos sentemos yo, Chucha y 
Luz (sus hermanas) y mi hijita que 
seguía dormida… ‘Mira, siéntate 
tú, van a venir esos cabrones, no 
quiero que te les hagas presente 
a ninguno de esos, que sirvan la 
mesa, que les sirvan ahí las otras 
muchachas y tu mamá, menos tú’.

“Que se sienta allí junto de mí, 
allí como estaba yo, con sus herma-
nas, con Chucha y Luz y mi hijita.”

Su compañera narró así la últi-
ma escena de Emiliano con su hiji-
ta de ocho años, María Luisa: 

“Ya se me había dormido mi’jita, 
aquí en las piernas la tenía yo acos-
tada y ya se me había dormido y 
que la ve y dice: ‘Mi’jita, –le hacía 
cariños –mi’jita, tan grande que ya 
estás hijita, –le hacía sus cariños,  
sus caricias a mi’jita, su hijita de 
él. ¡Ay Dios, un cuadro muy triste 
joven!

“Ahí sentado, abrazado con su 
niña, les dice a sus hermanas: ‘Us-
tedes, mujeres, ¿porqué están tan 
secas?, las veo muy reservadas, que 
no anden así’, dice, ‘pues pobreci-
tas, siquiera Dios les de esa resis-
tencia con tanto que sufren’, les de-
cía a sus hermanas. ‘Mira mi’ja qué 
grandota está’, dice, haciéndole 
cariños a su hijita y acariciándola. 
‘Miren aquí a ésta cómo está, más 
preciosa que ninguna’.

“Se estaba haciendo noche y 
Zapata había quedado de verse 
con Guajardo en la Hacienda de 
Chinameca al otro día, 10 de abril, 
temprano. Emiliano vio su reloj y 
dijo: ‘¡Ah caray, ya es noche, ya van 
a ser las 12 y yo tenía que estar en 
Tlaltizapán a más tardar a las 11, ya 
se hizo tarde’”.

Comenzó a darles consejos a Go-
yita y a sus hermanas. A su compa-
ñera le dijo que no se mortificara 
para que no envejeciera pronto. 
Como si presintiera el peligro, 
agregó: “primero Dios, hemos de 
vivir”. Les dijo que tenía que irse 
ya. Goyita lo quiso detener:

“No te vayas, ¿qué vas a hacer? 
Fíjate, ya casi va a ser la una y te 
quieres ir, quédate, acuéstate a 
descansar, ahí dormimos y mañana 
a ver qué cosa… le decía yo.

“Dice: ‘no mi vida, no. Ora no es 
tiempo de dormir, ahora es tiempo 
de andar….”

* Director general del Instituto Na-
cional de Estudios Históricos de las 
Revoluciones de México

Como si 
presintiera 
el peligro, 
dijo: 
“primero 
Dios, 
hemos 
de vivir”.

BEÑAT ZALDUA

L
a Comunidad Autónoma Vasca, 
el principal de los tres territorios 
administrativos en los que está 
dividido el País Vasco, elige ma-
ñana nuevo Parlamento, en unas 

elecciones que se presentan más reñidas 
que nunca. Por primera vez desde 1986, el 
Partido Nacionalista Vasco (PNV, de mo-
derados y conservadores) perdería en las 
urnas superado por EH Bildu, nacionalista 
de izquierdas. Eso dicen al menos las en-
cuestas.

Con todo, el marcador más importante 
de la jornada electoral no será el posible 
sorpasso o crecimiento espectacular, quede 
en primer lugar o no, del EH Bildu, que se 
da por hecho, sino el resultado que arroje 
la suma de los parlamentarios del PNV y 
del PSE, la marca vasca del PSOE. Estas 
dos fuerzas vienen gobernando el territorio 
desde 2012, igual que lo hicieron durante 
13 años entre finales de los 80 y los 90. Es 
la fórmula más repetida desde la institucio-
nalización moderna del País Vasco, en 1980. 
Un juego en el cual, a modo de resumen y 
simplificando las cosas, los nacionalistas 
vascos renuncian a aspiraciones sobera-
nistas y los socialistas dejan a un lado su 
agenda progresista. Todo en pos de la esta-
bilidad, según explican.

Es difícil que no lleguen a los 38 asientos 
que marcan la mayoría absoluta, en las últi-
mas tres décadas solo no lo han logrado en 
una ocasión, pero la cuestión está en el aire. 
Si no lo logran, tendrán la tentación de apo-
yarse en los votos del PP, la derecha españo-
la, que no dudará en prestar su apoyo para 
dejar fuera a la izquierda vasca. Pero apenas 
suena a parche para retrasar un cambio que 

hunde sus raíces en corrientes profundas de 
este país y que se presenta casi como inevi-
table, pese a la incógnita acerca de la forma 
que termine adoptando.

Porque más allá de la cifra fetiche de los 
38 y de la posibilidad de victoria de EH Bil-
du, lo que estas elecciones van a dibujar por 
primera vez en mucho tiempo es una com-
petencia electoral real, con una alternativa 
sólida al PNV. Esto va a tener como resulta-
do, sin demasiado margen para la duda, el 
Parlamento con más representantes favora-
bles al derecho del País Vasco a decidir su fu-
turo político democráticamente, y uno de los 
Parlamentos con mayor dominio de fuerzas 
progresistas. La fuerza tractora de estas dos 
amplias mayorías será EH Bildu, que, a no 
ser que medie una sorpresa mayúscula, lo-
grará los mejores resultados que la izquierda 
independentista haya conseguido jamás.

¿Cómo se explica este auge? Se combinan 
los méritos de unos y los deméritos de otros. 
El escenario es incomprensible sin retro-
ceder al final de la lucha armada por parte 
de ETA en 2011. Un proceso llevado a cabo, 
en buena medida, de forma unilateral, ante 
la incomparecencia de un Estado español 
cómodo con un grupo separatista armado 
vasco que venía perdiendo cada vez mayor 
apoyo social. El final de una parte de la vio-
lencia en el conflicto vasco –quedan todavía 
149 presos en las cárceles– abrió el terreno 
de juego al espacio político soberanista, que 
tejió EH Bildu, una coalición formada por 
la izquierda independentista tradicional –el 
espacio más implicado históricamente en 
el conflicto vasco– y otros agentes abierta-
mente críticos con la violencia de ETA.

EH Bildu gobierna desde 2011 en muchísi-
mos ayuntamientos y, en los años recientes, 
repite allí donde asume la vara de mando. El 
contexto en el Estado español, además, le ha 

llevado a implicarse en la gobernabilidad en 
Madrid, apoyando los gobiernos de Pedro 
Sánchez a cambio de importantes acuer-
dos en materia sobre todo social y laboral. 
Muchas de las medidas más progresistas 
del gobierno español llevan el sello de un 
acuerdo con EH Bildu, lo que ha dado a la 
coalición soberanista una visibilidad des-
conocida hasta hora. Ha sido, además, un 
socio fiable y estable. Por mucho que en 
la campaña se hayan repetido los intentos 
de ligar al partido con ETA, a ojos de una 
mayoría cada vez mayor, se trata ante todo 
de una fuerza progresista que mejora las 
condiciones de vida de la gente allí donde 
resulta decisivo.

Al otro lado, la coalición entre PNV y 
PSE da muestras de un profundo desgaste 
e incapacidad de hacer frente a algunas de 
las principales preocupaciones de la ciu-
dadanía, como el sistema público de salud 
–faltan profesionales, se cierran servicios y 
las listas de espera están disparadas– y las 
dificultades de acceso a la vivienda. Tam-
bién se le han visto las costuras a un siste-
ma clientelar endogámico que, sin haber 
estallado grandes casos de corrupción, ha 
ofrecido un goteo de pequeños escándalos 
y casos de puertas giratorias más o menos 
obscenas entre instituciones públicas y sec-
tor privado.

Los resultados concretos permitirán 
ahondar estos análisis. Lo que parece que-
dar fuera de toda duda, más allá de las cifras 
concretas, es que el mapa político de esta 
parte del País Vasco cambiará mañana, con 
la irrupción definitiva del soberanismo de 
izquierdas como alternativa real. El primer 
impulso del PNV y PSE podría ser mantener 
el control de las instituciones al precio que 
sea, incluido el apoyo del PP. Apenas logra-
rían posponer el cambio en marcha.

El mapa 
político cambiará 
mañana con la 
irrupción 
defi nitiva del 
soberanismo de 
izquierdas como 
alternativa real

Las 
últimas 
horas de 
Zapata
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EL ARTISTA Y “nissei” (hijo de 
inmigrante japonés y madre 
mexicana) Keisdo Shimabukuro 
aparece frente a una de las obras de 
la exposición Gyotaku. El camino del 
arte a través de la ciencia, que se 
exhibe en el Pabellón Nacional de la 
Biodiversidad de la UNAM, un 
testimonio de la técnica japonesa de 
estampado natural de peces u otras 
especies marinas, en la que el 
espécimen reproducido pareciera 
cobrar con vida por la meticulosidad 
en los detalles de la impresión. Foto 
Marco Peláez
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El actor Ricardo Darín, la pianista 
Martha Argerich, entre otros artis-
tas argentinos e internacionales, 
acusan al presidente Javier Milei 
de socavar la cultura en un país 
cuyo cine, música y literatura son 
reconocidos en el mundo.

La “motosierra” con la que el 
líder ultraliberal reduce desde di-
ciembre los gastos del Estado para 
domar una inflación interanual de 
288 por ciento ha llevado a la parali-
zación de programas e instituciones 
de fomento cultural.

Los recortes, sumados a la licua-
ción de los salarios y la recesión 

afectan, entre otros, al cine, la in-
dustria del libro y la música.

En el caso del cine, la institución 
que lo fomenta –el Instituto Nacio-
nal de Cine y Artes Audiovisuales 
(Incaa)– despidió a 170 de sus 645 
empleados, suspendió el pago de 
horas extras e interrumpió la re-
cepción de proyectos por 90 días.

Paula Orlando, productora y di-
rectora audiovisual de 31 años que 
trabaja desde hace 12 en el sector, 
dijo que “cada día el panorama es 
más oscuro.

“Estoy evaluando irme del país 
para poder trabajar en la industria 
audiovisual; las esperanzas del sec-
tor en Argentina son muy pocas”, 
contó la cineasta.

Milei ha dicho que el gobierno de-
be elegir entre “financiar películas 
que no mira nadie” o “dar de comer 
a la gente”.

El Incaa, que se financia princi-
palmente con impuestos en bolete-
ría y 25 por ciento de la recaudación 
del Ente Nacional de Comunicacio-
nes, cofinancia decenas de películas 
cada año, entre ellas ocho nomina-
das al Óscar, incluidas las ganado-
ras La historia oficial (1985) y El 
secreto de sus ojos (2009).

Darín, protagonista de esta últi-
ma, dijo a la prensa local refirién-
dose a la crisis sistémica argentina: 
“Creer que lo que está ocurriendo en 

nuestro país (...) depende de un sec-
tor que es el artístico, es un delirio”.

La icónica Mirtha Legrand, cono-
cida hace décadas como conductora 
televisiva, calificó de “terrible” la 
situación del Incaa: “Da una sensa-
ción como de rencor, de no querer 
al cine argentino, de no valorarlo”.

Al borde del precipicio

Las voces de alarma llegaron tam-
bién desde el exterior: directores 
como Pedro Almodóvar y Aki 
Kaurismäki expresaron su preo-
cupación en enero y, este mes, los 
hermanos Dardenne, Claire Denis 
y Viggo Mortensen publicaron un 
artículo titulado El cine argentino 
está al borde del precipicio.

Pero si bien el cine es el más afec-
tado, la música y el mundo del libro 
también acusan el golpe.

En enero, los músicos Charly 
García y Fito Páez estuvieron en-
tre los miles de artistas que fir-
maron una carta en rechazo a un 
proyecto de Milei, la ley ómnibus, 
que en su versión inicial cerraba los 
organismos de fomento a la cultura 
y derogaba la ley de defensa de la 
actividad librera.

En el sector editorial, Martín 
Gremmelspacher, presidente de la 
Cámara Argentina del Libro, ase-
guró que la derogación de esa ley 

perjudicaría a las pequeñas y me-
dianas librerías, y consideró que 
hasta ahora el gobierno mostró 
“un fuerte sesgo en contra de las 
industrias culturales”.

Gremmelspacher aseguró que, 
en medio de una fuerte recesión, 
las ventas de libros cayeron 30 por 
ciento tanto en enero como en fe-
brero respecto de los mismos meses 
de 2023.

Futuro peligroso

Las industrias culturales generan al 
menos 300 mil puestos de trabajo 
formal, aunque la informalidad ha-
ce difícil medir su dimensión total, 
apuntó Luis Sanjurjo, ex director 
nacional de industrias culturales 
(2019-2023) y catedrático de polí-
ticas culturales en la Universidad 
de Buenos Aires (UBA).

Para el profesor, “la gran trampa 
es creer que el mercado remplaza al 
Estado y en ningún país capitalista 
serio del mundo tienes ausencia del 
Estado” en el desarrollo de políticas 
para pequeñas y medianas empre-
sas culturales.

Además, Sanjurjo consideró que 
el gobierno “se ha encarnizado con 
la cultura, porque entiende que es 
uno de los factores que amenaza 
lo que han conseguido instalar a 
partir de la circulación de ciertos 

discursos en redes sociales”.
En febrero, Milei publicó en X 

un comunicado titulado “Desar-
mando el Gramsci cultural”, que 
apuntaba a los artistas que reciben 
apoyo del Estado: “Es una arqui-
tectura cultural diseñada para 
sostener el modelo que beneficia 
a los políticos”.

La semana pasada, la concertista 
argentina Martha Argerich publi-
có una carta en la que lamentaba 
la decisión del gobierno de Milei de 
interrumpir las becas bautizadas 
con su nombre, dirigidas a jóvenes 
músicos de orquestas infantiles y 
barrios populares.

El ministro de Cultura, Leonar-
do Cifelli, aseguró luego al diario 
La Nación que la interrupción de 
las becas se debió a cuestiones de 
“transición administrativa”, sin 
aclarar cuándo serán retomadas.

En su carta, Argerich escribe: 
“Yo misma he recibido el apoyo 
del Estado Argentino cuando era 
jovencita (...). Si el Estado no apoya 
y contribuye a la cultura, el futuro 
es realmente peligroso”.

Creadores argentinos, en alerta por el 
“rencor” de Javier Milei hacia la cultura 
“Si el Estado no la apoya, el futuro es peligroso”, lamentó la concertista Martha Argerich // 
“Se irrita porque esta industria amenaza su discurso”, señala académico universitario

▲ Manifestación contra las 
medidas de ajuste económico 
del gobierno del presidente 
argentino, el 17 de abril pasado 
en Buenos Aires. Foto Afp

Directores como 
Almodóvar y Aki 
Kaurismäki han 
expresado 
preocupación 
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Mucho de mágico o sobrenatural 
tiene el gyotaku, técnica japonesa 
de estampación natural de peces u 
otras especies marinas. En parte, 
por su belleza y realismo, pues el 
espécimen reproducido pareciera 
estar con vida, dado la meticulosi-
dad en los detalles de la impresión. 
Pero, sobre todo, por el efecto eva-
nescente, entre espectral u onírico, 
que adquiere la imagen debido a la 
tinta empleada, como si el artista 
captara el alma o la esencia del 
ejemplar en cuestión.

De ello rinde testimonio la expo-
sición Gyotaku: El camino del arte 
a través de la ciencia, que se exhibe  
en el Pabellón Nacional de la Biodi-
versidad, de la Universidad Nacio-
nal Autónoma de México (UNAM), 
en el contexto del 95 aniversario del 
Instituto de Biología.

Integrada por 15 piezas en me-
diano y gran formato, la muestra 
es resultado de la sinergia entre la 
Colección Nacional de Peces (CNP) 
y Keisdo Shimabukuro, un nissei
(hijo de inmigrante japonés y ma-
dre mexicana) apasionado por la 
vida marina, que utiliza el gyotaku 

como herramienta para vincularse 
con pescadores en distintos puntos 
del territorio nacional. 

“El gyotaku me da la posibilidad 
de estar con los pescadores, cono-
cer sus historias de primera mano, 
atestiguar el trabajo que les cuesta 
conseguir el pescado para que se lo 
paguen en una miseria”, explica el 
artista.

“Me ha permitido alcanzar nive-
les de comunicación muy profundos 
e íntimos con ellos; me platican lo 
que es sobrevivir en condiciones de 
pobreza extrema, o que algún hijo 
ya se les fue por el mal camino, o los 
que ya están pensando en emigrar 
porque su economía está muy mal 
debido a que ya no pueden pescar 
como hacían antes. El gyotaku ha 
sido una gran herramienta.”

La exposición es resultado de un 
proceso integrador entre la ciencia y 
el arte, donde cada pieza está respal-
dada por un profundo conocimiento 
sobre la especie representada. 

Todas las obras han sido creadas 
con especies mexicanas, algunas de 
las cuales provienen de la colección 
de la CNP, otras realizadas directa-
mente en el campo y algunas adqui-
ridas en el mercado de La Viga, en 
la Ciudad de México.

“Uno de los objetivos de la expo-
sición es mostrar parte de esa gran 
diversidad de peces que habitan en 
las aguas de nuestro país. Pero no 
sólo hablar sobre las especies en sí, 
sino también sobre las circunstan-
cias que amenazan su existencia, 
como la sobrepesca, el calenta-
miento global, la contaminación y 
la introducción de especies invaso-
ras, por mencionar algunas”, señala 
Keisdo Shimabukuro en entrevista.

“La idea es generar a través del 
arte un poco más de conciencia y 
más fuentes de empatía con reali-
dades que parecieran totalmente 
distintas, como las de los habitantes 
de las urbes y las de los pescadores, 
y que al final no son tanto; muchos 
de ellos están migrando por las mis-
mas razones que nosotros o nues-
tros familiares. Entonces, se trata 
de buscar esos puntos de conexión.”

Nacido en Querétaro en 1979, 
Keisdo Shimabukuro es de for-
mación publicista, si bien la vida 

lo llevó al área de la migración y 
la defensa de los derechos huma-
nos, ya que trabajó 16 años en la 
Quinta Visitaduría General de la 
Comisión Nacional de Derechos 
Humanos. Además es judoka y ha 
sido seleccionado nacional de esa 
disciplina.

También documentalista, su lle-
gada a las artes plásticas se dio de 
manera casual hace casi dos años, 
al estar “realmente agotado” de 
trepar trenes, dormir en albergues, 
viajar de frontera a frontera y aten-
der emergencias humanitarias: “Ya 
tenía problemas de burnout; tenía 
pesadillas todos los días. Una vez ca-
si nos secuestran Los Zetas y en otra 
casi nos chingan los pandilleros; 
tuve muchos encuentros díficiles”.

Por cuestiones de salud mental, 
refiere, buscó herramientas que lo 
regresaran a la realidad. Fue así que 
compaginó su interés de infancia 
por los peces con el arte, por medio 
del aprendizaje del gyotaku.

Ésta es una técnica inventada por 
pescadores en Japón entre 1830 y 
1840, primero con fines comercia-
les y luego artísticos. Consiste en 
la transferencia de la morfología 

externa del pez al papel o la seda, 
normalmente imprimiendo por fro-
tación, tras aplicar directamente la 
tinta sobre el cuerpo de ese animal. 
Se utiliza tinta sepia, de calamar o 
pulpo, explica el artista, quien acla-
ra que batalló para aprender esta 
disciplina en México, porque nadie 
de la comunidad japonesa en el país 
la maneja y sólo tres connacionales 
saben emplearla.

De las 15 obras exhibidas, desta-
ca la de una totoaba, no sólo por su 
tamaño, sino porque se trata de una 
especie en peligro de extinción a la 
que el autor pudo acceder gracias 
al CNP. 

También le resulta muy impor-
tante el gyotaku que hizo con la 
cabeza de un tiburón martillo que 
encontró en la basura de La Viga,  
pieza de “dramatismo desgarra-
dor”, la cual tuvo que imprimir más 
de cinco ocasiones, dice, para evitar 
que la tela se manchara de sangre.

El Pabellón de la Biodiversidad 
se ubica en el Centro Cultural Uni-
versitario de la UNAM, entre la sala 
Covarrubias y el Universum; abre 
de martes a domingo de 10 a 17 ho-
ras (último acceso a las 16 horas).

▲ Keisdo Shimabukuro ante otra 
de sus piezas de gyotaku. Foto 
Marco Peláez

Artista se vale 
del gyotaku para 
conectar con 
los pescadores
Keisdo Shimabukuro expone 
en el Pabellón Nacional de la 
Biodiversidad de la UNAM

DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

Con el fin de revertir la sequía que 
afecta a varias regiones de México, 
representantes de pueblos origina-
rios realizarán ceremonias ances-
trales en cinco zonas arqueológicas 
del país para pedir a las deidades 
“generadoras de vida” que llueva. 

Arraigados en sus tradiciones y 
cosmovisión, los actos culturales 
se realizarán el 3, 12, 15, 23 y 26 
de mayo a las 12 horas en Cuiculco 
(Ciudad de México); El Tajín (Ve-
racruz); Trincheras (Sonora); Las 
Yácatas (Michoacán), y Ek Balam 
(Yucatán), respectivamente. 

“Me da mucho gusto ver que mis 
hermanos indígenas están preocu-
pados por este gran desequilibrio 
ambiental que nos tocó vivir, aun-

que se vienen tiempos de siembras. 
Sin embargo, hay que entender que 
la naturaleza nos está hablando en 
su código”, explicó en conferencia 
Romualdo García de Luna, oriundo 
de Papantla, Veracruz. 

“A través de su lenguaje nos dice: 
‘estoy enferma’. No es que la natu-
raleza no quiera que llueva, sino 
que la hemos enfermado; le hemos 
implantado una gripa, mejor dicho 
un cáncer. Debemos estudiar dónde 
está el padecimiento para aplicar la 
inyección. 

“Pero una inyección de espiritua-
lidad, aquella que está dentro de no-
sotros y que nos ha hecho llegar a 
este encuentro para profundizar en 
la importancia de hablar con nues-
tras deidades que son generadoras 
de vida, como el agua.” 

Desde el museo Cencalli: Casa 

del Maíz y la Cultura Alimentaria, 
ubicado en el Complejo Cultural 
Los Pinos, García de Luna, acom-
pañado por otros integrantes de 
comunidades originarias, indicó 
que cada cultura (en cada entidad) 
tiene su deidad. “Tláloc es uno de 
ellos, y así se conoce en la lengua 
náhuatl. En la totonaca es Aktsini. 
Entre los mayas es Chaac. A esas 
deidades vamos a pedirles esa goti-
ta que hace falta a los insectos, a la 
milpa, a la naturaleza. 

“Las ceremonias estarán acom-
pañadas por nuestros médicos 
tradicionales y ritualistas, especia-
listas en invocar y dialogar con los 

dioses. Lo haremos con cuidado, 
porque al hacer una ceremonia, 
tenemos que guardar 12 días, espi-
ritual y físicamente, para que haya 
respuesta. Serán al medio día, de-
bido a que es cuando nuestras dei-
dades bajan a los lugares sagrados 
y hay una conexión entre el Sol y la 
Tierra y el inframundo. 

“En el ritual se colocan ofrendas, 
entre otros elementos como pan, 
mole, chocolate, café, debido a que 
los dioses danzan y comen con no-
sotros, ya que están a nuestro lado, 
no adelante o atrás. Meditamos, hay 
danza, sones, entre otros sonidos 
derivados del tambor, la flauta y el 

violín. Si tú cantas bonito al agua, 
ésta te va a responder”, concluyó. 

Al término de la charla con los 
medios, ejecutantes procedentes de 
localidades de Puebla realizaron La 
danza de los voladores. 

Posteriormente, representantes 
de los pueblos mexikan, náayeri, 
wixárika, rarámui, kumiai, mayo, 
seri, guarijío, pa ipai y otomí lleva-
ron a cabo una ceremonia frente a 
la milpa del Cencalli, y al cabo de 
un par horas llegó la respuesta sim-
bólica a su petición: el Sistema de 
Aguas de la Ciudad de México re-
portó “lluvias de ligeras a regulares 
en cinco alcaldías”… 

Integrantes de pueblos originarios 
realizarán rituales ancestrales 
para revertir la sequía en México

Las ceremonias se harán en 
cinco zonas arqueológicas. 
Foto José Antonio López
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Lourdes Meraz aborda en su novela 
La orfandad de las semillas el tema 
de la maternidad subrogada y la 
reproducción asistida. En entrevis-
ta, comenta que más que plantear 
una postura política en torno a la 
capacidad de ser madres, le inte-
resa plantear “hasta dónde somos 
capaces de llegar en nombre de la 
esperanza y de nuestros deseos”. 

En el libro publicado en Barker 
Books la protagonista es Mariana, 
una ingeniera que al iniciar el pro-
ceso para embarazarse se encuen-
tra con la infertilidad. La imposibili-
dad de cumplir con la reproducción 
da pie a una exploración de lo que 
ocurre con ella, su esposo Román, 
el joven mensajero Habacuc y Nora, 
quien ofrece su vientre para alber-
gar el óvulo fecundado. 

Meraz (Ciudad de México, 1980) 
propone ofrecer una mirada a la ma-
ternidad fuera de lo convencional, 
de la romantización y lo política-
mente correcto. Escrita en primera 

persona por distintos personajes y 
un narrador onmisciente, construye 
una observación intimista de cómo 
la búsqueda de cumplir con el an-
helo de ser madre puede continuar 
a pesar del dolor, muchas veces 
con la aniquilación de la emoción 
y el amor en pareja, con horarios 
inflexibles pensados para cumplir 
con un deber. 

La escritora conversará sobre su 
segunda novela hoy a las 18 horas, 
en la Fiesta del Libro y la Rosa, que 
organiza la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), 
donde estará acompañada por la 
investigadora Berenice Romano y 
la sicoanalista Marling Cisneros. 

“Hablamos de tratamientos 
muy caros y desgastantes a nivel 
físico y emocional. Otra cosa que 
me llamó la atención es cómo todo 
cambia de lugar. Un periodo mens-
trual que llega habitualmente en 28 
días, de repente se convierte en el 
anuncio de una tragedia porque te 
deja evidencia de que una vez más 
no fue posible. El óvulo, por ejem-
plo, también se convierte en un bien 

sumamente preciado, como en un 
huevecillo de oro que todo el tiem-
po hay que procurar. Entonces, es 
cómo trastoca la vida de todas las 
personas que entran a este territo-
rio; me asombró mucho.” 

La autora debutó como novelista 
en 2013 con Los abismos de la piel, 
alrededor del cuerpo, la memoria y 
la enfermedad por la que atraviesa 
una mujer. La idea para su segundo 
libro surgió hace siete años a partir 
de la experiencia de una amiga muy 
cercana en una clínica de reproduc-
ción asistida, la cual le pareció muy 
intrusiva y dolorosa. 

“En ese momento dije: ‘aquí hay 
mucho que observar y tejer’; así en-
tré en esta materia, que, de alguna 
manera siento que es como la late-
ral de la maternidad, un deseo que 
se gesta una y otra vez, pero que da 
a luz una gran frustración, porque 
no llega y hay un gran silencio del 
cuerpo”, explica.

Como parte del proceso de escri-
tura, le llevó mucho tiempo de in-
vestigación por tratarse de un tema 
muy complejo, para el que se acercó 

hasta ámbitos de la ciencia y la tec-
nología con el fin de conocer más 
de estas clínicas de reproducción, 
conversar con profesionales de la 
salud, entre ellos un ginecólogo y 
una ingeniera en biotecnología.  

También, desde el lado humano, 
“observaba la forma en que cada 
quien enfrenta este silencio del 
cuerpo de maneras muy diferen-
tes, porque no lo sobrellevan igual 
las mujeres que los hombres: ellas 
lo viven en el cuerpo, con todas sus 
hormonas y para los hombres es un 
poco distinto”. 

La orfandad de las semillas se ha 

dado a conocer ante estudiantes de 
la Universidad Autónoma Metro-
politana-Iztapalapa y en la librería 
Utópicas, especializada en textos fe-
ministas y de movimientos sociales. 

La próxima presentación, como 
parte de las actividades que orga-
niza este fin de semana la UNAM, 
será en la sala de conferencias del 
Museo Universitario Arte Contem-
poráneo (Insurgentes Sur 3000). 

Novela plantea los límites de la esperanza 
bajo el tema de la maternidad asistida
En su obra La orfandad de las semillas, Lourdes Meraz explora 
la “intrusiva y dolorosa experiencia” de cumplir ese anhelo

 El libro publicado por el sello 
Barker Books es el segundo de 
la autora, en la imagen. Foto 
cortesía de Lourdes Meraz

ÁNGEL VARGAS

La Fiesta del Libro y la Rosa, orga-
nizada por la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) para 
celebrar el Día Mundial del Libro (23 
de abril), comenzó ayer su 16 edición 
con una postal que ya es cotidiana de 
su jornada inaugural: una asistencia 
reducida que se fue incrementando 
conforme avanzó el día. 

A partir del mediodía, el Centro 
Cultural Universitario fue adqui-
riendo poco a poco vida y se tornó 
bullicioso, para después de varias 
horas dar a este encuentro su ca-
rácter festivo. 

Se observó, sobre todo, a estu-
diantes que, en pareja, grupos y uno 
que otro en solitario, recorrieron 
los foros, pasillos y módulos de las 
editoriales, muchos en busca de un 
título específico o dispuestos a un 
grato descubrimiento. 

Lo mismo ocurrió con los adul-
tos, varios de ellos académicos o 
trabajadores de esa casa de estu-
dios, pero también los había del pú-
blico en general, algunos en familia 
con hijos pequeños.

No fueron pocos los que adqui-
rieron al menos un ejemplar y que 
recibieron en retribución una rosa, 
práctica que desde el origen de esta 
feria, en 2009, se ha convertido en 
una de sus características.

Con un presupuesto de 3 millo-
nes de pesos, según cifras oficiales, 
durante los tres días de su duración 

se ofrecerán cerca de 500 activi-
dades, la mayoría gratuitas, entre 
mesas de diálogo, talleres, confe-
rencias, presentaciones de libros, 
homenajes y lecturas en voz alta.  

Asimismo, se cuenta con una 
oferta editorial de 150 mil ejempla-
res de alrededor de 100 sellos, los 
cuales tuvieron que desembolsar al 
menos 8 mil pesos por un módulo 
básico de tres por dos metros.

En la apertura, la titular de la 
Coordinación de Difusión Cultural 
de la UNAM, Rosa Beltrán, remar-
có que el tema de este año es “Los 
susurros de la lenguas: lenguajes y 
escrituras”, a partir de la importan-
cia que tienen para la vida humana.

“Hoy, mientras discutimos y 
pensamos sobre los lenguajes, a 
millones de personas en el mundo 
no se les permite expresarse en su 
lengua, porque es tan poderosa que 
ofrece identidad, cohesión social 
pertenencia; porque el lenguaje 
nos hace disentir, pero también 

nos conecta con una cultura y con 
una historia. Por ello, el lenguaje 
se emplea como medio de control 
y posibilidad de ejercer violencias 
mayúsculas.”

La escritora invitó a pensar en 
esas “cosas extrañas” que pueden 
pasar al emplear una lengua, co-
mo la propuesta de un gobernador 
texano según la cual una persona 
que hable español en las calles de 
ese estado puede ser arrestada y en-
carcelada bajo sospecha de ingreso 
ilegal al país.

La conferencia inaugural estuvo a 
cargo del escritor y periodista Juan 
Villoro, quien argumentó cómo la 
conquista de México representó, 
entre otras cosas, una batalla por 
el idioma.

Con una oferta de 150 mil títulos, 
abrió la Fiesta del Libro y la Rosa

▲ Además de la oferta editorial 
habrá mesas de diálogo, 
talleres, conferencias y 
homenajes. Foto Pablo Ramos



Toda ciencia básica de hoy se 
convierte en aplicación mañana, 
señala investigador de la UNAM

EIRINET GÓMEZ

“Observamos las estrellas y los 
agujeros negros en el espacio para 
tratar de entender mejor el univer-
so en el que vivimos”, dijo Laurent 
Loinard, investigador del Instituto 
de Radioastronomía y Astrofísica 
(IRyA) de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), 
especializado en la formación y ju-
ventud de los astros, la química del 
medio interestelar, y el entorno de 
los agujeros negros supermasivos. 

En entrevista con La Jornada,
el científico no dejó de lado que “to-
da ciencia básica de hoy es ciencia 
aplicada de mañana”, y por tanto, lo 
que aparenta ser la contemplación 
de los astros para conocer sus ca-
racterísticas y su comportamiento 
en la actualidad, en el futuro pue-
den traducirse en avances que me-
joren la vida de las personas.

Hace un par de semanas Loinard 
fue seleccionado para ser profesor 
visitante Robert F. Kennedy en el 
Centro David Rockefeller para Estu-
dios Latinoamericanos de la Univer-
sidad de Harvard, Estados Unidos, 
en el periodo escolar que inicia en 
otoño de 2024. Durante su estancia, 
que comprende un año a partir de 
septiembre, además de dar clases a 
estudiantes, trabajará con colegas 
de la colaboración del Telescopio del 
Horizonte de Eventos (Event Hori-
zon Telescope, EHT).

“Es un honor ser invitado como 
profesor en la Universidad de Har-
vard e impartir cátedra a los estu-
diantes de astrofísica de esa insti-
tución”, dijo al conocer la noticia.

Loinard estudió la licenciatura en 
física y un doctorado en astrofísica 
por la Universidad Joseph Fourier 
en Grenoble, Francia, es miembro 
del consorcio del EHT que publicó 
las primeras imágenes del agujero 
negro en el centro de la galaxia M87 
en 2019. 

Cuando se le pregunta cuál es la 
relevancia de seguir el rastro de las 
estrellas, afirma: “observar los as-
tros forma parte de las ciencias bá-
sicas, en donde la meta es entender 

mejor el universo en el que vivimos. 
Aquí no estamos tratando de desa-
rrollar nuevas tecnologías y apli-
caciones con propósitos directos, 
sino de mejorar el conocimiento del 
mundo en que vivimos.

“A las personas les interesa lo que 
ocurre en el espacio, recuerdo cuan-
do mostramos la primera imagen de 
un agujero negro en 2019, la gente 
me abordaba en la calle y me com-
partía su interés. Entre jóvenes, ni-
ños y estudiantes hay una curiosidad 
muy primitiva por tratar de entender 
este universo en el que vivimos.”

El científico se distingue por ha-
cer investigación en astrofísica con 
el uso de radio-interferometría, una 
técnica que le permite observar los 
astros celestes no con la luz óptica 
que los ojos pueden percibir, sino 
con una radiación electromagné-
tica, y en lugar de usar un solo te-
lescopio, utiliza varios de manera 
simultánea, ubicados en diferentes 
partes del mundo. Después, con la 
información registrada en cada si-
tio y reunida posteriormente, forma 
una imagen de muy alta nitidez.

Hace 10 años, por medio de es-
ta técnica observó un centenar  de 
estrellas jóvenes para saber de ma-
nera ultra precisa cómo es que se 
mueven en la bóveda y determinar 
a qué distancia se encuentran, “y 
eso es muy importante porque sin 
precisar su distancia, no se puede 
establecer nada, no se puede saber 
su luminosidad, su masa, su edad, 
porque todos los parámetros impor-
tantes se derivan de la distancia”.

Sobre su experiencia al colabo-
rar en el EHT, Loinard dijo que “si 
nuestros ojos tuvieran tanta nitidez 
como la de este telescopio podría-
mos ver átomos individuales en 
nuestro dedo”.

Enseguida, explicó que los mo-
delos teóricos describen lo que 
alrededor de un agujero negro el 
material que gira es turbulento, lo 
que implicaría que si se hace una 
imagen, y repite un año después, 
se reflejarían algunas diferencias, 
“las observaciones realizadas por el 
EHT entre 2017 y 2018 confirman 
estos modelos teóricos”.

Dijo que tras las observaciones 
realizadas en los pasados años, el 
propósito hacia el futuro es agregar 
una docena de telescopios a los que 
ya integran el EHT, para conformar 
lo que será el Telescopio del Hori-
zonte de Eventos de Siguiente Ge-
neración (ngEHT), para “más que 
imágenes, se obtengan películas de 
agujeros negros”.

Loinard señaló que el liderazgo 
de la creación del ngEHT lo tiene la 
Universidad de Harvard, “y la razón 
de esta invitación a que pase un año 
académico como profesor invitado 
es justo trabajar en ese proyecto, 
porque uno de esos 12 telescopios 
que queremos incorporar estará 
localizado en Baja California en el 
observatorio astrológico nacional 
que está cerca de Ensenada, en San 
Pedro Mártir”.

Se estima que en una primera 
etapa, para 2027 estarán cuatro, 
el de México, Chile, Islas Canarias 
y Estados Unidos. Esperan que para 
2028 esté lista al menos la mitad, y 
con ello tener las primeras películas 
de los agujeros negros.

Sobre los alcances de este trabajo 
el científico dijo que además de te-
ner un mejor conocimiento del uni-
verso que habitamos, “no hay que 
olvidar que toda ciencia básica de 
hoy, es ciencia aplicada de mañana”.

Como ejemplo mencionó la teo-
ría de la relatividad de Einstein que 
se pone a prueba con la observación 
de los agujeros negros, “la utiliza-
mos todos los días sin darnos cuen-
ta, porque los geolocalizadores de 
nuestros celulares utilizan triangu-
lación con varios satélites que están 
orbitando la Tierra, y atienden este 
principio, que establece que el tiem-
po transcurre de manera distinta en 
los satélites que en la superficie de 
la Tierra, y si esto no se tomara en 
cuenta, los GPS nos darían posicio-
nes equivocadas”.

Otro ejemplo es la mecánica 
cuántica que describe el universo 
a nivel microscópico, “cuando sur-
gió en los años 20, no tenía ninguna 
aplicación visible, pero hoy en día 
cada uno de nosotros tenemos en 
casa 10 aparatos que utilizan esa 
teoría, porque los transistores son 
la base de toda la electrónica mo-
derna, se basa en microelectrónica, 
que funcionan bajos los principios 
de esa teoría”.

Observar los 
astros nos 
permite entender 
mejor el universo

El catedrático, 
invitado por la 
Universidad de 
Harvard a dar 
clases de 
astrofísica, 
trabajará en el 
Telescopio del 
Horizonte de 
Eventos
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Los rayos 
cósmicos 
penetraron el 
‘blindaje’ 
terrestre hace 
41 mil años

EUROPA PRESS
MADRID

El campo magnético de la Tie-
rra nos protege de la peligrosa 
radiación del espacio, pero hace 
41 mil años los rayos cósmicos 
atravesaron la atmósfera de 
nuestro planeta.

Científicos presentan nueva in-
formación sobre aquel fenómeno 
de “excursión” en el que el cam-
po magnético de nuestro planeta 
disminuyó y los dañinos rayos es-
paciales lo bombardearon.

El campo magnético de la 
Tierra protege a nuestro planeta 
del ataque de radiación cósmica 
que fluye a través del espacio y al 
mismo tiempo de las partículas 
cargadas arrojadas por el Sol. 
Pero el campo geomagnético 
no es estacionario. El norte 
magnético no sólo se tambalea, 
alejándose del norte verdadero 
(una ubicación geográficamen-
te definida), sino que, ocasio-
nalmente, se invierte. Durante 
estas inversiones, el norte se 
convierte en sur, el sur en norte 
y, en el proceso, la intensidad del 
campo magnético disminuye.

Excursiones del 
campo magnético

Pero también hay algo llamado 
excursiones del campo magné-
tico, breves periodos en los que 
la intensidad del campo mag-
nético disminuye y el dipolo (o 
dos polos magnéticos) que co-
nocemos puede desaparecer, 
remplazado por múltiples polos 
magnéticos.

La excursión de Laschamps, 
que tuvo lugar hace unos 41 mil 
años, se encuentra entre las me-
jor estudiadas. Presenta una baja 
intensidad de campo magnético 
que implica una menor protec-
ción para la superficie terrestre 
de los dañinos rayos espaciales. 
Los periodos de baja intensidad 
del campo magnético podrían 
correlacionarse con grandes 
trastornos en la biosfera.

Para ver cuándo los rayos cós-
micos bombardeaban intensa-
mente la superficie de la Tierra, 
los científicos pueden medir 
radionucleidos cosmogénicos 
en núcleos tanto de hielo como 
de sedimentos marinos. Estos 
isótopos especiales se producen 
por la interacción entre los rayos 
cósmicos y la atmósfera terres-
tre; nacen de rayos cósmicos, 
por eso son cosmogénicos.

Los momentos de menor 
intensidad del campo paleo-
magnético (menos blindaje) 
deberían correlacionarse con 
tasas más altas de producción 
de radionúclidos cosmogénicos 
en la atmósfera.

▲ Al centro, Laurent Loinard, 
científi co del Instituto de 
Radioastronomía y Astrofísica 
de la UNAM. Foto cortesía del 
docente



JUAN JOSÉ OLIVARES

Carlos y Teresa eran dos soñado-
res mexicanos que compartieron 
convicción social, pero más aún, el 
amor. 

Se conocieron cuando ambos 
eran estudiantes de las brigadas re-
volucionarias de Cuba, en los años 
iniciales de la Revolución. Desde ese 
entonces, se consideraron el uno al 
otro “el amor de su vida”.

Los sueños y los días en Cuba es 
la ópera prima de Jimena Perzabal, 
quien en un nostálgico documental 
narra la historia romántica de sus 
padres, Carlos Perzabal y Teresa 
Losada en un contexto de espa-
cios, recuerdos, de amistades de 
aquellos años. Es la crónica de una 
generación que vivió la emoción y la 
novedad de la hazaña que comenzó 
aquel barco, el Granma, con el que 
se sucedió la transformación de la 
isla y en pensamiento en América 
Latina.

La cinta, que se exhibe en la 
Cineteca Nacional de las Artes (la 
de Churubusco), donde lleva tres 
semanas en cartelera, es la con-
vocatoria a la reunión metafísica 
de una familia; proporciona una 
reconstrucción de identidades y 
quizá, una sanación de heridas.

Perzabal cuenta que hizo tres via-
jes a Cuba para rodar. En el primero 
no tenía claro cuál era el objetivo 

del documental. Lo que sí sabía 
era que tenía que recabar la mayor 
cantidad de entrevistas porque los 
personajes que buscaría y que eran 
importantes para la narración, ya 
estaban grandes de edad. 

“Al final supe que era contar la 
historia de amor de mis papás, dos 
mexicanos que por azares del desti-
no se encontraron en una revolucio-
naria Cuba, donde se enamoraron 
locamente. Como dije, el cine es un 
trabajo en equipo y la creatividad 
de muchos logró al final la película”, 
comenta la realizadora en entrevis-
ta con La Jornada.

Explica que cuando inició la Re-
volución cubana todo mundo –se 
refiere a los adeptos a esas ideas de 
cambio– viajó a Cuba. “Era muy im-
portante para los latinoamericanos 
y mi papá fue una de esas personas 
entusiastas que la apoyaban. Es de 
la primera generación de econo-
mistas de la Universidad de La Ha-
bana. Él cuenta que en la mañana 
tomaba clases en esa institución y 
por la tarde, enseñaba lo que había 
aprendido, porque no había tantos 
profesores”.

La documentalista afirma que “la 
fuerza tan extraordinaria de la Re-
volución hizo que mis papás se ena-
moraran de sus maneras de pensar 
y de sentir, en aquel momento tan 
importante para el continente. En 
Cuba fue dónde tenía que darse el 
amor de mis padres. Como dice 

él en el documental son ‘cosas del 
destino’”.

Jimena dice no haber vuelto a 
Cuba porque vino la pandemia. De 
hecho, comparte que se terminó 
de editar en plena emergencia y 
que desea presentarlo allá. “Las 
veces que he viajado he sabido que 
el pueblo cubano es muy cálido, 
amoroso y muy combativo”, ase-
gura Perzabal, quien coloca como 
personaje protagonista a su padre, 
que es acompañado por imágenes 
de archivo en su estadía en la isla, 
así como videos de su mamá, quien 
falleció hace algunos años.

El viaje implicó el rencuentro de 
su padre con viejas amistades, lo 
que forjó un retrato generacional 
de quienes participaron en la Revo-
lución y que recuerdan momentos 

clave, afirma. “Mi mamá era una 
mujer muy combativa y conoció 
al amor de su vida ahí. Cuando lo 
comencé a filmar ella ya había fa-
llecido. Lo que quise es volver a lo 
que mi madre hizo hacía el final de 
su vida: ser una antropóloga que 
amaba su estar en Xochimilco y 
Milpa Alta”. 

Se pregunta a la directora si ten-
dría el mismo pensamiento sobre la 
Revolución si hubiera nacido en Cu-
ba. Responde: “siempre he pensado 
que el verbo hubiera no existe. Soy 
mexicana pero sin la Revolución 
cubana mis papás dudo que se hu-
bieran encontrado con esa pasión, 
a lo mejor por el momento histórico 
que vivía la isla.”

Hoy día, como sabemos, Cuba 
sufre de un bloqueo comercial por 
parte de Estados Unidos desde 
hace 60 años. Jimena recuerda: 
“justo en el primer viaje a filmar a 
Cuba había estaba en la presiden-
cia Barack Obama. Parecía que el 
bloqueo podría llegar a su fin; los 
cubanos estaban muy entusias-
mados pero por desgracia entró 
Donald Trump y toda esperanza 
se terminó.”

La directora siempre había que-
rido retomar las anécdotas cotidia-
nas, cosas que nunca se hablaban 
en casa, y el documental le dio el 
momento preciso para ello, como 
cuando su papá cuenta que fue 
encarcelado en Guatemala y tor-

turado. De hecho, estuvo a punto 
de ser una estadística más de los 
desaparecidos en los vuelos de la 
muerte, donde subían a los presos 
en aviones militares y los lanzaban 
en alta mar. 

Por ello, hacer el documental 
ha sido liberador para ella. Sanó 
heridas. Paliativos que la cineasta 
comparte con otras personas que 
necesitan sanar para entenderse.

Logré “entender muchas cosas 
de mi pasado, del gran amor de dón-
de vengo. También quise volver a 
acercarme a mi mamá desde el re-
cuerdo, con sus imágenes fotográ-
ficas y para sentirla más presente, 
con los videos en los que se ve en 
movimiento y se escucha su hermo-
sa voz. Mi papá está muy contento 
con el documental”.

¿Y qué habría dicho Teresa? Le 
preguntó el Imcine en su entrevista 
genérica cuando presentó por pri-
mera vez la cinta. “Ella habría sido 
más exigente. Pero, espero que esté 
donde esté, se sienta honrada por el 
trabajo y la sanación amorosa que 
he realizado en memoria de mi ella”, 
de mi madre.

Los sueños y los días en Cuba se 
proyecta en la Cineteca Nacional 
de las Artes. 

Los sueños y los días en Cuba, crónica de una 
generación que vivió los cambios en la isla

Proporciona una 
reconstrucción 
de identidades 
y una sanación 
de heridas

Ópera prima, de Jimena Perzabal, narra la historia romántica de sus padres en ese país
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▲ Fotograma del documental. 
Foto cortesía de la realizadora



EUROPA PRESS
CANCÚN

La actriz Cecilia Roth, quien reci-
birá hoy el premio Platino de Ho-
nor en la gala de la 11 edición de los 
galardones, realizó un “pedido de 
ayuda” porque como ha asegurado 
en Argentina se está haciendo “muy 
difícil” hacer cine y pide estar “aten-
tos” porque “puede que el año que 
viene no haya ningún representan-
te en los Platino porque no se hará 
ninguna película”.

“La cultura ahora es un punto 
casi de expulsión de todos aquellos 
que nos dedicamos a esto porque 
nos están desmantelando todo lo 
relacionado con la cultura y el cine. 
Quiero que esto se sepa en España 
y en Latinoamérica, es un pedido 
de ayuda porque en nuestro cine 
debemos estar atentos porque el 
año que viene quizá no hay ningún 
representante argentino porque este 
año puede que se haga ninguna pelí-
cula”, aseguró en una rueda de pren-
sa celebrada en el parque Xcaret de 
Riviera Maya (México), ante una sala 
repleta de medios de comunicación 
de España y Latinoamérica.

Cecilia Roth lamentó que se esté 
instalando entre la gente que las 
figuras del cine son “parásitos del 
Estado” y pidió que desde las enti-
dades culturales se luche por cam-
biar esa idea “dura, cruel e injusta”. 
‘No somos parásitos del Estado. Es 

insultante. Ojalá esto vuelva para 
atrás. Nosotros sabemos lo que 
cuesta hacer una película”, recalcó, 
antes de hacer alusión a unas pala-
bras de Pedro Almodóvar sobre el 
cine español. “Como dijo Almodó-
var, el cine argentino ni es malo ni 
no lo ve nadie”.

La actriz enalteció el audiovisual 
argentino y destacó que “cada vez 
es más beneficioso económicamen-
te” y también cada vez más generan 
un interés “masivo”. Además, ad-
virtió que un “viento fuerte” como 
el que está viviendo Argentina, en 
referencia a las políticas del presi-
dente Javier Milei, puede “voltear 
toda la industria”, y en especial al 
cine latinoamericano que “son paí-
ses frágiles y vulnerables”.

Por otro lado, Cecilia Roth agra-
deció “enormemente” el galardón 
y el cariño recibido. “El premio 
Platino para mí es un país entero, 
en el cual podemos cruzarnos, co-
nocernos, contarnos y hacerlo con 
nuestra propia identidad, pero a la 
vez tejidos con el mismo idioma”, 
afirmó.

Por su parte, el presidente de la 
Entidad de Gestión de Derechos 
de los Productores Audiovisuales 
(Egeda), destacó que la trayectoria 
de Cecilia Roth “traspasa fronteras 
y une países cinematográficos” y 
enfatizó que es una actriz que “com-
prende la memoria sentimental de 
toda una lengua”.

Este galardón ha reconocido en 

anteriores ediciones a actores y ac-
trices de la talla de Benicio del Toro, 
José Sacristán, Carmen Maura, An-
tonio Banderas o Adriana Barraza, 
entre otros.

Trayectoria marcada 
por Pedro Almodóvar

La actriz se estableció en España 
en 1977 al participar en proyectos 
de directores como José Luis Garci, 
bajo las órdenes del que trabajó en 
Las verdes praderas (1979), cinta a 
la que sucederían La familia, bien, 
gracias (Pedro Masó, 1979) y El cur-
so que amamos a Kim Novak (Juan 
José Porto, 1980).

Posteriormente, inició una fruc-
tífera colaboración con Pedro Al-
modóvar, con quien protagonizó 
películas icónicas como Pepi, Luci, 
Bom... y otras chicas del montón
(1980), Laberinto de pasiones (1982) 
y Entre tinieblas (1983).

En 1998, Cecilia Roth hizo his-
toria al convertirse en la primera 
actriz no española en ganar el pre-
mio Goya como mejor actriz por su 
papel en Martín (Hache), de Adolfo 
Aristarain. A este éxito profesional 
le sucedería la llegada del recono-
cimiento internacional de la mano 
de Pedro Almodóvar. La obtención, 
por parte de la cinta del premio Ós-
car como Mejor Película Extranjera 
en 1999, supuso el reconocimiento 
de Roth como actriz de proyección 
internacional.

Almodóvar volvió a contar con 
ella en 2012 para el filme Los aman-
tes pasajeros, y ese mismo año pro-
tagonizó Matrimonio (Carlos Jaure-
guialzo) junto a Darío Grandinetti y 
Migas de pan (Manane Rodríguez) 
en Uruguay.

Roth retornó a España en 2018 pa-
ra participar en la película Dolor y glo-
ria de Pedro Almodóvar y en la serie 
de Movistar Plus+, El embarcadero.

Triunfa audiovisual español

Posteriormente, los premios Platino 
anunciaron los ganadores del Premio 
del Público. En la categoría de Mejor 
película Iberoamericana de ficción, 
La sociedad de la nieve, de J.A. Ba-
yona, mientras que su protagonista 
Enzo Vogrincic recibió el Premio del 
Público a Mejor intérprete masculino 
y la actriz Dolores Fonzi, por Blondi, 
como Mejor intérprete femenina.

Por su parte, la actriz española 
Úrsula Corberó recibió el galardón 
como mejor interpretación en mi-
niserie o teleserie por su papel en El 
cuerpo en llamas. Una producción 
que ganó el Premio del Público a 
Mejor Miniserie o Teleserie Cine-
matográfica Iberoamericana.

Cecilia Roth denuncia desmantelamiento 
de la cultura en Argentina por Milei
La actriz argentina recibe hoy el premio Platino de Honor // 
La sociedad de la nieve, mejor película iberoamericana de fi cción

Realizan el 
ciclo de cine 
de lenguas 
indígenas 
Polifonías 
del México 
actual

DE LA REDACCIÓN

El ciclo de cine en lenguas in-
dígenas titulado Polifonías del 
México actual fue pensado como 
una reflexión audiovisual sobre 
la situación de las lenguas ori-
ginarias que continúan hablán-
dose en el país, según la aprecia-
ción del curador de la muestra 
Antonio Zirión, al mencionar 
que actualmente existe un áni-
mo en el cine indígena por ex-
poner, mostrar y expresarse en 
sus lenguas originarias.

En la muestra organiza-
da por la Casa de la Primera 
Imprenta y la Universidad 
Autónoma Metropolitana de 
Iztapalapa, se proyectan 27 tra-
bajos de producción reciente y 
representativos de la variedad 
gramatical en todo el territorio 
nacional.

Los organizadores precisan: 
“la curaduría propone un reco-
rrido por el territorio mexica-
no, desde el noroeste hasta el 
sureste, a través de estas obras  
habladas en 18 lenguas origina-
rias, que abarcan: cineminutos, 
cortos, medios y largometrajes, 
de diversos géneros cinemato-
gráficos: animación, ficción, 
documental y etnoficción”.

Armonía y sonoridad

Además estas 27 películas ele-
gidas, continúan los organiza-
dores, “expresan la armonía 
y sonoridad de varias de estas 
lenguas, pero también ilustran 
la complejidad que enfrentan 
sus hablantes para mantener 
las prácticas culturales que dan 
sentido a sus voces y el dinamis-
mo que supone transformarse 
con ellas”.

A consideración de los or-
ganizadores de Polifonías del 
México actual, se refleja la vi-
sión de una nueva generación 
de realizadores audiovisuales 
“algunos pertenecientes a co-
munidades indígenas, otros 
antropólogos, lingüistas o do-
cumentalistas comprometidos 
con las culturas originarias de 
nuestro país”.

El ciclo dirigido a estudiantes 
y profesionales de ciencias so-
ciales y humanidades, población 
indígena migrante y público en 
general, podrá disfrutar todos 
los miércoles a partir de ya y 
hasta el 2 de mayo, y el primer 
jueves de mayo, a las 17 horas, 
en Casa de la Primera Impren-
ta de América, calle Licenciado 
Primo de Verdad 10, esquina 
calle Moneda, Centro Histórico. 
Entrada libre.
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▲ La actriz argentina Cecilia 
Roth en conferencia de prensa 
de los Premios Platino al Cine 
Iberoamericano. Foto Ap



PRENSA LATINA
LOS ÁNGELES

El cineasta estadunidense Mike Fla-
nagan, considerado un referente del 
cine de terror hoy en día, trabaja en 
una ambiciosa adaptación de la saga 
La torre oscura de Stephen King.

El proyecto se encuentra en fase 
inicial de desarrollo y puede que fal-
te mucho para verlo materializado 
y aunque el realizador, quien es el 
actual dueño de los derechos de la 
obra, no ha confirmado el elenco, ni 
la fecha de lanzamiento, las expec-
tativas son grandes.

Flanagan no se encuentra en 
terreno desconocido a la hora de 
adaptar obras de grandes autores, 
sus producciones basadas en las pu-
blicaciones de Shirley Jackson (La 
maldición de Hill House), Henry Ja-
mes (La maldición de Bly Manor) 
y Edgar Allan Poe (La caída de la 
Casa Usher) gozan de gran acepta-
ción entre el público.

Tampoco será la primera vez que 
se enfrente al trabajo de Stephen 
King, pues en 2017 adaptó su novela 
El juego de Gerald a un largometraje 
para Netflix, en 2019 dirigió Doctor 

Sueño, una secuela de El Resplan-
dor, y este año terminó de rodar y 
tiene pendiente de estrenarse La 
vida de Chuck, un relato que forma 
parte del libro La sangre manda 
(2020).

La saga de La torre oscura es una 
de las creaciones más ambiciosas 
del maestro del terror y puede ser 
complicado adaptarla por su exten-
sión, pues abarca ocho novelas, va-
rios cuentos cortos, cómics y hasta 
un libro infantil.

También resulta difícil porque re-
ferencia a trabajos anteriores del 
autor, o por los múltiples géneros 
en los que se mueve, desde la fan-
tasía oscura, la ciencia ficción, el 
terror, hasta llegar al western.

La serie, que empezó a publicarse 
en 1982 con la novela El pistolero y 
terminó en 2012 con El viento por la 
cerradura, sigue a Roland Deschain, 
un enigmático pistolero al estilo del 
viejo oeste, mientras busca incan-
sablemente a el hombre de negro y 
la misteriosa torre que da nombre 
a la saga.

En 2017 se estrenó el filme La 
torre oscura, con los actores Idris 
Elba y Matthew McConaughey 
en los papeles protagónicos, que 

intentó funcionar como una es-
pecie de secuela de la obra de 
King, a la vez de dar inicio a una 
franquicia cinematográfica, pero 
no lo logró.

La película recibió opiniones en 
contra tanto de la crítica como de 

los admiradores del material origi-
nal, lo que hizo que cualquier pro-
yecto relacionado con la película 
fuera cancelado.

La capacidad de Mike Flanagan 
para trabajar las historias de Ste-
phen King ya está probada y aunque 

el proyecto está aún en sus etapas 
iniciales, la comunidad de fans ya 
está expectante ante la promesa de 
una adaptación que, esta vez, po-
dría hacer justicia a la complejidad 
y el alcance de la obra del maestro 
del terror.

Mike Flanagan y 
el reto de adaptar 
a Stephen King
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JODIE FOSTER PLASMA SUS HUELLAS EN HOLLYWOOD 

▲ La actriz y directora de cine estadunidense 
Jodie Foster plasmó las huellas de sus manos y 
pies en la acera del Teatro Chino de Hollywood, en 
la ceremonia la acompañó la también actriz y 

productora cinematográfica, Jamie Lee Curtis, y 
su esposa, la directora Alexandra Hedison. El 
acto formó parte del Festival de Cine Clásico TCM 
2024, que comenzó el jueves. Foto Afp
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Tigres recuperó el liderato de la 
Liga Mx Femenil tras vencer 1-0 al 
Atlas, ayer en duelo correspondien-
te a la jornada 15 del Clausura 2024, 
disputado en el estadio Jalisco. 

La solitaria anotación del con-
junto felino ocurrió al minuto 23 
por conducto de Alison González, 
quien conectó con un cabezazo 
un pase al centro de Jacqueline 
Ovalle para perforar la portería 
custodiada por Daniela Solera.  

Con este resultado, las Amazonas 
sumaron 37 puntos y se ubicaron 
momentáneamente en el primer lu-
gar de la general. Mientras, el cua-
dro tapatío se quedó en el puesto 13, 
con 14 unidades y sin posibilidad de 
avanzar a la siguiente ronda.  

Por su parte, el Querétaro logró 
remontar el marcador y derrotó 
3-2 al León, con lo que extendió su 
racha a cinco partidos sin derrota. 

De esta manera, Gallos Blancos 
se acercó a puestos de liguilla, al 
ocupar la novena posición de la 
tabla, con 22 puntos. A su vez, el 
conjunto esmeralda permaneció 
en el sexto sitio, con 24 unidades. 

En el partido efectuado en el es-
tadio Olímpico Alameda, el cuadro 
de La Fiera abrió el marcador en la 
recta final del primer tiempo, al mi-
nuto 45+3, cuando Yashira Barrien-
tos remató de cabeza para vencer 
a la arquera local, Marta Alemany. 

El conjunto felino amplió su 
ventaja en el complemento, al 52, 
luego de que Lizbeth Mercado 
disparó dentro del área para poner 
el 2-0, al 52. 

Sin embargo, sólo instantes 
después comenzó la cascada de 
goles del Querétaro. Al minuto 
60, Jazmín Enrigue consiguió el 
2-1 tras sorprender a la guardame-
ta esmeralda, Fedra Cota, con un 
disparo cruzado que le pasó entre 
las piernas antes de llegar al fondo 
de la red.   

El empate 2-2 llegó al 68 por 
conducto de Edna Santamaría, 
quien aprovechó un pase lateral de 
Dulce Alvarado para conectar el 
balón con un derechazo e invadir 
el arco contrario.

Finalmente, Gallos Blancos le dio 
la vuelta al marcador al 70, cuando 
Solange Lemos remató muy cerca 
de la portería, con lo que su equipo 
rescató un valioso triunfo que lo 
mantiene con esperanzas de avan-
zar a la siguiente fase. 

Las Amazonas recuperan el liderato

KARLA TORRIJOS

El estadio Olímpico Universitario 
lucirá abarrotado este sábado cuan-
do Pumas y América se enfrenten 
en la edición 174 del clásico capita-
lino, donde los auriazules tratarán 
de vencer en su cancha al acérrimo 
rival por primera vez en cinco años. 

La más reciente ocasión que el 
conjunto felino derrotó a las Águilas 
en el recinto de Ciudad Universita-
ria fue en la jornada siete del torneo 
Clausura 2019, cuando ganaron 1-0 
gracias a un gol de Carlos González, 
con lo que rompieron una racha de 
11 partidos sin poder vencer a los 
azulcremas en condición de local. 

Además de revivir una añeja ri-
validad, este duelo luce como uno 
de los más atractivos del presente 
torneo Clausura 2024 debido al 
momento por el que atraviesan am-

bos equipos. Aunque el América ya 
consiguió su clasificación de forma 
directa a la liguilla, buscará afian-
zarse como líder general, mientras 
los universitarios tratarán de man-
tenerse en puestos de repechaje.

Asimismo, todo parece indicar 
que para este encuentro el técnico 
azulcrema, André Jardine, no hará 
cambios en su alineación habitual, 
por lo que jugará con todo su arse-
nal pese al duelo que sostendrán el 
próximo martes ante el Pachuca, 
correspondiente a la ida de las semi-
finales de la Concachampions. 

Por su parte, el estratega felino, 
Gustavo Lema, quien disputará su 
primer clásico capitalino, también 
tendrá a su disposición a sus juga-
dores más peligrosos, como César 
Chino Huerta, Rogelio Funes Mori 
y Guillermo Martínez. 

El ex jugador auriazul Miguel 
España consideró que aunque este 
duelo sigue siendo uno de los más 
importantes del futbol mexicano, 
“ha perdido la intensidad y el brillo 
que tenía en otros tiempos debido 

al amplio número de extranjeros y 
la escasez de canteranos que persis-
te en ambos planteles”.      

Estimó que en la actualidad, es-
te encuentro “ya no es tan antagó-
nico como lo era en mi época (en 
la década de los años 80 y princi-
pios de los 90). Anteriormente, ade-
más de los equipos, se enfrentaban 
dos televisoras, y se trataba de can-
teras muy fuertes, con muy buenos 
jugadores. Hoy día ya no se aprecia 
la importancia de esta rivalidad, se 
ha perdido esa identidad que carac-
terizaba a cada plantel”. 

En ese sentido, el ex america-
nista Juan Carlos Mosqueda coin-
cidió al opinar que “la identidad 
que tenían hace años ambas escua-
dras ha cambiado, al igual que en 
otros clubes importantes, como 
Cruz Azul y Chivas, pues no hay 
canteranos ni muchos ídolos, y la 
gente ya no se identifica con los 
jugadores actuales”. 

Para el choque de hoy, ambos 
ex jugadores consideran que el 
América luce como favorito, pues 
además de ser líder, lleva una racha 
de ocho partidos sin perder. No obs-

tante, España apuntó que Pumas 
“ha venido a la alza en sus últimos 
encuentros y podría dar la sorpresa.

“América es un equipo que sabe 
jugar de diferentes maneras, hay 
que incomodarlos en la cancha. 
El aspecto de la dinámica también 
va a ser muy importante, si Pumas 
permite que ellos hagan su juego, 
será difícil ganarles, tiene que ser 
un partido de toma y daca, donde 
los universitarios deben aprovechar 
cualquier oportunidad para anotar 
y no descuidar ningún detalle, por 
más mínimo que sea”, agregó.  

El Pumas-América ha perdido el brillo y 
la intensidad de otros tiempos: España

LOS FELINOS TIENEN CINCO AÑOS SIN GANARLE EN CU

El ex capitán de los universitarios 
señaló que el amplio número 
de extranjeros y la escasez de 
canteranos han modifi cado 
la identidad de ambos clubes 

 Miguel España y Cristóbal 
Ortega, capitanes y canteranos 
de Pumas y América,  
respectivamente, en el partido 
de vuelta de la final de la 
temporada 90-91, en la que se 
coronó el equipo auriazul en el 
estadio Olímpico Universitario. 
Foto@capiespana6

▲ La esmeralda Lixi Rodríguez (izquierda), resiste la férrea marcación 
de la queretana Jazmín Enrigue (3), ayer durante la remontada de 
Gallos 3-2  en el estadio Olímpico Alameda. Foto @clubleonfemenil

LIGA MX CLAUSURA 2024
HOY 

LEÓN VS MONTERREY                       17:00
Fox Sports
CHIVAS VS QUERÉTARO                    19:05
Vix Premium
SANTOS VS PACHUCA                        19:05
Vix
TIGRES VS NECAXA                             19:05
Vix
PUMAS VS AMÉRICA                           21:10
TUDN
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ERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ 

El deporte ha pasado de imponer 
estereotipos de género a conver-
tirse en una herramienta para 
romperlos. Si bien la participación 
de las mujeres derribó la idea de 
la exclusividad de la fuerza física 
para los hombres, ahora la visi-
bilidad de las atletas transgénero 
ha abierto un debate respecto de 
la falta de estudios para conocer 
los verdaderos aspectos que influ-
yen en las habilidades deportivas, 
lo cual podría ser la puerta para las 
categorías mixtas. 

Especialistas en medicina del 
deporte, temas de género y activi-
dades deportivas analizaron en la 
mesa redonda Deporte sin barre-
ras, organizado por la Universidad 
Nacional Autónoma de México 
(UNAM) en el contexto del Día In-
ternacional del Juego Limpio, el im-
pacto que ha tenido la inclusión de 
las mujeres en el campo deportivo, 
así como el debate por la participa-
ción de las atletas transgénero. 

Janet Ávila, especialista en medi-
cina del deporte, señaló que se ha 
sobrevalorado a la “testosterona” 

para ser el único parámetro que 
consideran los organismos depor-
tivos internacionales para determi-
nar las ventajas que pudieran tener 
las atletas trans. “Hay otros aspec-
tos que hemos visto que tienen un 
mayor valor, como la velocidad de 
reacción, donde sí hay una diferen-
cia significativa”, señaló.

“Estamos en pañales en cuanto a 
investigación de personas transgé-
nero. De hecho, me gustaría hacer 
un llamado a la UNAM para que ha-
ya más visibilidad en competencias 
internas, estamos ávidos de hacer 
proyectos. Necesitamos darle difu-
sión al tema, pues se requiere mu-
cho tiempo, y al menos en cuatro 
años no tendremos una respuesta 
concreta”, apuntó.

Jaime Moreno, coordinador del 
centro de capacitación de jueces 
y arbitraje, abogó por pensar en 
categorías mixtas para generar 
una verdadera inclusión tal como 

ha sucedido en el basquetbol 3x3 
o las pruebas de relevos mixtos en 
el atletismo. “Por ahora la solución 
de las federaciones ha sido sólo li-
mitar la participación de las atletas 
trans”, lamentó. 

La historia de exclusión de estas  
atletas recuerda los inicios de la 
participación de las mujeres en el 
deporte, cuando se les negaba este 
ámbito por diversos motivos, entre 
ellos el de supuestamente cuidar su 
salud sin estudios suficientes, tal co-
mo sucedió con el boxeo. Ahora, las 
deportistas han ganado terreno no 
sólo como profesionales, sino tam-
bién para romper con el mandato 
de género que relaciona a la femi-
nidad con la fragilidad. 

María de Jesús Ortega, ex hal-
terista y ahora una de las pocas 
entrenadoras de esta disciplina, 
recuerda que por su complexión 
como mujer delgada y de baja es-
tatura se le relegaba para un de-
porte que refleja el potencial de 
fuerza física. Sin embargo, superó 
las críticas al ganar campeonatos 
e incluso pelear por un boleto a 
Juegos Olímpicos. 

“Cuando inicié en este deporte 
era mal visto que una mujer levan-
tara pesas. Pero ¿quién decide cómo 
debe ser el cuerpo de una mujer? 
Sólo nosotras podemos hacerlo.” 

El desarrollo de las mujeres en 
el deporte no ha sido sólo como 
competidoras. Claudia Pedraza, 

especialista en temas de género y 
deporte, recordó que por mucho 
tiempo se les relegó a una ima-
gen de animadoras, que descono-
cían de las disciplinas. Ahora, des-
tacó la existencia de barras de futbol 
feministas que buscan impulsar a las 
atletas y pelear por sus derechos. 

“Ya la pura participación de las 
mujeres rompe los moldes. Todo 
está en contra de las deportistas, 
desde la estructura hasta los me-
dios de comunicación. Ya se logra-
ron derribar muros que parecían 
infranqueables. Faltan cosas, pero 
ya empezamos y no nos van a pa-
rar”, aseveró Hortensia Moreno, 
académica del Centro de Investi-
gación en Estudios de Género.

El deporte pasó 
de la imposición 
al rompimiento 
de estereotipos, 
afi rman expertos

ATLETAS TRANS, CENTRO DE DEBATES

AP  
NUEVA YORK

Ryan García, una de las figuras me-
diáticas del boxeo actual, perdió la 
oportunidad de contender por 
el título superligero del Consejo 
Mundial de Boxeo (CMB). En una 
etapa en la que se le ha visto más 
enfocado en polemizar que priori-
zar su carrera, el pugilista estadu-
nidense se subirá al ring, enfrentará 
al campeón Devin Haney, y en caso 
de ganar, no podrá arrebatarle el 
cetro a su compatriota.

Hubo un tiempo en que Ryan era 
mejor boxeador que Haney. El pro-
pio Devin lo reconoce, aunque se 
percata de que han pasado 10 años 
de eso. Fue el comienzo de una riva-
lidad entre dos boxeadores, enton-
ces amateurs, que se enfrentaron 
seis veces y dividieron triunfos. 
Ahora los dos son profesionales. 
Haney (31-0 con 15 nocauts) es uno 
de los mejores del mundo.

El ex monarca indiscutible de los 
ligeros subió de categoría el año pa-
sado y se apoderó del cetro superli-
gero en un debut dominante. 

García, de padres mexicanos, 
sigue una trayectoria distinta. Su 
comportamiento errático en pú-
blico y en las redes sociales llevó 
a que la pelea que ambos disputa-
rán hoy por la noche en el Barclays 
Center de Brooklyn no sirva como 
barómetro sobre cuán preparado 
o interesado estaba.

Luego de excederse 1.4 kilos 
respecto del límite de la categoría, 
puede olvidarse del cinturón. 

Antes de la contienda, García 
dedicó mucho tiempo a hablar 
sobre teorías de la conspiración, 
religión, celebridades y, ocasional-
mente, boxeo. 

El exceso fue tal que pareció que 
no había forma de que pasara tiem-
po suficiente en el gimnasio.

García había insistido en que no 
sólo era serio, sino mejor que Ha-
ney, a quien consideró un peleador 

mediocre. El discurso de Ryan no 
sólo se quedó ahí, también repar-
tió palabrerías contra el mexicano 
Isaac Pitbull Cruz, quien reciente-
mente se hizo del título superligero 
de la Asociación Mundial de Boxeo 
(AMB). Dijo que podría noquearlo 
en cinco rounds. 

Pese a todo, la conducta de Gar-
cía (24-1 con 20 nocauts) ha hecho 
que Haney se diga más decidido 
a ganar.

“Ésta no es una pelea fácil, pero 
yo haré que así parezca”, comentó 
Haney en una ceremonia de pesaje 
en la que portó una bandera mexi-
cana con el único afán de picarle la 
cresta a García, quien sí tiene as-
cendencia.

Es una rivalidad que con el paso 
del tiempo se ha agriado. Ambos 
se encararon en Las Vegas antes 
del Supertazón. Y durante la sema-
na de la contienda, Haney empujó 
furioso a García.

En caso de que Haney pierda, el 
fajín quedará vacante.

Un bravucón Ryan García pierde 
en la báscula ante Devin Haney 

La halterista neozelandesa 
Laurel Hubbard fue la primera 
competidora transgénero en 
los Juegos Olímpicos de Tokio 
2020. Foto Ap

▲ La rivalidad entre los dos pugilistas se hizo presente en la 
ceremonia de pesaje. Haney subió con una bandera mexicana en 
abierta provocación a García, quien tiene esa ascendencia y no logró 
superar la báscula, al exceder en 1.4 kilos el límite de la categoría de 
los superligeros. Al centro, el promotor y ex campeón Óscar de la 
Hoya intenta poner calma. Foto cortesía Golden Boy Promotion
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La Asociación de Federaciones 
Internacionales Olímpicas de Ve-
rano (ASOIF) criticó con dureza 
la inédita decisión de World Athle-
tics de otorgar primas económi-
cas a los medallistas de oro en los 
Juegos Olímpicos de París 2024.

En un texto con una extraña 
contundencia contra uno de sus 
miembros más importantes, la 
ASOIF enumera las “preocupa-
ciones” que quiere transmitir a la 
institución mundial de atletismo, 
que no consultó a nadie antes de 
anunciar la semana pasada querer 
recompensar con 50 mil dólares 
a cada futuro campeón olímpico.

“Para muchos”, entre la trein-
tena de deportes olímpicos miem-
bros de la organización, “esta 
iniciativa socava los valores del 
olimpismo y el carácter único de 
los Juegos. Una medalla de oro 
olímpico no tiene precio y no de-
bería tenerlo”, destaca.

Señala también que “no todos 
los deportes podrían o deberían 
reproducir esta iniciativa, incluso 
si quisieran”, pues las situaciones 
financieras son muy variables de 
una disciplina a otra.

“El pago de primas en un am-
biente multideportivo va en con-
tra del principio de solidaridad”, 

valora ASOIF, sobre todo porque 
el atletismo forma parte de una 
de las tres federaciones mejor 
dotadas por el Comité Olímpico 
Internacional (COI), junto a la 
gimnasia y la natación, y se bene-
ficia de audiencia lucrativa para 
sus propias competiciones.

ASOIF señala también que pa-
ra las federaciones con mayores 
recursos “se llegó a un consenso 
sobre que los pagos olímpicos 
tendrían que ser invertidos en 
prioridad en el desarrollo y la in-
tegridad”, principales áreas que 
deberían diferenciar a las institu-
ciones deportivas “de operadores 
comerciales y promotores”, insis-
te la organización.

World Athletics defendió el 
viernes su “compromiso inque-
brantable en favor de los atletas”, 
estimando “importante” devolver 
una parte de los ingresos olímpi-
cos “a aquellos que hacen de los 
Juegos el espectáculo que son”.

Federaciones critican 
premios económicos a 
medallistas de oro en JO

Olvera y Celaya, plata en 
Copa Mundial de clavados 

DEL ÁNGEL Y ESTUDILLO, CERCA DEL PODIO

AP 
LONDRES

El Comité Olímpico Internacional  
(COI) presentó ayer sus planes pa-
ra el uso de la inteligencia artificial 
(IA) en el deporte, sumándose a la 
fiebre global para explotar esta tec-
nología de rápido desarrollo.

El organismo delineó su agen-
da para sacar provecho de la IA. 
Funcionarios señalaron que puede 
emplearse para ayudar a identificar 
a prometedores deportistas, per-
sonalizar los métodos de entrena-
miento y hacer que las competen-
cias sean más justas al mejorar la 
manera en que se juzgan.

“Hoy tomamos otro paso para 
garantizar el carácter único de los 
Juegos Olímpicos y la relevancia 

del deporte. Para hacerlo, debemos 
estar a la vanguardia”, dijo el presi-
dente del COI, Thomas Bach, en un 
acto en el velódromo de lo que fue el 
Parque Olímpico que albergó la justa 
de 2012. “Estamos decididos a sacar 
provecho al inmenso potencial de la 
IA de forma responsable”, subrayó.

El COI reveló su estrategia en 
materia de inteligencia artificial 
mientras se prepara para París, los 
cuales están programados a comen-
zar en menos de 100 días.

Los planes también incluyen el 
uso de la tecnología para proteger 
a los deportistas del acoso en línea 
y ayudar a que las transmisiones 
mejoren la experiencia del espec-
tador. El organismo obtiene miles 
de millones de dólares a través de la 
venta de sus derechos de transmi-
sión de la justa.

Los organizadores locales de los 
Juegos de París ya desataron con-
troversia con sus planes de utilizar 
esta tecnología en materia de segu-
ridad, con un sistema de video que 
incluye cámaras impulsadas por 
IA para detectar posibles riesgos, 
como paquetes abandonados o un 
aumento en las multitudes.

El COI estableció una alianza con 
Intel para descubrir deportistas po-
tenciales en lugares insospechados. 
La empresa llevó su equipo a Sene-
gal, donde visitó cinco poblados y 
analizó la capacidad atlética de miles 
de niños, midiendo qué tan alto po-
dían saltar y su tiempo de reacción.

Mediante la IA para analiza los 
resultados, “descubrimos a 40 que 
son realmente prometedores”, 
indicó Christoph Schell, director 
comercial de Intel.

El COI se suma a la fi ebre global de la IA

DE LA REDACCIÓN 

En cada salto, Osmar Olvera de-
muestra confianza y precisión, 
características que esta vez com-
partió con Juan Celaya para llevar-
se la medalla de plata en la prueba 
de trampolín tres metros sincro-
nizados en la Copa del Mundo de 
Clavados de Xi’an, China. Un logro 
que da seguridad al capitalino en 
su camino a París 2024 y que im-
pulsa al regiomontano en busca del 
boleto olímpico. 

Los mexicanos pelearon el oro 
en casi toda la competencia frente 
a la dupla anfitriona, pero a partir 
del quinto y último salto el ritmo 
cambió cuando el equipo de China 
mostró una mejor técnica. 

Así, Olvera y Celaya terminaron 
en el segundo puesto con 420.81 
puntos, sólo por detrás de los an-
fitriones Zongyuan Wang y Daoyi 
Long, primeros en el podio con 
474.75. Los británicos Jack Laug-
her y Anthony Harding, quienes se-
llaron su participación con un pun-
taje de 403.89, finalizaron terceros 

Olvera, de 19 años de edad, ha 
sido la revelación de los clava-
distas mexicanos después de ga-
nar tanto en la modalidad de sin-
cronizados como en individual los 
Juegos Panamericanos de Santia-
go 2023. Ha reiterado su poten-
cial al subir también a los podios 
de la Copa del Mundo de Montreal 
y Berlín. Su talento como saltarín 
se vio consolidado en el Mundial 
de Qatar donde obtuvo su boleto 
a París 2024.

Para Celaya, esta medalla es una 
motivación, en su empeño por lle-
gar a la justa veraniega, pues busca-
rá el 8 de junio el pase en el selectivo 
interno. El clavadista destacó en 
2019 con medallas en los Juegos 
Panamericanos por lo que preten-
de recuperar su estatus dentro de 
la élite internacional. 

La medalla de Olvera y Celaya fue 
la única para México en la prime-ra 
jornada. Horas antes, Viviana del 
Ángel y Alejandra Estudillo se que-
daron cerca de subir al podio tras 
culminar en la cuarta posición de 
la prueba de clavados sincronizados 
en la plataforma de 10 metros. 

La dupla tricolor acabó en el 
cuarto puesto con 292.74 puntos, 
apenas 1.68 unidades por debajo de 
las ucranias Kseniia Bailo y Sofiia 
Lyskun, quienes finalizaron terce-
ras con 294.42. Las chinas Hong-
chan Quan y Yuxi Chen se impusie-
ron en esta modalidad con 364.86, 
mientras que las canadienses Kate 
Miller y Caeli Mckay se quedaron 
con la plata con 296.10.

Los también mexicanos Kevin 
Berlín y Randal Willars acabaron 
en el quinto puesto de esta compe-
tencia en la categoría varonil, mien-
tras los chinos Hao Yang y Junjie 
Lian fueron los ganadores.

En el pentatlón moderno, Emi-
liano Hernández Uscanga, sub-
campeón del orbe, clasificó a la fi-
nal de la segunda Copa del Mundo 
de Ankara, luego de ubicarse en el 
segundo sitio de la semifinal B, con 
un total de 1,174 unidades. 

▲ Juan Celaya y Osmar Olvera, 
cartas fuertes para México 
rumbo a los Juegos de París. 
Foto Instagram COM

▲ El noruego Karsten Warholm, 
campeón olímpico y recordista 
mundial en 400 metros con 
vallas celebró la iniciativa de 
World Athletics; “pienso que 
es su manera de mostrar que 
quieren impulsar todavía más 
para que se convierta en un 
deporte profesional”, indicó. 
Foto Afp
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�A 
QUÉ SUENA NUESTRO 
lugar más íntimo?
MEJOR: ¿A QUÉ suena 
nuestra intimidad?

O QUIZÁ SEA más conve-
niente formular la pregunta así:

¿CÓMO DEBE SONAR nuestro hogar, 
nuestro recinto, nuestra voz interior?

RESPUESTA:

SUENA COMO SUENA la música de 
Hiroshi Yoshimura.

ESTAMOS FRENTE A un compositor 
de alcances metafísicos. Su música es 
sencilla, cualidad que aumenta su po-
derío. Proporciona estados mentales de 
paz, quietud, tranquilidad.

ES, POR SUPUESTO, una música 
zen, afincada en rituales japoneses 
milenarios, con proyección al futuro y 
poseedora de un profundo sentido de la 
actualidad.

DIGÁMOSLO PRONTO: ES la música 
de la vida cotidiana. O como debería ser 
la vida cotidiana: sencilla, quieta, sin tur-
bulencias ni ego.

ESO, ES UNA música de ego aquietado, 
de mente entrenada en la gran tradición 
cultural de Japón.

HAIKÚ, POR SUPUESTO. Noh, desde 
luego. Kabuki, sin duda. 

EL NOMBRE QUE aceptó el composi-
tor para denominar su música: kankyo 
ongaku, algo así como “música del 
ambiente”, siendo el ambiente arroyos 
balbuceantes, lluvia quieta, despertar 
con canto de aves. 

VIENE A MI mente la escena del des-
pertar cotidiano del personaje de la 
reciente película de Wim Wenders, Per-
fect Days: el rumor quedo de una escoba 
hecha con raíces, sobre las baldosas.

¿QUIÉN ES HIROSHI Yoshimura?

UN SEMIDIÓS, UN visionario, un artis-
ta de calibre amplio, profundidad inson-
dable, de esos que suelen pasar desaper-
cibidos precisamente porque son muy 
sencillos y no ambicionan la fama ni el 
dinero ni lo superficial.

HIROSHI YOSHIMURA NACIÓ el 22 
de octubre de 1940 y murió el 23 de oc-
tubre de 2002, es decir, un día después 
de su cumpleaños 62.

SU MÚSICA TIENE su aposento en la 
quietud, incluyendo el no movimiento 
del mercado, lo cual es buen indicador.

PARA PONER EN movimiento sus dis-
cos, los gerentes desde su escritorio re-
currieron al viejo truco de las etiquetas, 
los bautizos fatales, los compartimentos 
estancos.

Y HETE AHÍ que para muchos Hiroshi 
Yoshimura es “un compositor de mú-
sica ambient”, llevando al extremo el 
término japonés “ambiente”. Y mejor 
resolvamos: “no problemo”, porque lo 

importante es que esa música tan deli-
ciosa, tan generadora de bienestar para 
la humanidad, se conozca, se escuche, se 
disfrute, se asimile. Y ya que cada quien 
le ponga el nombre que apetezca.

LO QUE ES un hecho es que Yoshimura 
tiene entre sus querencias la música 
de Brian Eno, a quien se atribuye la 
invención de la música ambient, y tam-
bién a Harold Budd, de cuyos prodigios 
platicamos la semana pasada, pero en 
realidad Yoshimura viene de Erik Satie, 
ese revolucionario incomprendido que 
muchos prefieren reducir a “el autor de 
las gimnopedias”.

EN REALIDAD, SATIE es el gran 
revolucionario sin quien no hubieran 
existido genios como John Cage, Morton 
Feldman, Harold Budd y tantos otros.

VAYA, EL BREVE pero sustancioso 
movimiento denominado minimalismo 
nació de la música de Erik Satie, en es-
pecial de su partitura titulada Vexations, 
que tiene solamente 18 notas, pero su 
autor, Erik Satie, escribió en la partitura 
la indicación: tocar 840 veces, de la si-
guiente manera: “Para tocar 840 veces 
este motivo, será bueno prepararse con 
antelación, y en el más profundo silen-
cio, para la más intensa movilidad”, y así 
la obra puede durar días enteros.

PRECISAMENTE, JOHN CAGE fue el 
primero en organizar un maratón con 
esa partitura: convocó a sus colegas y el 
estreno duró 18 horas 40 minutos. Des-
de entonces, la repetición de frases en 
una partitura se convirtió en un procedi-
miento para el placer, la inteligencia, la 
invención de nuevas formas de escritu-
ra, pero sobre todo la capacidad de crear 
atmósferas, ambientes. He ahí la música 
de Yoshimura: 
ambiente. 

EL DICCIONARIO DE la Real Aca-
demia Española (RAE) define así el 
concepto: “El conjunto de elementos 
naturales y artificiales o inducidos por el 
hombre, que hacen posible la existencia 
y desarrollo de los seres humanos y de-
más organismos vivos, que interactúan 
en un espacio y tiempo determinados”. 

Y NOS DA dos acepciones: “Que rodea 
algo o a alguien como elemento de su en-
torno (temperatura, sonido ambiente)”, y 
también: “Aire o atmósfera de un lugar”.

EL CONCEPTO KANKYO ongaku llevó 
a Hiroshi a consolidar una actitud, una 

técnica propia, una poética. Se dedicó a 
crear música para museos, estaciones de 
tren, aeropuertos, como diseñador grá-
fico y diseñador de sonidos, para crear 
una poesía visual.

“YO VEO CON los oídos”, dijo el maes-
tro zen Hiroshi Yoshimura.

EL MAESTRO SE preguntó: “¿Cómo 
suena un hogar? Mejor dicho: ¿cómo 
debería sonar un hogar?” Y respondió 
con una de sus obras maestras: el disco 
titulado Surround.

YOSHIMURA CREÓ EL concepto 
kankyo ongaku para aliviar “nuestro 
deseo de lograr tranquilidad e intros-
pección en el implacablemente cacofó-
nico mundo en que vivimos”, y para el 
propósito creó música “que permea el 
aire con sonidos, pero para inundarnos 
de quietud. Envolver un espacio con 
sonido lo transforma en algo próspero. Y 
cuando ese espacio es nuestro hogar, lo 
podemos convertir en un santuario de lo 
sublime”.

HE AHÍ: SANTUARIO de lo sublime. 
Eso es la música de Yoshimura.

ESCRIBIÓ ESTE MAESTRO zen: “La 
música debe sernos tan próxima como el 
aire que respiramos y debe plantarse jun-
to a la misma familia de sonidos cotidia-
nos, por ejemplo la vibración de nuestros 
pasos, el tarareo del aire de un ventilador 
o el tintinar de una cuchara en la taza de 
café”. Y eso y la poesía son lo mismo.

ASÍ QUE LAS maneras de describir la 
música de Hiroshi Yoshimura se extien-
den a placer y de manera interminable, 
cualidades ambas, el placer y la infini-
tud, de la poesía. Entre las infinitas posi-
bilidades, propongo algunas:

LA MÚSICA DE Hiroshi Yoshimura es 
la de las patas de un gato al caer sobre el 
piso desde la ventana.

EL SONIDO DEL té al salir de la tetera.

EL SONIDO DEL té al caer, en chorro 
humeante, en la delicada taza alta y 
delgada.

LOS ENGRANES DE un reloj de cuerda 
al girar.

EL SONIDO DE la tetera sobre la hor-
nilla de la estufa cuando el contenido 
comienza su proceso de ebullir.

EL BULLICIO DE niños jugando en un 
parque, escuchado a lo lejos, mientras 
leemos un libro de Yasunari Kawabata.

EL SONIDO DISCRETO de las teclas 
de la laptop cuando comenzamos a escri-
bir este texto.

EL SONIDO DE la lluvia quieta.

EL SONIDO DE una flor de jacaranda 
cuando cae sobre nuestra frente, mien-
tras caminamos por la banqueta.

EL SONIDO DEL pétalo de una flor al 
caer desde lo alto del florero, sobre la 
madera de la mesa.

EL SONIDO DE la vida, la vida cotidiana.

LA MÚSICA DE Hiroshi Yoshimura es 
la caligrafía con tinta china que crean 
los grandes maestros con pinceles sobre 
papeles blancos sobre el piso.

ES EL SONIDO del mandala que com-
ponen seis monjes tibetanos en el trans-
curso de seis horas y con el soplo de los 
labios lo borran todo para volver a hacer 
otro, más colorido aún.

LA MÚSICA DE Hiroshi Yoshimura 
convierte una habitación oscura en un 
nirvana, cambia el tono, el ambiente 
emocional de una persona: si está triste, 
en unos instantes, unos cuantos com-
pases apenas han sonado, su rostro está 
iluminado con sonrisas.

HAY PASAJES, POR ejemplo, en mi 
disco favorito de Hiroshi, el titulado 
Green, que suenan a cajita de música, a 
piano de juguete, a besos de hada.

POR CIERTO, ESE disco se titula Green 
no por el color, sino por los arpegios que 
forman las palabras, el sonido ii: Griin, 
y por eso las piezas que componen el ál-
bum se titulan Sleep, Green, Feet, Street: 
sliiip, griiiin, fiiiit, striiiit. Como un man-
tra, un estado meditativo, una sensación 
de tener sobre la lengua un cubo de azú-
car que se va disolviendo.

LA MÚSICA DE Hiroshi Yoshimura, 
toda ella, aunque sean pocos los discos 
que grabó, nos conduce a ambientes 
oníricos, nirvánicos, sublimes, pero que 
están sucediendo, que forman parte de 
nuestra vida cotidiana y así, al escuchar-
la mientras caminamos en medio de la 
urbe, en realidad estamos caminando 
sobre neblina y nuestros pasos resuenan 
en los intersticios de nuestra alma y de 
otra alma. Sí, alguien nos deletrea.

PORQUE EL FIN último que persiguió 
Hiroshi al escribir, al componer música 
sentado en su estudio frente a una pared 
de equipos de sonido, fue crear belleza.

ASÍ LO DIJO este maestro zen: “Sereni-
dad es la música suprema que anhelo”.

Y TODOS SABEMOS que en budismo 
la felicidad consiste en un estado perma-
nente de serenidad.

@PabloEspinosaB 
disquerolajornada@gmail.com

▲ Hiroshi Yoshimura en su estudio 
a fi nales de 1980. Foto cortesía de 
Cloud Yoko Yoshimura

DISQUERO
La música de Hiroshi Yoshimura



Europa: sonámbula 
ante sus dilemas
VIJAY PRASHAD *

E
l 19 de marzo de 2024, el jefe de las fuerzas 
terrestres de Francia, el general Pierre Schill, 
publicó un artículo en Le Monde con un título 
contundente: “El ejército está listo”. Formado 
en las aventuras de ultramar de Francia en la 

República Centroafricana, Chad, Costa de Marfil y Soma-
lia, el general escribió que sus tropas están “listas” para 
cualquier enfrentamiento y que, en un mes, podría movi-
lizar a 60 mil de los 121 mil soldados franceses para cual-
quier conflicto. Citó el antiguo dicho latino: “si quieres la 
paz, prepárate para la guerra”, y prosiguió: “Los focos de 
crisis se multiplican y conllevan riesgos de espiralización 
o extensión”. No mencionó el nombre de ningún país, pero 
estaba claro que su referencia era a Ucrania, ya que su tex-
to salió justo dos semanas después de que el presidente
francés, Emmanuel Macron, dijera, el 27 de febrero, que 
las tropas de la OTAN debieran ingresar a Ucrania.

Unas horas después de que Macron hiciera su poco 
delicada declaración, el asesor de seguridad nacional del 
presidente de los Estados Unidos, John Kirby, dijo: “No 
habrá tropas estadunidenses sobre el terreno en papel de 
combate en Ucrania”. Esto fue directo y claro. La visión 
desde Washington es sombría, con un apoyo que disminu-
ye rápidamente. Desde 2022, Estados Unidos ha dado más 
de 75 mil millones de dólares a Ucrania (47 mil millones 
en ayuda militar), de lejos la cifra más importante al país 
europeo durante su guerra contra Rusia. Sin embargo, en 
los meses recientes, el financiamiento –especialmente la 
asistencia militar– ha sido retenida en el Capitolio por los 
republicanos de derecha, que se oponen a que se dé más 
dinero a Ucrania (esto es menos una declaración sobre 
geopolítica y más una afirmación de una nueva actitud 
de Estados Unidos de que otros, los europeos, deberían 
asumir la carga de estos conflictos). Mientras el Senado es-
tadunidense aprobó una asignación de 60 mil millones de 
dólares para Ucrania, la Cámara de Representantes sólo 
permitió que se votaran 300 millones. En Kiev, el asesor 
de seguridad nacional estadunidense, Jake Sullivan, implo-
ró al gobierno ucranio que “crea en Washington”. “Hemos 
proporcionado un enorme apoyo, y seguiremos haciéndolo 
todos los días y de todas las formas que sabemos”, afirmó. 
Pero este respaldo no estará, necesariamente, al nivel de lo 
que fue el primer año de la guerra.

El 1º de febrero, los dirigentes de la Unión Europea 
acordaron proporcionar a Ucrania 50 mil millones de 
euros en “subvenciones y préstamos en condiciones muy 
favorables”. Este dinero permitirá al gobierno “pagar sa-
larios, pensiones y prestar servicios públicos básicos”. No 
será directamente para apoyo militar, que ha empezado a 
flaquear en todos los ámbitos, y que ha provocado nuevos 
tipos de debates en el mundo de la política europea. En 
Alemania, por ejemplo, el líder del Partido Socialdemócra-
ta (SDP) en el parlamento, Rolf Mützenich, fue criticado 
por los partidos de derecha por su uso de la palabra “con-
gelado” en lo que se refiere al apoyo militar a Ucrania. Kiev 
estaba ansioso por adquirir misiles Taurus de crucero de 
largo alcance de Alemania, pero el gobierno alemán dudó 
en hacerlo. Esta vacilación y el uso de la palabra “congel-
do” por parte de Mützenich crearon una crisis política en 
el país germano.

De hecho, este debate alemán en torno a nuevas ventas 
de armas a Ucrania se refleja en casi todos los países euro-
peos que se las han suministrado. Hasta ahora, los datos 
en el continente muestran amplias mayorías en contra 
de continuar la guerra y, por tanto, de seguir proveyen-
do armamento. Una encuesta realizada para el Consejo 
Europeo de Relaciones Exteriores en febrero revela que 
“sólo 10 [por ciento] de los europeos de 12 países cree que 
Ucrania ganará”. “La opinión predominante en algunos 
países”, según la encuesta, “es que Europa debería imitar 
a Estados Unidos, que limita su apoyo a Ucrania. Hacer lo 
mismo, y animar a Kiev a llegar a un acuerdo de paz con 
Moscú”. Esa opinión empieza a penetrar los debates, in-
cluso de las fuerzas políticas que siguen queriendo armar 
a Ucrania. Tanto el parlamentario del SPD Lars Klingbeil, 
como su líder Mützenich, dicen que habrá que empezar 
a negociar, aunque según Klingbeil eso no ocurrirá antes 
de las elecciones estadunidenses de noviembre y, hasta 
entonces, como sostuvo Mützenich, “lo más importante 
ahora es que [Ucrania] consiga munición de artillería”.

Ya no importa si Donald Trump o Joe Biden ganan las 
presidenciales en noviembre. En cualquier caso, las opi-
niones de Trump sobre el gasto militar europeo ya se han 
impuesto. Los republicanos piden que se frene el financie-
miento para Ucrania y que los europeos cubran el hueco 
aumentando su propio gasto militar. Este último punto 
será difícil, ya que muchos estados europeos tienen techos 
de deuda; si tienen que aumentar el gasto militar sería 
a expensas de valiosos programas sociales. Los propios 
datos de las encuestas de la OTAN muestran la falta de 
interés de la población europea por un cambio del gasto 
social al militar.

Aún más problemático para Europa es que sus países 
han estado reduciendo las inversiones relacionadas con 
el clima y aumentan las de defensa. El Banco Europeo de 
Inversiones (creado en 2019) está, como informó el Finan-
cial Times, “bajo presión para financiar más proyectos en 
la industria armamentística”, mientras el Fondo Europeo 
de Soberanía –creado en 2022 para promover la indus-
trialización en Europa– se inclinará por apoyarla. El gasto 
militar, en otras palabras, desbordará los compromisos 
con las inversiones climáticas y para reconstruir la base 
industrial de Europa. En 2023, dos tercios del presupuesto 
total de la OTAN –que asciende a 1.2 billones de euros– 
procedían de Estados Unidos, esto era el doble de lo que 
la Unión Europea, el Reino Unido y Noruega gastaron en 
sus ejércitos. La presión de Trump para que los europeos 
gasten hasta 2% de su PIB en defensa marcará la agenda, 
incluso si pierde las elecciones presidenciales.

A pesar de toda la fanfarronería europea sobre derrotar 
a Rusia, las evaluaciones serias de los ejércitos europeos 
muestran que no tienen la capacidad para librar una 
guerra agresiva contra Rusia ni para defenderse adecua-
damente. Una investigación del Wall Street Journal lleva 
el sorprendente título: “Crece la alarma por militares 
debilitados y arsenales vacíos en Europa”. Los periodistas 
señalaban que el ejército británico sólo tiene 150 tanques 
y “quizás una docena de piezas de artillería de largo alcan-
ce”, mientras Francia cuenta con “menos de 90 piezas de 
artillería pesada” y los alemanes “suficientes municiones 
para dos días de batalla”. Si son atacados, tienen pocos sis-
temas de defensa antiaérea.

Europa ha confiado en Estados Unidos para llevar a 
cabo bombardeos y combates pesados desde la década de 
1950, incluso en las recientes guerras de Afganistán e Irak. 
Debido al temible poder del fuego estadunidense, las na-
ciones del norte global son capaces de arrasar países, pero 
no lo han sido de ganar una guerra. Es esta actitud la que 
produce recelo en países como China y Rusia, que saben 
que, a pesar de la imposibilidad de una victoria militar del 
Norte Global contra ellos, no hay razón para que estos paí-
ses –liderados por Estados Unidos– no se arriesguen al Ar-
magedón, porque tienen el músculo militar para hacerlo.

Esa actitud de Estados Unidos –reflejada en las capitales 
europeas– produce un ejemplo más de la arrogancia y so-
berbia del norte global: la negativa a ni siquiera considerar 
negociaciones de paz entre Ucrania y Rusia. Que Macron 
diga que la OTAN podría enviar tropas a Ucrania no sólo 
es peligroso, sino que pone a prueba la credibilidad del 
norte global. La OTAN fue derrotada en Afganistán. Es po-
co probable que consiga grandes logros contra Rusia.
* Este artículo fue escrito para Globetrotter. El autor es his-
toriador, editor y periodista indio. Corresponsal en jefe de 
Globetrotter. Editor en jefe de LeftWord Books y director del 
Instituto Tricontinental de Investigación Social. Autor de más 
de 20 libros, incluidos Las naciones oscuras y Las naciones 
pobres, Struggle Makes Us Human: Learning from Move-
ments for Socialism y La retirada: Irak, Libia, Afganistán y 
la fragilidad del poder estadunidense (con Noam Chomsky).

PABLO MARTÍNEZ

S
in ser partidario de la política-electoral, 
se mira desde lejos una victoria de Claudia 
Sheinbaum sobres sus otros dos competi-
dores (Xóchitl Gálvez y Álvarez Máynez), 
por lo que también se vislumbra la conti-

nuidad de la Nueva Escuela Mexicana (NEM); esto, 
a partir de lo que se observó el 13 de febrero, cuando 
presentó parte de su plan educativo desde Cuerna-
vaca, Morelos.

El plan, llamado República, educadora, humanista 
y científica, engloba siete puntos: “salarios justos 
para maestros y maestras; becas para alumnos; 
centros públicos de aprendizaje inicial; apoyo a la 
instrucción primaria y secundaria; fortalecimiento 
de la formación media superior; crecimiento de la 
educación superior y vinculación de la ciencia con 
sectores prioritarios”.

Este planteamiento parece un parche sin cambios 
profundos a lo planteado en la reforma educativa 
de 2019, se escuchan y se leen pocas autocríticas en 
el ejercicio del modelo que lleva cinco años impul-
sándose por todo el país. Las y los maestros siguen 
lidiando con capacitaciones escasas de las nuevas 
pedagogías, el uso de los libros texto, la dignificación 
salarial, entre otras peripecias que conlleva la prác-
tica docente.

Es por ello que me gustaría reflexionar acerca de 
dos propuestas que dejó la NEM inconclusas y que 
serán un reto en para el próximo sexenio, el tema sa-
larial para el magisterio, comprendido en la eterna 
promesa de pagos justos a profesores, y la formación 
docente que quedo a deber la explicación de meto-
dologías y pedagogías. 

En el tema salarial, recordemos el texto del doc-
tor Lev Vázquez: Maestros, levanten y muestren su 
recibo de nómina, donde escribió que los aumentos 
sustanciales fueron sólo para los trabajadores de 
apoyo a la educación, y que no se calculó el aumen-
to para todos de forma equitativa, por lo tanto, se 
genera disparidad injusta entre quienes ganan por 
horas, menos de 16 mil pesos mensuales, al igual que 
el personal de tiempo completo que no vio incre-
mentos importantes en su nómina. Por lo tanto, dice 
Vázquez, esto abrió una mayor desigualdad con los 
que dependen del techo financiero federal.

Por otro lado, la formación docente que traería 
claridad para los maestros de la Nueva Escuela 
Mexicana sigue sin rumbo fijo, muchos docentes se 
mantienen confusos en la comprensión del conoci-
miento por campos formativos, los siete ejes articu-
ladores, la idea de plantear una comunidad, etcéte-
ra. Por lo tanto, el ejercicio docente no es claro para 
algunos maestros. 

La propuesta de formación docente muchas 
veces se planteó como una cascada donde los jefes 
de sector capacitaban a los supervisores, ellos, a su 
vez, a los directores y éstos a maestros. Por lo que se 
ha observado, las dudas y errores acerca de temas 
estructurales se vuelven bolas de nieve que crecen 
confusiones personales a problemas grupales.

Esto se observa en una dimensión más grande 
en zonas donde existen escuelas de educación indí-
gena, donde las capacitaciones fueron escasas y sin 
traducción a las lenguas originarias, lo cual generó 
una bola de nieve que sigue creciendo al tiempo que 
transcurre el ciclo escolar. 

Estas confusiones al comprender las formas y 
modos de la NEM empujan a muchos profesores 
a buscar modos de cumplir con los requerimientos 
burocráticos, por lo que muchos eligen la compra 
de planes de clase, asunto que la NEM quería com-
batir al proponer autonomía curricular, ya que 
el docente debe resignificar los contenidos de los 
programas de estudio a la realidad social, territorial, 
cultural y educativa de las y los estudiantes. 

La autocrítica debe ser fundamental en la pro-
puesta educativa para las y los tomadores de deci-
siones y dejar de politizar las deudas que se tienen 
con el magisterio lanzando promesas al cielo. La 
continuidad con cambio se nota insuficiente en la 
dignidad magisterial.

La OTAN tiene la capacidad de 
destruir países, pero es poco 
probable que gane una guerra

¿Otros 6 años 
de la NEM?
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J. GUTIÉRREZ, R. GONZÁLEZ 
AMADOR Y D. VILLANUEVA
ENVIADOS
ACAPULCO, GRO.

Los banqueros del país agradecie-
ron al presidente Andrés Manuel 
López Obrador no haber cambiado 
las reglas del sector, cumpliendo así 
lo que ofreció en 2019, la primera 
ocasión que acudió a la Convención 
Bancaria como primer mandatario.

“Estamos honrados con la pre-
sencia del Presidente, es la sexta 
ocasión que acude y nos honra con 
su presencia; desde su primera 
participación en 2019 transmitió a 
los banqueros un mensaje de certi-
dumbre y confianza fundamenta-
les para el desarrollo y crecimiento 
económico.

“Fue muy claro en señalar que no 
cambiaría la regulación bancaria 
que durante años ha convergido con 
las mejores prácticas internaciona-
les y supervisión. Dijo que no habría 
cambio de reglas y se ha cumplido 

cabalmente, muchas gracias señor 
Presidente”, expresó Julio Carran-
za, dirigente de la Asociación de 
Bancos de México (ABM).

En la ceremonia de clausura, el 
representante del conjunto de ban-
cos privados que operan en México 
–los cuales atraviesan uno de sus 
mejores momentos en cuanto a 
generación de ganancias– también 
agradeció a López Obrador el he-
cho de haber respetado la autono-
mía del Banco de México, como lo 
prometió al inicio del sexenio.

Al titular de la Secretaría de Ha-
cienda y Crédito Público, el presi-
dente de la ABM lo felicitó por el 
manejo razonable y atinado de las 
finanzas públicas.

Carranza le dijo a López Obrador 
que el ambiente de reglas claras ha 
propiciado un entorno favorable 
para hacer negocios por lo cual “es 
crucial cuidar este ambiente, la cer-
tidumbre y la confianza son activos 
valiosos, difíciles de forjar y fáciles 
de perder”.

A las candidatas y al candidato 

que compiten por la silla presi-
dencial este año, el presidente de 
la ABM les dijo que la banca “es 
respetuosa del proceso electoral 
y trabajará con total empeño con 
quien resulte favorecido en la elec-
ción, mantenga la certidumbre y la 
confianza eso es el terreno fértil del 
crecimiento y eso es esencial para 
el desarrollo de México”.

Carranza apuntó que actualmen-
te, el saldo de la cartera de crédito 
superó 6.8 billones de pesos, y en los 
últimos cinco años el crecimiento es 
de 36 por ciento. Agregó que como 
resultado de la certidumbre que hay 
en el país bajo el mandato de López 
Obrador los bancos han invertido 
cifras récord, y alrededor de 25 mil 
millones de dólares son destinados 
a temas de tecnología.

D. VILLANUEVA, R. GONZÁLEZ 
AMADOR Y J. GUTIÉRREZ
ENVIADOS
ACAPULCO, GRO.

Este año el país continuará “tran-
sitando por un proceso de trans-
formación profunda”, aseguró Ro-
gelio Ramírez de la O, secretario 
de Hacienda y Crédito Público. 
“En materia macroeconómica y 
financiera, las condiciones son 
favorables para seguir constru-
yendo un México próspero, con 
mayor bienestar para todas las 
personas”, sostuvo. 

Durante su participación en la 
clausura de la 87 Convención Ban-
caria, el funcionario enfatizó que, 
desde la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP), se tiene 
el compromiso de “seguir avan-
zando en la dirección correcta”, 
para una transformación que pro-
mueva un “futuro más inclusivo, 
respetuoso del medio ambiente y 
socialmente justo”.

Ramírez de la O asistió al en-
cuentro de banqueros como titu-
lar de la SHCP en el último año de 
la administración del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 
La candidata de la coalición Siga-
mos Haciendo Historia, Claudia 
Sheinbaum, ha mencionado que, 
de ganar los comicios del próximo 
2 de junio, le gustaría que el eco-
nomista se mantenga al frente de 
las finanzas públicas del país. Él 
no se ha pronunciado al respecto.

Todavía como funcionario de la 
administración saliente, Ramírez 
de la O destacó que, desde 2021 y 
hasta el año pasado, la economía 
mexicana ha venido creciendo 
por encima de las expectativas de 
analistas y expertos, lo que pone 
en evidencia sus “sólidos funda-
mentos”, sumados a una política 

fiscal que ha procurado mantener 
la deuda en “coeficientes estables, 
predecibles y sostenibles”.

Destacó que, como parte de las 
políticas prioritarias de esta ad-
ministración, se procuró reforzar 
los ingresos de las familias en los 
deciles más bajos, lo que ha abo-
nado a que 5 millones de personas 
salgan de la pobreza; y también 
realizar grandes proyectos en las 
zonas de mayor olvido en el país, 
mismos que no se hacían en más 
de tres décadas.

Reconoció que el desempe-
ño de la economía mexicana 
también es en parte reflejo de 
la relocalización de las cadenas 
de suministro a nivel global. Por 
ejemplo, en flujo de capital, Mé-
xico se posicionó como uno de los 
principales destinos de inversión 
extranjera directa, al recibir más 
de 36 mil millones de dólares en 
el presente año.

“Uno de los factores más im-
portantes detrás de este indica-
dor ha sido la relocalización de las 
empresas y cadenas productivas. 
Esta dinámica se observa en el in-
cremento de 39.2 por ciento real 
de la inversión en construcción no 
residencial registrado en 2023”, 
detalló.

Sector robusto

Ramírez de la O recuperó parte de 
los indicadores de financiamiento 
bancario, entre ellos el que la car-
tera de crédito total de la banca 
comercial al sector privado, sumó 
5.9 billones de pesos a diciembre 
de 2023. “Estos niveles de finan-
ciamiento y tasas de crecimien-
to observadas en 2023, si bien 
pueden mejorarse mucho, son 
productos de un sector bancario 
robusto, con sólidos fundamen-
tos económicos y financieros”, 
exhibió.

Se dijo convencido de “que la 
única manera de seguir cerrando 
las brechas sociales, económicas 
y ambientales en nuestro país, es 
sumando esfuerzos con todo el 
sector financiero y aquí la banca 
mexicana juega un papel central”.

R. GONZÁLEZ AMADOR, D. 
VILLANUEVA Y J. GUTIÉRREZ
ENVIADOS
ACAPULCO, GRO.

El Banco de México (BdeM) con-
ducirá “con cautela y firmeza” sus 
acciones para regresar la inflación 
al objetivo de entre 2 y 4 por cien-
to, aseguró este viernes Victoria 
Rodríguez Ceja, gobernadora del 
banco central, al participar en la 

87 Convención Bancaria.
Expuso que el camino para que 

la inflación se acerque al objetivo 
del banco central, de 3 por ciento 
con un intervalo de un punto hacia 
arriba o abajo, “no está exento de 
riesgos”, relacionados con el en-
torno geopolítico derivado de un 
contexto global complejo.

La inflación en México llegó a 8.7 
por ciento en agosto pasado, un ni-
vel no visto en dos décadas, como 
consecuencia de las acciones para 

enfrentar la pandemia y las conse-
cuencias de la posterior invasión 
rusa a Ucrania, recordó la gober-
nadora Rodríguez Ceja.

En marzo pasado, la inflación 
se ubicó en 4.2 por ciento, todavía 
fuera del objetivo del banco central.

Compromiso indeclinable

A la desaceleración de la inflación 
ha contribuido la baja en los precios 
de las mercancías, algo que no ha 

ocurrido con los de servicios, por-
que las empresas no han terminado 
de traspasar a los precios finales la 
reducción observada después de la 
pandemia, añadió la gobernadora 
del banco central, en una ceremo-
nia en la que se encontraban el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, las autoridades financie-
ras y los directivos de los bancos 
comerciales y de desarrollo que 
operan en el país.

“Las decisiones del Banco de 

México han reflejado el indeclina-
ble compromiso con el mandato de 
estabilidad de precios”, dijo.

En el futuro inmediato, comen-
tó, el país enfrenta importantes de-
safios de orden geopolítico a raíz 
del entorno global complejo. Sin 
embargo también tienen la oportu-
nidade de atraer inversiones y ge-
nerar empleos. “Para aprovechar 
las oportunidades es necesario que 
la estabilidad de precios genere 
certidumbre”.

Banqueros agradecen
a AMLO no haber
cambiado las reglas

CERTIDUMBRE Y CONFIANZA SON ACTIVOS VALIOSOS

Ramírez de la O: hay
condiciones para 
seguir construyendo 
un México próspero

El camino para reducir la infl ación no está libre de riesgos: BdeM

La política fi scal 

busca mantener

la deuda en niveles 

sostenibles
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▲ El líder de la ABM, Julio 
Carranza Bolívar, y el presidente, 
Andrés Manuel López Obrador, 
en la 87 Convención Bancaria. 
Foto Luis Castillo
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Los titanes tecnológicos del genocidio palestino
SILVIA RIBEIRO*

U
n artículo de investigación 
periodística de dos medios 
independientes en Israel 
(+972 Magazine y Local 
Call) reveló que ese país 

está usando una máquina de guerra 
dirigida por sistemas de inteligencia 
artificial (IA) para acelerar y ampliar el 
genocidio contra el pueblo palestino en 
Gaza. Se trata de los programas Gospel 
y Lavender, diseñados para la guerra, 
que junto a otros, recopilan informa-
ción para alimentar los algoritmos para 
espionaje, vigilancia y represión. En to-
do ello, el papel de las megasempresas 
tecnológicas, como Google, Amazon y 
Microsoft, ha sido clave (Desinformé-
monos, https://tinyurl.com/2y7rp6ry).

El uso de programas de IA en la 
guerra es muy grave, entre otras cosas 
porque son programas basados en 
algoritmos parcializados, en este caso 
por el ejército israelí, que son discrimi-
natorios y a menudo arbitrarios. Sobre 
esas bases, Lavender y Gospel han 
identificado decenas de miles de “obje-
tivos” a destruir, tanto personas como 
edificios, locales y viviendas. Pese a 
que el ejército de Israel asegura que su 
uso no es automático, el reportaje de 
+972 muestra lo contrario: que la in-
tervención humana para analizar si el 
programa comete errores antes de or-

denar el bombardeo, ha sido mínima.
Varios artículos de Alfredo Jalife-

Rahme en La Jornada han referido el 
uso de estos programas y su relación 
con grandes gestoras de activos, como 
BlackRock y varias empresas de Silicon 
Valley (https://tinyurl.com/yhmn7zn5).

La enorme cantidad de información 
que es necesario recopilar y almacenar, 
para cruzarla entre sí y analizarla con 
programas de inteligencia artificial solo 
es posible almacenarla en las nubes 
informáticas gigantes de los titanes 
tecnológicos. A nivel global, el mayor 
en este rubro es Amazon Web Services, 
(AWS) seguido de Microsoft Azure y 
Google Cloud Platform. Entre esas tres 
empresas controlan 66 por ciento del 
mercado global de nubes de computa-
ción, lo cual les da una entrada única 
en las comunicaciones, informaciones 
y actividades de todos los sectores, 
públicos o privados que las contratan o 
permiten. A este fuerte oligopolio hay 
que agregar las peligrosas industrias de 
Elon Musk, que junto a dueños y accio-
nistas de las anteriores, está entre los 
10 hombres más ricos del mundo.

Los sectores bélicos, de defensa, es-
pionaje y similares son mercados muy 
lucrativos para todas esas industrias, 
que mantienen colaboraciones desde 
hace años con el Pentágono, con Israel 
y con otros ejércitos.

Amazon ha hecho grandes inversio-
nes en Israel desde 2014, no solamente 

en servicios de nube, también sistemas 
de vigilancia y reconocimiento facial, 
drones, aviación militar y una gama 
de servicios y productos relacionados, 
que han sido descriptos como la base 
del “apartheid asistido por inteligencia 
artificial” contra Palestina (A. Ibsais, 
https://tinyurl.com/hrndbfvy).

Al respecto, Amnistía Internacional 
publicó en 2023 el informe “Apartheid 
automatizado: cómo se fragmenta, 
segrega y controlan a la población pa-
lestina mediante el reconocimiento fa-
cial”, donde explica como estos instru-
mentos violan los derechos humanos 
y potencian la guerra. (https://tinyurl.
com/4ekede9x). 

A mediados de 2023, Amazon fue ele-
gido por el gobierno para una inversión 
de más 7 mil 200 millones de dólares en 
servicios de almacenamiento en nubes 
para gobierno y ejército.

Esa inversión amplía el Proyecto 
Nimbus firmado en 2021 entre Google, 
Amazon y las fuerzas militares israelíes. 
Es un contrato de mil 200 millones de 
dólares que se presenta como almace-
namiento en nubes. Muy probablemen-
te abarca muchas otras actividades, por 
ejemplo incorporar en forma coordina-
da los programas de imágenes, mapas, 
reconocimiento facial, de Google y 
otras.

Este proyecto ha sido criticado por 
las y los empleados de ambas empre-
sas, que las acusan de participar en el 

genocidio palestino. Las empresas han 
aplicado represalias para acalllar las 
protestas. Google despidió esta misma 
semana a 28 personas por demandar 
que la empresa se retirara de este pro-
yecto (https://tinyurl.com/2xyt4vzb).

También son claves el contexto bélico 
de Israel, las armas que provee Elon 
Musk, especialmente a través de la red 
de satélites Starlink, con la que está en 
camino de controlar los servicios globa-
les de Internet de alta velocidad. Star-
link tiene más de 5 mil 500 satélites en 
órbita, una cantidad mayor a todos los 
que estaban en funcionamiento antes 
de esta iniciativa privada. Por muchas 
razones, un desarrollo aberrante que 
aprobó Estados Unidos, como si ese 
país pudiera decidir sobre el uso de la 
órbita de todo el planeta.

Musk fue recibido como visita oficial 
por Benjamin Netanyahu, quien luego 
de un aparente escarceo para asegurar-
se que las zonas palestinas iban a poder 
ser vigiladas, pero no tener acceso a In-
ternet ni otras formas de comunicación, 
dio luz verde en noviembre 2023 a las 
nuevas inversiones de Musk en Israel.

El uso de estas tecnologías y su con-
texto corporativo es preocupante en 
todos los planos, y mucho más como 
vehículos de guerra y genocidio, para 
los cuales deberían ser inmediatamente 
prohibidos.

*Investigadora del Grupo ETC

REUTERS 

El peso culminó con pérdidas la 
semana debido a crecientes preo-
cupaciones sobre un escalamiento 
de las tensiones en Medio Oriente y 
el persistente temor que la Reserva 
Federal de Estados Unidos (Fed) 
mantenga sus tasas de interés altas 
por más tiempo.

La sesión de ayer estuvo marca-
da por un ataque de Israel sobre 
territorio iraní en los primeros 
minutos del día, lo que avivó una 
ola de ventas de activos de riesgo, 
entre ellos el peso mexicano, el 
cual llegó a desplomarse más de 
5 por ciento a 17.9040 unidades, 
tras conocerse los lanzamientos 
de drones contra territorio iraní. 

Al cierre de las operaciones 
interbancarias, el peso logró dis-
minuir las pérdidas, al concluir en 
17.11 unidades por dólar. No obs-
tante, cedió 6 centavos (0.35 por 
ciento) respecto al cierre del jue-
ves y 46 centavos (2.77 por ciento), 
frente al viernes de la semana pa-
sada, con lo que anotó su peor des-
empeño semanal desde octubre del 
año pasado. Analistas coincidieron 
en que a corto plazo los inversores 
continuarán muy atentos al con-
flicto en Medio Oriente.

Por lo pronto, en el mercado de 
monedas de Chicago, las posicio-
nes especulativas a favor de una 

apreciación del peso se redujeron 
esta semana por primera vez desde 
mediados de marzo, reflejando la 
incertidumbre que prevalece en los 
mercados.

La Bolsa Mexicana de Valores 
subió 0.22 por ciento a 55 mil 
862.85 puntos, pero acumuló un 
declive semanal de 1.24 por ciento. 

“Indicador del miedo”

La Bolsa de Nueva York cerró dis-
par, lastrada por los grandes nom-
bres del sector tecnológico.

El índice industrial Dow Jones 
avanzó 0.56 por ciento a 37 mil 

986.40 puntos, pero el Nasdaq ca-
yó 2.05 por ciento a 15 mil 282.01 
unidades y el índice ampliado S&P 
500, que perdió por sexta sesión 
consecutiva, cedió 0.88 por ciento 
y descendió a 4 mil 67.2 enteros. 
Este último índice, el más repre-
sentativo del mercado estaduni-
dense, se situó debajo de la barre-
ra simbólica de 5 mil puntos por 
primera vez desde febrero.

Un cóctel de ansiedad por las ta-
sas de interés y tensiones geopolí-
ticas mantuvieron a la defensiva 
a los inversores bursátiles estadu-
nidenses y llevaron al indicador de 
volatilidad más vigilado de Wall 

Street, el Cboe, a superar los 20 
puntos durante la noche, su nivel 
más alto desde finales de octubre.

Precios de petróleo suben

Los precios del petróleo cerraron 
al alza, el Brent avanzó 18 centavos 
a 87.29 dólares el barril y el estadu-
nidense West Texas Intermediate 
(WTI) subió 41 centavos a 83.14 
dólares el barril.

Por su parte, la mezcla mexicana 
de exportación sumó 28 centavos 
a 76.37 dólares el barril, pero con-
cluyó la semana con una merma 
de 2.85 dólares (3.59 por ciento).

Semana de pérdidas para mercados mexicanos

REUTERS
WASHINGTON

El subgobernador del Banco de 
México (BdeM) Jonathan Heath 
dijo que es probable que las tasas 
se mantengan sin cambios durante 
más tiempo de lo anticipado por el 
mercado, lo que dejaría el tipo re-
ferencial en 11 por ciento en mayo, 
mientras la decisión de junio depen-
dería de datos macroeconómicos.

El mes pasado, el BdeM deci-
dió de forma dividida bajar en un 
cuarto de punto porcentual su tasa 
de interés referencial, que pasó de 
11.25 a 11 por ciento, en el primer 
ajuste desde que inició un ciclo de 
endurecimiento monetario a me-
diados de 2021, pero la puerta a 
más recortes monetarios a corto 
plazo parece haberse cerrado.

Explicó que la decisión de la au-
toridad monetaria de bajar la tasa 
en marzo fue más bien “un ajuste” 
y no necesariamente el comienzo de 
un ciclo de recortes, y añadió que la 
junta estaba “asustada” de recortar 
las tasas prematuramente y prefie-
re ser cautelosa.

Peso, a nivel más sostenible

Con respecto al peso, el funciona-
rio señaló que se dirigirá a una “tasa 
más sostenible”, cercana a 17 unida-
des por dólar, y apuntó que las 16.3 
unidades que ha anotado reciente-
mente le parecían demasiado y que 
“es bueno que frene un poco”. 

Heath: tasas 
sin cambio por 
más tiempo

PROMETEN 11 MIL MDD CONTRA EL CAMBIO CLIMÁTICO

En 5 días, la moneda 
retrocedió 46 
centavos (2.77%)

▲ El Banco Mundial informó que 11 países 
prometieron aportar más de 11 mil millones de 
dólares a nuevos instrumentos diseñados para 
ampliar la capacidad financiera del prestamista en 
70 mil millones de dólares durante una década, a 

fin de abordar el cambio climático, las pandemias 
y otros retos globales. Las contribuciones fueron 
anunciadas en las reuniones de primavera del 
organismo junto al FMI. En la imagen, protestas de 
ambientalistas en Washington. Foto Afp
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Afore: ¿quién roba a quién? // Barones, cacos
profesionales // Salinas Pliego, Hank, Bailleres

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

D
ONDE SE APRIETE, brotan los 
negocios turbios, o abiertamente 
ilegales, que el régimen neoliberal 
armó en beneficio de los multimi-
llonarios marca Forbes, quienes, en 

su mayoría, han construido fortunas de ensueño 
siempre con dinero de la nación y el ahorro de 
los trabajadores. Como diría el filósofo, no deja-
ron piedra sin labrar hasta en el más recóndito 
ámbito económico-social, en la creencia, falsa, 
desde luego, de que ellos no son del país, sino 
que éste es de su propiedad. Y siempre son los 
mismos, a partir del salinismo, cuando el innom-
brable “reconstruyó” a la oligarquía.

COMO A CADA acción legal corresponde una 
reacción ilegal, cada vez que el gobierno federal 
descubre las tropelías, excesos, atracos y cone-
xos de esos barones, de inmediato la derecha 
y sus jilgueros arman tremendas cuan sucias 
campañas propagandísticas para defender lo 
que ellos creen que les pertenece, como –entre 
lo más reciente, que no lo único– el ahorro de 
los trabajadores, que a lo largo de los últimos 29 
años les ha dejado pingües ganancias (no a los 
propietarios de los recursos), por medio de las 
administradoras de fondos para el retiro (Afore).

EN LA MAÑANERA de ayer, el presidente Ló-
pez Obrador lo explicó así: “nadie se puede robar 
la pensión, porque queda a salvo el derecho del 
trabajador para que en cualquier circunstancia 
reclame su dinero. Nada más que ese dinero que 
no se reclama por ley lo debe de cuidar el Institu-
to Mexicano del Seguro Social y no las Afore, las 
que deben de entregar ese dinero al IMSS para 
que éste custodie y garantice que, si el trabajador 
reclama esa pensión, se le entregue. ¿Y qué es lo 
que estamos notando, por qué están enseñando 
el cobre? (léase la campaña sucia) Pues que no 
quieren entregar al Seguro esas pensiones no re-
clamadas, y las están administrando ellos”.

ASÍ ES: POR ley, desde 2020, las Afore deben 
entregar al IMSS la cuentas no reclamadas, pero 
los barones –especialistas en estos chanchullos 
y creyéndose impunes– han fingido demencia y 
de cada peso que legalmente deben regresar al 
Seguro Social sólo han depositado, si bien va, 2 
centavos. De ese tamaño el negocio, uno más a 
costillas del ahorro de los trabajadores.

EL DIRECTOR GENERAL del IMSS, Zoé 
Robledo detalló de qué se trata: el número de 
cuentas no reclamadas (luego de 10 años) que 
debe entregar a esa institución suma 259 mil 

945, mismas que acumulan un monto de 41 mil 
541 millones de pesos. Esta es la cantidad que 
los dueños de las 10 Afore en operación están 
obligados a depositar en el Seguro Social, pero 
en los hechos de ese total solo han entregado 
946 millones 176 mil 804 pesos, es decir, apenas 
2 por ciento de lo que la ley los obliga. Lo demás 
lo jinetean a su favor.

PARA DAR UNA idea de qué se trata: sólo 
invertidos en Certificados de la Tesorería de la 
Federación (Cetes) y con las altísimas tasas de 
interés prevalecientes, esos 41 mil 541 millones 
de pesos generan un rendimiento anual cercano 
a 4 mil 673 millones de pesos (sólo en el año 
2023), que fueron a parar no a las cuentas de los 
trabajadores, sino a las chequeras de los dueños 
de las Afore.

COMO BIEN LO apuntó Zoé Robledo: a raíz de 
todo esto se han generado “todo tipo de comen-
tarios, críticas e incluso disparates, porque esto 
que se ha hablado de expropiación, confiscación, 
robo a las pensiones de las personas que no han 
reclamado después de 10 años, simplemente es 
una campaña de desinformación”.

Y EL CITADO sólo es un filón del negocio de las 
Afore, porque, además jinetean todas las cuentas 
de los “aforados” y al mismo tiempo les cobran 
altas comisiones por su “administración”, en el 
entendido de que si hay rendimiento positivo pa-
ra el trabajador, entonces “ganamos, hermano”, 
pero si sucede lo contrario (les llaman “minus-
valías”), simplemente “perdiste y ni te conozco”, 
porque los barones no pagan los platos rotos, 
aunque sean los responsables del quebranto. 
Cuando en julio de 1995 Ernesto Zedillo dio el 
banderazo de salida al nuevo negocio con dinero 
ajeno, estaban registradas 24 Afore; a estas al-
turas quedan 10, lo que da puntual cuenta de la 
concentración existente en ese mercado.

ES OCIOSO MENCIONAR a los dueños, pues 
aparecen en todas partes, pero entre ellos está el 
impresentable Ricardo Salinas Pliego (Azteca), 
que solo ha entregado al IMSS uno por ciento 
de lo que, por ley, le corresponde; Carlos Hank 
Rhon, de Banorte, con 3 por ciento; Carlos Slim 
(Inbursa), 3 por ciento; la familia Coppel (nueva 
Forbes), con uno por ciento, y Profuturo, de la 
familia Bailleres, 2 por ciento.

Las rebanadas del pastel

ENTONCES, ¿QUIÉN ROBA a quién?

X, antes Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO
PEKÍN
ENVIADO

La empresa Apple informó ayer que 
retiró de su tienda de aplicaciones 
en China distintas redes sociales, 
entre ellas WhatsApp y Threads, 
ambas del conglomerado Meta, 
con la finalidad de cumplir con las 
normas impuestas por el gobierno 
con base en sus “preocupaciones de 
seguridad nacional”. 

Sin precisar los temores de las au-
toridades chinas, el fabricante del 
iPhone aclaró en un comunicado 
que se apegó a estas medidas, anun-
ciando sólo el retiro de WhatsApp 
y Threads, porque “estamos obliga-
dos a seguir las leyes de los países 
donde operamos, incluso cuando no 
estemos de acuerdo”.

Argumento que actuó bajo las in-
dicaciones de la Administración del 
Ciberespacio de China, que regula 
el Internet y el contenido en línea 
altamente restringidos, sobre todo 
con su red de filtros Great Firewall, 
que restringe el uso de sitios web 
extranjeros, incluidos los de Google 
y Youtube.

Otras aplicaciones de Meta, co-
mo Facebook, Instagram y Mes-
senger, siguen disponibles para su 

descarga, aunque están bloqueadas 
para su uso. Aún así, las personas 
utilizan los servicios de redes pri-
vadas virtuales (VPN) para tener 
conectividad fuera del país con todo 
los servicios e información divulga-
dos en la Web o en redes sociales.

Otras aplicaciones de mensajería 
que también fueron eliminadas es-
te día son Signal, con sede en EU, y 
Telegram, con sede en Dubai, con-
firmó Appfigures, una firma de in-
vestigación que analiza el mercado 
digital en economía. Las aplicacio-
nes pueden seguir descargándose 
fuera de China continental.

En agosto pasado, China anun-
ció nuevas medidas que exigen a 
los desarrolladores de aplicaciones 
nacionales y extranjeros que infor-
men detalles sobre sus negocios al 
gobierno chino, citando medidas 
enérgicas contra el fraude. 

Los operadores tenían hasta mar-
zo para presentar la documentación 
requerida para las aplicaciones exis-
tentes, mientras la documentación 
para las nuevas aplicaciones se 
requería antes del lanzamiento a 
partir de septiembre.

Ante presión de China, 
Apple retira WhatsApp y 
Threads de su app store

REUTERS
BRASILIA

El magnate mexicano Carlos Slim 
dijo el viernes que está consideran-
do invertir más de 40 mil millones 
de reales (unos 7 mil 700 millones 
de dólares) en Brasil en los próxi-
mos cuatro años, tras reunirse con 
el presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva en Brasilia.

Slim, cuya familia controla el 
gigante de las telecomunicaciones 
América Móvil, dijo que las inver-
siones se realizarían en las redes 5G 
y de fibra óptica de Brasil.

Claro, propiedad de América Mó-
vil, es un gran actor en el sector de 

telecomunicaciones del país suda-
mericano.

“En los últimos cinco años hemos 
invertido más de 50 mil millones 
(de reales) y ahora estamos pen-
sando en más de 40 mil millones de 
reales para los próximos cuatro o 
cinco años”, dijo Slim a periodistas 
en el palacio presidencial de Brasil.

Cuando se le preguntó si consi-
deraría comprar la asediada firma 
brasileña de telecomunicaciones 
Oi, que se encuentra en protección 
por bancarrota, Slim dijo que no 
estaba considerando comprar nin-
guna compañía en la economía más 
grande de América Latina.

En cambio, “estamos pensando 
en invertir y competir más”, afirmó. 

▲ El Banco de México conducirá “con cautela y 
firmeza” su estrategia para regresar la 
inflación al objetivo de entre 2 y 4 por ciento, 

aseguró Victoria Rodríguez Ceja durante su 
participación en la 87 Convención Bancaria. 
Foto Luis Castillo
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Slim evalúa inversión de 
7 mil 700 mdd en Brasil“CAUTELA Y FIRMEZA” CONTRA LA INFLACIÓN

▲ Tienda Apple en la provincia 
de Liaoning, en China.
Foto Afp
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AFP, EUROPA PRESS 
WASHINGTON

Estados Unidos no estuvo impli-
cado en ningún ataque de Israel 
contra Irán y su objetivo es “la 
desescalada” afirmó el secretario 
de Estado estadunidense, Antony 
Blinken, quien se negó en repetidas 
ocasiones a confirmar si hubo una 
ofensiva israelí contra la república 
islámica, al tiempo que  los cancille-
res del Grupo de los Siete (G-7) pi-
dieron a “todas las partes” “impedir 

una nueva escalada” del conflicto en 
Medio Oriente.

“No voy a hablar de eso, salvo pa-
ra decir que Estados Unidos no ha 
participado en ninguna operación 
de represalia”, sostuvo Blinken en 
una conferencia de prensa al tér-
mino de una reunión de cancilleres 
del G-7 en la isla de Capri, en Italia.

“En lo que estamos centrados, en 
lo que está focalizado el G-7, y, de 
nuevo, se refleja en nuestra declara-
ción y en nuestra conversación para 
reducir las tensiones, para disolver 
cualquier conflicto potencial”, ex-

plicó el funcionario.
Antes que Blinken, el canciller 

italiano Antonio Tajani indicó que 
Washington fue “informado en el 
último minuto”, pero no dio más 
detalles.

Tajani presidió una reunión de 
sus homólogos del G-7 (Estados 
Unidos, Canadá, Reino Unido, 
Francia, Alemania y Japón), en la 
que pidió junto con  ellos “una des-
escalada total en una región bajo 
gran tensión(…) A la luz de los pre-
suntos ataques del 19 de abril, pedi-
mos a todas las partes que trabajen 

para impedir una nueva escalada. 
El G-7 seguirá trabajando en esta 
dirección”, afirmaron los cancilleres 
de las siete potencias industrializa-
das en un comunicado. 

La Unión Europea (UE) con-
sideró que el “ataque” israelí de 
la noche del jueves fue “menor y 
muy limitado”, una respuesta que 
sigue la línea del bloque europeo y 
de Estados Unidos que reclamaron 
“máxima moderación” a las autori-
dades de Israel en su reacción para 
evitar a toda costa un repunte de 
las tensiones que pudieran llevar a 
una guerra total en Medio Oriente, 
aseguró un alto cargo de la UE”.

El presidente del gobierno es-

pañol, Pedro Sánchez, pidió evitar 
acciones que conduzcan a un agra-
vamiento del conflicto, mientras el 
vicecanciller ruso, Mijaíl Bogdánov, 
analizó con el embajador de Jorda-
nia en Moscú, Khaled Shawabkeh, 
la situación en la región, al igual que 
los cancilleres de España y Brasil. 

Omán, que durante mucho tiem-
po desempeñó un papel de me-
diador entre Irán y las potencias 
occidentales, condenó el “ataque 
israelí” contra Irán, y “las repetidas 
agresiones militares de Israel en la 
región”, informó su cancillería.

Turquía llamó “a todas las partes 
a abstenerse de tomar medidas que 
conduzcan a un conflicto mayor”. 

“EU no ha participado en ninguna ofensiva”, afi rma Blinken

REUTERS, AFP, EUROPA PRESS Y 
XINHUA 
DUBÁI

Irán aseveró ayer que no sufrió ata-
que alguno “desde el extranjero”, y 
agregó que no había planes de res-
ponder a Israel, en una jornada en 
la que los iraníes reaccionaron con 
calma al anuncio de explosiones 
en el centro del país, atribuidas a 
represalias israelíes por el ataque 
del pasado día 12 que fue celebrado 
por miles de personas en Teherán.

Más aún, este “incidente” no 
fue mencionado por el presidente 
Ebrahim Raisi en el discurso que 
pronunció durante una gira por una 
provincia del noreste, mientras su 
canciller, Hossein Amirabdollahian, 
afirmó que los drones, que según las 
fuentes Israel lanzó contra la ciu-
dad de Isfahan, eran “minidrones” y 
que no causaron daños ni víctimas.

Israel no se había pronunciado 
al cierre de esta edición sobre las 
explosiones registradas en Irán, 
mientras el principal líder de la opo-
sición de Israel, Yair Lapid, fustigó 
duramente al ministro de Seguri-
dad Nacional, el ultraderechista 
Itamar Ben Gvir, por un “imperdo-
nable” mensaje sobre el ataque con 
drones, que calificó de “débil”, en 
pleno repunte de las tensiones en 
Medio Oriente.

Gvir fue acusado de atribuir im-
plícitamente a Israel las explosiones 
registradas en Irán, luego de que 
publicó el mensaje “¡Dardaleh!” 
en X, una palabra coloquial hebrea 
asimilable a “débil”, implicando que 
Israel estuvo detrás de las explosio-
nes, pero que su actuación no fue lo 
suficientemente fuerte.

Las manifestaciones de apoyo al 
gobierno iraní se llevaron a cabo 

tras la oración musulmana de los 
viernes en Teherán, poco después 
de las explosiones que algunos fun-
cionarios estadunidenses citados 
como fuentes anónimas por medios 
de prensa occidentales presentaron 
como la respuesta israelí a los 300 
drones y misiles disparados por la 
república islámica contra el territo-
rio israelí el sábado pasado.

Las explosiones se produjeron 
en la zona de la ciudad histórica 
de Isfahan durante la madrugada 
y muchos iraníes se enteraron de 
ellas al despertar, sobre todo por las 
redes sociales, aunque no parecían 
dispuestos a cambiar sus planes pa-
ra el día de descanso semanal.

“Iremos al parque. Todo está co-
mo antes, es una mañana de viernes 

normal”, afirmó Bahar, de 24 años, 
animadora de un centro educativo 
en Teherán, contactada por la Afp.

La mujer dijo que se enteró de 
las explosiones por la llamada de 
un amigo que vivía en el extranjero.

Las autoridades y los medios es-
tatales restaron importancia a las 
explosiones, no reportaron daños 
ni heridos y afirmaron que estaban 
relacionadas con la destrucción por 
la defensa antiaérea de "objetos sos-
pechosos" que volaban cerca de una 
base militar.

Los medios y funcionarios iraníes 
describieron pocas explosiones que, 
según ellos, se debieron a que las 
defensas aéreas alcanzaron tres 
aviones no tripulados sobre Isfa-
han. Se refirieron al incidente como 

un ataque de “infiltrados” y no de 
Israel, descartando la necesidad de 
represalias.

Un alto funcionario iraní mani-
festó a Reuters que no había planes 
de responder contra Israel por el 
incidente. “No se ha confirmado el 
origen exterior del incidente. No 
hemos recibido ningún ataque ex-
terno y la discusión se inclina más 
hacia la infiltración que hacia el 
ataque”, afirmó.

Dicha agencia citó a una fuente 
familiarizada con evaluaciones de 
inteligencia occidentales que están 

de acuerdo con la versión iraní de 
que los drones despegaron dentro 
del territorio de la república islámi-
ca, lo que sugiere que fuerzas espe-
ciales o una facción iraní aliada con 
Israel estuvieron implicadas.

Amirabdollahian también se 
mostró cauto en sus comentarios a 
los enviados de países de población 
musulmana. 

“Los medios de comunicación 
que apoyan al régimen sionista (Is-
rael), en un esfuerzo desesperado, 
intentaron hacer de su derrota una 
victoria, mientras que los minidro-
nes derribados no han causado da-
ños ni víctimas”, dijeron los medios 
iraníes.

El jefe del ejército iraní, Abdul-
rahim Musavi, afirmó que se inves-
tiga “la dimensión” de la presencia 
de dornes, y confirmó que no se 
reportaron daños ni heridos, mien-
tras continuaba vigente la hipótesis 
de que el ataque no se realizó “des-
de el extranjero” y fue efectuado 
por “infiltrados” más que por Israel.

Destacó que los sistemas de 
defensa aérea abatieron “objetos 
sospechosos” sobre Isfahan, la ter-
cera ciudad más grande de Irán, a 
406 kilómetros al sur de Teherán 
con una población de cerca de 2 
millones de personas, y en la que 
se encuentra una base aérea de 
las fuerzas armadas, al igual que 
sitios vinculados con su programa 
nuclear, como la planta subterrá-
nea de enriquecimiento de Natanz, 
blanco en repetidas ocasiones de 
presuntos ataques de Israel.

“Las explosiones en el cielo de 
Isfahan estuvieron relacionadas 
con los disparos de los sistemas de 
defensa antiaérea contra objetos 
sospechosos que no causaron víc-
timas o daños”, informó la agencia 
iraní de noticias Irna.

Raisi volvió a defender el recien-
te ataque iraní contra territorio de 
Israel en respuesta al bombardeo 
contra su consulado en Damasco la 
capital de Siria, que se saldó con la 
muerte de 16 personas, entre ellos 
siete miembros de la Guardia Revo-
lucionaria, incluidos dos generales.

Al cierre de esta edición, la Resis-
tencia Islámica en Irak reivindicó 
hoy en un comunicado que llevó 
a cabo un ataque con aviones no 
tripulados contra Eilat, en Israel, 
pocas horas después de que drones 
sin identificar atacaran una base 
militar de las fuerzas paramilitares 
Hashd Shaabi en el centro de Irak. 

El G-7 llama a no agravar la tensión en Medio Oriente

Asegura Irán que no ha 
recibido ataques del exterior
Descarta represalias // el presidente Raisi no se refi ere al vuelo de minidrones 
explosivos sobre base militar en Isfahan, ciudad con instalaciones nucleares

ASALTO “DÉBIL”, CALIFICA MINISTRO ULTRADERECHISTA ISRAELÍ

▲ Una manifestación en Teherán 
en apoyo a su gobierno y en 
rechazo a Israel. Foto Ap
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Chaziv Yar

JUAN PABLO DUCH

LOS BOMBARDEOS 
RUSOS de Chasiv Yar, no 
menos de 20 a 30 bombas 

con alas y capacidad de planear 
y ser dirigidas hacia un blanco 
concreto se lanzan desde aviones 
cada día sobre fortificaciones, 
instalaciones industriales y casas 
en esa localidad de Donietsk y sus 
alrededores, seguidos de incur-
siones prácticamente suicidas de 
unidades de infantería, parecen 
confirmar que el Kremlin fijó 
como meta de su campaña militar 
en Ucrania para las siguientes 
semanas en su versión optimista, 
cuando no para el verano en la pe-
simista, hacerse con el control de 
esa estratégica plaza.

ESTRATÉGICA NO PARA ga-
nar la guerra, sino para intentar 
“liberar” (en la lectura de Moscú) 
u “ocupar” (en la de Kiev) la to-
talidad de la región de Donietsk. 
Porque Chasiv Yar da ventaja a 
quien la defiende por ser el sitio 
de mayor altitud de la zona –hasta 
247 metros en su punto más ele-
vado– y por contar en su flanco 
oriental con una adicional barrera 
natural, el canal Seversky Do-
niets–Donbás. 

POR LO MISMO, es considera-
do la puerta para acercarse a la 
extensa franja más protegida en 
Donietsk por el ejército ucranio 
que es la llamada aglomeración 
urbana de Kostiantinivka–Krama-
torsk–Sloviansk.

LAS COLINAS Y la mayor parte 
de las edificaciones de Chasiv Yar 
se encuentran en la margen occi-
dental del canal, lo cual complica 
sobremanera tomar la ciudad, 
que antes de la guerra tenía 12 mil 
habitantes y ahora quedan sólo 
varios cientos de ancianos que se 
niegan a ser evacuados.

EN OPINIÓN DE expertos milita-
res, no sería sensato intentar ocu-
par Chasiv Yar (más allá de que 
la propaganda bélica de Moscú 
afirme, desde el deshabitado lado 
oriental del canal, que las tropas 
ya entraron a la ciudad) y la única 
posibilidad de que el ejército ucra-
nio se reitere es si surge el peligro 
de quedar rodeado o que el castigo 
aéreo, tarde o temprano, cause el 
efecto devastador que busca.

SIN EMBARGO, TODO puede 
cambiar si Ucrania empieza a reci-
bir el armamento occidental, por 
ahora bloqueado en Washington, 
que necesita para contrarrestar 
las bombas dirigibles rusas. 

AUN SI KIEV pierde Chasiv Yar, 
será una derrota más política 
que militar, pues Ucrania no se 
rendirá ni siquiera de lograr Rusia 
el control de la totalidad de las 
cuatro regiones ucranias que se 
anexionó, junto con Crimea, el 20 
por ciento de su territorio.

LA JORNADA
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Insta la ONU a terminar 
las represalias Israel-Irán
La república islámica “no dispone de armas nucleares”, asegura el canciller ruso Lavrov

SPUTNIK, AFP Y EUROPA PRESS
VIENA

El secretario general de la Organi-
zación de Naciones Unidas (ONU), 
Antonio Guterres, llamó a “dete-
ner el peligroso ciclo de represa-
lias en Oriente Medio”, luego que 
un ataque atribuido por medios 
occidentales a Israel, que citaron 
fuentes oficiales estadunidenses, 
al tiempo que el canciller ruso, 
Serguie Lavrov aseguró que la re-
pública islámica “no dispone” de 
armas nucleares, y el Organismo 
Internacional de Energía Atómica 
(OIEA) confirmó que los centros 
nucleares de la república islámica 
no sufrieron daños.

“El secretario general conde-
na cualquier acto de represalia y 
hace un llamado a la comunidad 
internacional para que trabaje en 

conjunto para evitar cualquier 
acontecimiento que pueda tener 
consecuencias devastadoras para 
toda la región y más allá”, informó 
el vocero Stephane Dujarric, en un 
comunicado.

“Quieren atribuir a Irán, entre 
otras cosas, un ataque con armas 
nucleares, de las que no dispone, 
algo confirmado por el OIEA. Irán 
es el país más verificado entre las 
partes del Tratado de No Prolife-
ración Nuclear”, indicó Lavrov 
en una entrevista a las emisoras 
Sputnik, Govorit Moskva y Kom-
somolskaya Pravda. 

Precisó que hablar de que Irán 
cambie su doctrina nuclear es un 
“deseo” de desviar la atención de la 
operación israelí en la franja de Ga-
za bajo el pretexto de las supuestas 
amenazas de Teherán. 

La víspera, el comandante de las 
unidades del Cuerpo de la Guar-

dia Revolucionaria Islámica para 
la seguridad de las instalaciones 
nucleares, Ahmad Haghtalab, de-
claró que la amenaza israelí a las 
instalaciones nucleares “permite 
a Irán reconsiderar y desviarse de 
su doctrina y política nucleares 
declaradas”. 

Indicó que Rusia, tras hablar con 
Irán, transmitió a Israel el mensa-
je de que Teherán no quiere una 
escalada del conflicto, informaron 
medios locales.

A juicio de Lavrov, Irán no podía 
dejar sin respuesta el ataque a su 
consulado en Damasco, el sábado 
antepasado, que dejó saldo de 16 
muertos, pero insistió en que no 
quiere una escalada. “Práctica-
mente todos los expertos coinci-
dieron en evaluar de ese mismo 
modo la respuesta de Irán”, cuando 
casi todos los 300 misiles y drones 
que lanzaron los iraníes fueron 

interceptados.
Y añadió: “Todo indica, y espero 

no equivocarme, que así ha sido la 
réplica a la respuesta (iraní) que 
(presuntamente) llevó a cabo Israel 
en relación con las instalaciones en 
Isfahán”, la madrugada de ayer. 

En tanto, el OIEA señaló en X 
que “puede confirmar que no se 
produjeron daños en las instalacio-
nes nucleares de Irán (...) El OIEA 
sigue muy de cerca la situación”, y 
llamó  a “la moderación” al reiterar 
“que ninguna instalación nuclear 
debe ser nunca objetivo de conflic-
tos militares”.

Llaman países de Medio Oriente a evitar un confl icto regional

SPUTNIK, EUROPA PRESS Y AP 
EL CAIRO

Países de Medio Oriente encienden 
alarmas tras una posible escalada 
del conflicto entre Israel e Irán. 
Las cancillerías de Egipto y Jorda-
nia afirmaron que “las represalias 
israelí-iraníes deben terminar”. 
Además, el Ministerio de Exterio-
res turco declaró que “existe riesgo 
de que las tensiones se conviertan 
en un conflicto permanente”. 

“La República Árabe de Egipto 

expresó su profunda preocupación 
por la escalada mutua en curso en-
tre Israel e Irán, tras los informes 
de ataques (israelíes) con misiles y 
vehículos aéreos no tripulados con-
tra Irán y Siria”, declaró en redes 
sociales la cancillería egipcia.

El Cairo instó a Tel Aviv y Tehe-
rán a “ejercer la máxima mode-
ración y cumplir plenamente las 
normas del derecho internacional 
y con los preceptos de la Carta de 
Naciones Unidas”. Advirtió sobre 
las trágicas consecuencias para la 
seguridad regional en caso de que 
el conflicto se extienda.

El diplomático jordano, Ayman 
Safadi, subrayó que “las represalias 
israelí-iraníes deben terminar”.

“Hay riesgo de una escalada 
regional. 

“Condenamos todas las acciones 
que amenazan con arrastrar a los 

países vecinos a una guerra”, es-
cribió Safadi en la plataforma X. 

La cartera diplomática de los 
Emiratos Árabes Unidos también 
expresó su rechazo a que “la región 
se vea arrastrada a nuevos niveles 
de inestabilidad”.

Mientras, las autoridades de 
Siria denunciaron ayer daños 
materiales en un bombardeo por 
parte del ejército de Israel contra 
un sistema de defensa aérea en el 
sur de su territorio. “El enemigo 
israelí ha lanzado un ataque con 
misiles desde el norte de la Palesti-
na ocupada contra nuestras insta-
laciones de defensa aérea en el sur. 
La agresión ha causado pérdidas 
materiales”, indicó el Ministerio de 
Defensa sirio en un breve comuni-
cado, en su cuenta en Facebook. 

Sin precisar posibles víctimas, la 
Defensa siria detalló que la agre-

sión se ejecutó en torno a las 2:55 
hora local. 

En tanto, la policía de Francia 
detuvo a un hombre que ingresó, 
poco antes del mediodía, en el con-
sulado iraní en París, y aseguró lle-
var explosivos. Luego de su deten-
ción, autoridades confirmaron que 
era un chaleco con granadas falsas.

El sospechoso tiene el antece-
dente penal de haber recibió una 
condena por prender fuego a las 
puertas de la embajada iraní, el 
año pasado, en lo que afirmó que 
había sido una protesta contra el 
gobierno de Teherán.

Las autoridades no dieron a co-
nocer el nombre del sospechoso, 
pero dijeron que nació en Irán, en 
1963. 

Al cierre de esta edición, las au-
toridades iraníes no comentaron 
públicamente sobre ese hecho.

Siria denuncia 
daños materiales 
por “ataque” del 
ejército israelí

▲ En las calles de la capital iraní, 
un espectacular gubernamental 
muestra una representación de 
un lanzamiento de misiles, que 
están rotulados con la palabra 
“Alá”. Foto Ap
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AFP, AP Y EUROPA PRESS 
GINEBRA

La Organización de Naciones Uni-
das (ONU) denunció ayer la des-
trucción “intencionada” de equi-
pos médicos en hospitales y ma-
ternidades de Gaza asediados por 
Israel y alertó sobre el aumento de 
partos “en condiciones inhumanas 
e inimaginables” en ese territorio 
palestino. 

“Es equipo médico roto a propó-
sito; ecógrafos (...) con cables que 
han sido cortados y otros equipos 
médicos complejos con las panta-
llas destrozadas”, indicó el repre-
sentante del Fondo de Población de 
las Naciones Unidas (Unfpa) para 
Palestina, Dominic Allen.

En una videoconferencia de pren-
sa, desde Jerusalén con periodistas 
en Ginebra, el diplomático acusó 
que hubo destrozos “intencionados 
y gratuitos en la maternidad.

“Lo que he visto me rompe el 
corazón (...). Es indescriptible”, 
manifestó Allen, al referirse a la 
situación en el hospital Naser de la 
ciudad de Jan Yunis, en el sur de la 
franja de Gaza, que sufrió un pro-
longado asedio militar israelí. Tras 
una reciente misión en la franja, el 

Fondo de Población de la ONU in-
formó del hambre, la destrucción, 
así como las complicaciones actua-
les en la atención de los partos. 

En tanto, el Ministerio de Salud 
gazatí entregó un nuevo balance de 
víctimas mortales, que inició desde 
el 7 de octubre, que elevó a 34 mil 12. 

Mientras, el ejército de Israel 
asesinó a un jefe local de Yihad 
Islámica en el marco de una nueva 
operación lanzada en el campamen-
to de refugiados de Nur Shams, en 
Cisjordania reocupada. 

El cádaver se identificó como el 
comandante del llamado Batallón 
Tulkarem, Muhamad Jaber, alias 
Abu Shuja, confirmaron fuentes 
familiares al portal de noticias pa-
lestino Sanad News.

Por otra parte, tanto el gobierno 
estadunidense como la Unión Euro-
pea anunciaron ayer la imposición 
de sanciones contra dos entidades 
acusadas de recaudar fondos para 
colonos extremistas en Cisjordania 
reocupada que atacan a palestinos, 
así como a dos personas por el ejer-
cicio de tales actos de violencia.

Las penalizaciones de Estados 
Unidos incluyen a las organizacio-
nes Mount Hebron Fund y Shlom 
Asiraich, y a los colonos Yinon Levi 
y David Chai Chasdai.

Las campañas de recaudación 
establecidas por Mount Hebron 
Fund a favor de Levi y por Shlom 
Asiraich para Chasdai generaron 
el equivalente a 140 mil y 31 mil dó-
lares, respectivamente, de acuerdo 
con el Departamento del Tesoro.

Las sanciones tienen como fin 
impedirles usar el sistema financie-
ro de Estados Unidos y prohibir que 
ciudadanos estadunidenses tengan 
tratos con ellos, como participar en 
aportaciones financieras.

ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

La campaña electoral en el País 
Vasco finalizó con una dura pugna 
por el voto independentista, entre 
la coalición de la izquierda sobera-
nista EH-Bildu, ligeramente por de-
lante de acuerdo con las encuesta, 
del hasta ahora hegemónico Parti-
do Nacionalista Vasco (PNV). 

La llave del gobierno la tendría 
en todo caso una tercera fuerza, 
que todo indica que será el Partido 
Socialista de Euskadi (PSE), que ya 
anunció que apoyaría al nacionalis-
mo de derechas del PNV frente al 
proyecto progresista que represen-
ta la izquierda abertzale.

Hasta hace una semana, en la 

campaña proselitista en Euskadi se 
hablaba del deteriorado sistema de 
salud público, de la urgencia de for-
talecer la red de escuelas públicas, 
de la necesidad de construir infraes-
tructura para tener mejores cone-
xiones de transporte o los proyectos 
industriales en puerta para que la 
región siga siendo vanguardia y uno 
de los puntales de Europa.

Poco, o nada, se ha hablado so-
bre uno de los pilares de los dos 
partidos que serán los más votados, 
EH-Bildu y PNV, que entre los dos 
podrían representar hasta 75 por 
ciento del electorado –que es las an-
sía de independencia–, así como de 
crear un Estado propio. Si bien, esa 
vocación separatista está presente, 
y de ahí que la pugna entre ambos 
partidos se haya convertido en la 
principal batalla, sobre todo a raíz 

que se situó en el centro del debate 
los actos violentos del pasado de la 
organización armada ETA y de la 
supuesta vinculación política de 
una parte de EH-Bildu.

De ahí que tuviera que salir al pa-
so el candidato de EH-Bildu, Pello 
Otxandiano, para pedir “perdón” 
a las víctimas de ETA. En una en-
trevista televisiva, Otxandiano ex-
plicó que su formación va “hacia la 
reconciliación y en la construcción 
de una memoria plural y en el res-
peto, en la reparación, en el recono-
cimiento, en la reparación de todas 
las víctimas sin excepción”. 

Pidió al resto de partidos “sacar 

este tema del contexto electoral”. 
Otxandiano señaló que “si soy le-
hendakari (presidente del gobierno 
vasco) asumo en primera persona la 
labor de llevar el proceso al final”. 

El candidato de EH Bildu expresó 
además su “respeto absoluto y cer-
canía al dolor de todas las víctimas 
y en especial a las víctimas de ETA. 
Nosotros tenemos una postura muy 
contundente y muy asertiva en el 
camino hacia la reconciliación y en 
la construcción de una memoria 
plural y en el respeto, en la repa-
ración, en el reconocimiento, en la 
reparación de todas las víctimas sin 
excepción”.

El candidato del PNV, Imanol Pra-
dales, ha recuperado terreno frente 
a su principal adversario y al cierre 
de la campaña se mostró convenci-
do de que conseguirá mantener el 
gobierno para su partido, siempre 
y cuando el PSE cumpla y apoye su 
investidura, para lo que necesitarán 
al menos 38 de los 75 escaños que 
integran el Parlamento vasco. 

Cierran campañas en 
Euskadi con pugna por 
el voto independentista

SPUTNIK, XINHUA 
Y PRENSA LATINA 
MOSCÚ

El canciller español, José Manuel 
Albares, otorgó la Gran Cruz de 
la Orden de Isabel la Católica al 
comisionado de la Agencia de las 
Naciones Unidas para los Refugia-
dos de Palestina en Oriente Próxi-
mo (Unrwa), Philippe Lazzarini.

“Ayer, en la Misión Permanente 
de España ante la ONU, impuse la 
Gran Cruz de Isabel la Católica al 
Comisionado de la Unrwa Philip-
pe Lazzarini, para reiterar el apo-
yo de España a la organización”, 
escribió Albares en la red social X.

El ministro español subrayó 
que la labor de la Unrwa es crucial 
para que llegue la ayuda humani-
taria a la franja de Gaza y para 6 
millones de refugiados palestinos.

A más de 34 mil muertos y 76 
mil 900 heridos asciende la cifra 
resultado de la ofensiva de Israel 
sobre el enclave palestino, en re-
presalia al ataque de Hamas en 
territorio israelí que, el 7 de octu-
bre, dejó mil 200 fallecidos, más 
de 5 mil heridos y 253 rehenes, de 
los cuales 100 fueron liberados.

En tanto, el gobierno de Chile 
lamentó el veto de Estados Uni-
dos en el Consejo de Seguridad 
que impidió antier la admisión de 
Palestina como miembro pleno de 
la Organización de Naciones Uni-
das (ONU). En un comunicado,  la 
cancillería del país sudamericano 
reiteró la necesidad de reconocer 
“el derecho de Israel y Palestina a 

coexistir en paz, dentro de fronte-
ras seguras”.

De igual manera se pronunció 
el gobierno de Bolivia, señalando 
que ese reconocimiento “es un 
paso crucial hacia la paz y la esta-
bilidad en Medio Oriente”. 

Por su parte, el presidente de  
Cuba, Miguel Díaz-Canel, expresó 
que con el veto “toda la hipocresía 
y el cinismo de la política estadu-
nidense quedaron expuestas, una 
vez más”. 

El presidente de Turquía, Recep 
Tayyip Erdogan, criticó la postu-
ra estadunidense asegurando que 
“no esperaba otra cosa de la ad-
ministración Joe Biden, dada su 
postura en política exterior”.

“La prioridad de la comunidad 
internacional debe consistir en 
poner fin a la masacre en Gaza 
y lograr una paz duradera en 
nuestra región mediante la crea-
ción de un Estado palestino”, su-
brayó la cancillería turca en un 
comunicado.

Critican más países el veto 
estadunidense al ingreso 
pleno de Palestina a la ONU

El candidato de EH-Bildu pide 
perdón a las víctimas de ETA

Los destrozos en 
una maternidad, 
“me rompen el 
corazón”, dice 
representante 
del organismo

Tel Aviv destruye de manera 
intencionada equipos en 
hospitales en Gaza: ONU
Sancionan EU y la UE a los patrocinadores de los 
colonos extremistas en Cisjordania reocupada 

▲ El candidato de EH Bildu Pello 
Otxandiano en  su campaña para 
las elecciones de mañana  al 
Parlamento vasco. Foto Europa 
Press

No espera otra 
cosa del gobierno 
de Biden, dice
el presidente 
de Turquía
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AP Y AFP  
NUEVA YORK

Concluyó ayer la selección del ju-
rado que decidirá la suerte del ex 
presidente Donald Trump en un 
juicio histórico.  El juez de origen 
colombiano Juan Merchan, quien 
lidera el caso en contra por el pago 
no declarado a la ex actriz de cine 

porno Stephanie Clifford, escogió 
antier a los 12 magistrados (siete 
hombres y cinco mujeres) que con-
formarán el tribunal.

El jurado, que se compone por 
un ingeniero de software, un asesor 
financiero, un profesor de inglés y 
varios abogados, adquirió su forma 
final luego que los magistrados de-
dicaron varios días a preguntar a 
decenas de posibles miembros si 

podían juzgar imparcialmente al 
probable candidato republicano a 
la presidencia. El proceso comienza 
el lunes a las 9:30 horas.

“Este juicio es una larga compe-
tencia amañada de resistencia, en 
el que hay que vérselas con perso-
nas desagradables y deshonestas, 
que quieren destruir nuestro país”, 
escribió el ex mandatario ayer en 
redes sociales.

Trump pasó la semana sentado 
en el tribunal, callado, mientras los 
abogados interrogaban a los posi-
bles integrantes del jurado. 

Durante descansos en dicho 
proceso, el empresario arremetió 
contra el caso en redes sociales o 
ante las cámaras de televisión en el 
pasillo, luego de manifestar que se 
trata de una “cacería de brujas” con 
motivos políticos.

Se inmola sujeto 
afuera del tribunal

Afuera del tribunal en el que se 
realizará el juicio de Trump, un 
hombre se inmoló luego de arrojar 
panfletos con la consigna “la verda-
dera historia del mundo”.

El sujeto, que se encontraba en-
tre quienes aguardaban afuera del 
recinto el anuncio sobre el jurado, 
se encuentra en estado crítico. La 
investigación sobre el incidente 
continúa, pero no se reportaron 
amenazas a la seguridad.

Concluye selección de jurado para caso contra Trump

Va Ecuador a las 
urnas bajo régimen 
de confl icto armado 
y posibles apagones
Deciden electores sobre cambios a la 
Constitución propuestos por Noboa

MAÑANA HAY CONSULTA Y REFERÉNDUM

ORLANDO PÉREZ 
ESPECIAL PARA LA JORNADA
QUITO

El asesinato del alcalde de la ciudad 
de Portovelo, Jorge Maldonado, en 
las primera horas de ayer, en un ata-
que armado, redita el temor ciuda-
dano de ir a las urnas mañana, en 
medio de la zozobra, como en las 
presidenciales de 2023. A ello se su-
ma que hay programados cortes de 
la electricidad que terminarán hoy, 
pero nadie asegura que no habrá 
interrupciones durante el proceso 
electoral, dentro de la crisis ener-
gética que agobia a Ecuador desde 
hace una semana.

El homicidio contra Maldonado 
ocurrió dos días después de que, en 
Camilo Ponce Enríquez, provincia 
de Azuay, el alcalde José Sánchez 
fue asesinado en un atentado. Las 
dos poblaciones (Portovelo y Cami-
lo Ponce) están afincadas en zonas 
mineras, donde opera la banda de-
lictiva de Los Lobos.

Creciente violencia

En lo que va de este año, tres alcal-
des han sido asesinados. En este 
grupo se incluye a Brigitte García, 
alcaldesa de San Vicente, provincia 
de Manabí, quien perdió la vida el 
pasado 24 de marzo. Y en el proceso 
electoral de 2023 fueron ultimados 
dos alcaldes y el candidato presiden-
cial Fernando Villavicencio.

En este panorama, los apagones 
han perturbado, además, la consul-
ta popular; la protesta ciudadana 
se intensifica por la falta de plani-
ficación frente a un estiaje previsto 
desde octubre; las implicaciones 
en la producción, en los servicios y 
en los mismos hogares, con cortes 
de energía que en algunas zonas 
han superado las 12 horas diarias. 
De todos modos, la presidenta del 

Consejo Nacional Electoral (CNE), 
Diana Atamaint, aseguró que ha-
brá energía eléctrica estable en las 
delegaciones provinciales durante 
las votaciones de consulta popular 
y referéndum de mañana, pues “el 
presidente (Daniel Noboa) nos ha 
garantizado que no se darán apago-
nes para el día domingo, de ninguna 
manera”. 

Aunque, en el caso de que se 
registren cortes de luz, todas las 
delegaciones provinciales del CNE 
cuentan con una planta de genera-
ción eléctrica, en algunos casos pro-
pias y en otros casos arrendadas.

Alrededor de 13 millones de ecua-
torianos irían a las urnas hoy desde 
las 7 y hasta las 17:00 horas. Y, si 
se garantiza el fluido eléctrico, la 
concurrencia podría ser normal, en 
un país en el cual el voto es obliga-
torio. De lo contrario, de no poder 
asistir, la ley contempla una multa 
que corresponde a 10 por ciento del 
salario básico unificado (SBU), eso 
es de 46 dólares.

El hecho particular de esta 
consulta popular es que ocurre 
en medio de una declaratoria de 
“conflicto armado interno”, el cual 
rige desde el pasado 9 de enero, 
tras varios hechos violentos. Así, 
el control callejero y de cárceles 
están bajo presencia activa de los 
militares, que normalmente parti-
cipan en los comicios en calidad de 
apoyo, pero en esta ocasión pueden 
actuar como gendarmes del orden, 
detener y responder con sus armas 
de fuego si fuese el caso.

Los ecuatorianos deben pronun-
ciarse “sí” o “no” en 11 preguntas: 
seis de la consulta popular para re-
formar leyes sin cambiar la Consti-
tución, y cinco preguntas de refe-
rendo constitucional para modifi-
car artículos de la Carta Magna de 
2008, todas enfocadas en las áreas 
de seguridad, justicia, empleo y ar-
bitrajes internacionales.

COMIENZAN EN INDIA LOS MAYORES COMICIOS DEL PLANETA

Acusa el ELN al gobierno de Colombia 
de “perfi dia en los diálogos de paz”
El Estado “crea disidencias en mesa paralela”, reprocha

▲ India comenzó ayer las elecciones legislativas 
de seis semanas de duración, con el primer 
ministro nacionalista Narendra Modi como 
favorito para un tercer mandato frente a una 
oposición debilitada. Casi 970 millones de 
personas pueden votar en los mayores comicios 
del mundo, un asombroso ejercicio logístico en la 

nación que desbancó a China como la más 
poblada del planeta. Las votaciones para renovar 
a los 543 miembros de la Cámara se desarrollan 
en siete etapas hasta el 1 de junio. El recuento es 
el 4 de ese mes y ese mismo día deben conocerse 
los resultados. La imagen, en Haridwar, a orillas 
del río Ganges. Foto Afp

JORGE ENRIQUE BOTERO
CORRESPONSAL
BOGOTÁ

El Ejército de Liberación Nacional 
(ELN) acusó hoy al gobierno co-
lombiano de tener una estrategia 
de negociaciones basada en la per-
fidia y lo instó a cesar de inmediato 
los diálogos paralelos que sostiene 
con un frente de su organización 
en el sureño departamento de 
Nariño.

Aunque las delegaciones de 
ambas partes están reunidas en 
Caracas, Venezuela, desde hace 
una semana, las pláticas están 
oficialmente congeladas y atravie-
san uno de sus peores momentos 
desde su inicio, en noviembre de 
2022. “Para salir de esta crisis del 
proceso de paz, el gobierno debe 
renunciar a la perfidia y cumplir 
los acuerdos que pactó con el ELN 
cuando se instaló la mesa”, advier-
te la guerrilla en un comunicado 
emitido la tarde de ayer desde la 
capital venezolana.

El documento hace una minu-

ciosa cronología de los hechos que 
han llevado al actual paréntesis de 
las negociaciones, subrayando que 
desde finales de agosto de 2023 la  
guerrilla alertó al gobierno sobre 
la ilegitimidad de los acercamien-
tos y acuerdos con el llamado 
Frente Comuneros del Sur que 
opera en la frontera con Ecuador.

La insurgencia aseguró que 
había informado a la delegación 
gubernamental que Gabriel Yépez, 
comandante del frente conocido 
como H, había sido llamado a res-
ponder “en un proceso disciplina-
rio interno por violar la política del 
ELN de deslinde categórico con el 
narcotráfico”.

No obstante, el gobierno no sólo 
desatendió el llamado de la insur-
gencia, sino que en febrero avaló 
los diálogos regionales con la frac-
ción de H, y en marzo anunció la 
conformación de una comisión de 
desminado humanitario en Nari-
ño, considerada por el grupo ELN 
“un reconocimiento de estatus 
internacional y de contendiente 
a dicho grupo, que nos suplanta, 
creando una disidencia protegida 

por el Estado”.  Analistas como el 
historiador y sociólogo Horacio 
Duque han llamado la atención 
sobre el cambio de estrategia del 
gobierno desde el nombramiento 
del ex comandante guerrillero 
Otty Patiño, compañero de armas 
del presidente Gustavo Petro en 
el M-19, como alto comisionado 
de paz.

Según Duque, “no sólo en el ca-
so del ELN sino en las negociacio-
nes con el Estado Mayor Central, 
una de las dos disidencias de las 
extintas Fuerzas Armadas Revolu-
cionarias de Colombia-Ejército del 
Pueblo, el gobierno ha apostado a 
la división interna de las fuerzas 
rebeldes, generando un clima de 
desconfianza poco propicio para 
sacar adelante un proceso de paz”.

Expertos locales se mostraron 
preocupados por las eventuales 
consecuencias de la actual crisis 
sobre el alto el fuego entre el go-
bierno y el ELN, que lleva más de 
seis meses y ha conseguido reducir 
drásticamente los impactos de la 
guerra en numerosas comunida-
des rurales.



Asesinan al 
candidato 
de PRI, PAN 
y PRD en 
Ciudad Mante

MARTÍN SÁNCHEZ TREVIÑO 
CORRESPONSAL 
CIUDAD VICTORIA, TAMPS. 

El candidato de la coalición Fuerza 
y Corazón por México (PAN, PRI y 
PRD) a la alcaldía de Ciudad Mante, 
Noé Ramos Ferretiz, fue asesina-
do ayer cuando hacía un recorrido 
proselitista por calles de la colonia 
Azucarera; según testigos, un suje-
to se le acercó y le asestó numerosas 
puñaladas, informó la Fiscalía Ge-
neral de Justicia del Estado (FGJE).

Una hora antes, el alcalde panista 
con licencia que buscaba su relec-
ción, transmitió por Facebook un 
breve encuentro con simpatizantes 
que lo habían invitado a desayunar. 

“Es algo muy especial que la 
gente me dé un vaso de agua, me 
invite un taco, un tamal; es algo que 
me alegra muchísimo. Me motiva 
a seguir trabajando”, dijo ante la 
cámara.

Cerca de las 12:30 horas, cuando 
caminaba por las calles Cienfuegos 

y Envase, testigos dijeron que un in-
dividuo se le acercó y lo apuñaló, y 
enseguida huyó, ante la sorpresa de 
sus acompañantes. 

La fiscalía estatal dijo que “desde 
el momento de los hechos se abocó 
a la búsqueda del o los presuntos 
responsables” del crimen.

Indicó que se presume la partici-
pación de un sujeto que usó un ar-
ma blanca y que las investigaciones 
están dirigidas para dar con el o los 
agresores con base en las caracte-
rísticas reveladas en las cámaras de 
seguridad del municipio. 

El fiscal estatal, Irving Barrios 
Mojica, en un video de sus redes 
sociales, expresó que se inició la 
carpeta de investigación correspon-
diente. Las primeras indagatorias, 
agregó, permitieron a la dependen-
cia estatal contar con las caracterís-
ticas físicas y vestimenta del autor, 
a fin de dar con su paradero,

Destacó que las averiguaciones 
se llevan a cabo con información 
de testigos, en colaboración con 
las policías de Investigación y Es-

tatal; con el apoyo de elementos de 
la Secretaría de la Defensa Nacional 
y de la Guardia Nacional se recorrió 
la ciudad en busca de algún indicio.

Carecía de guardia personal

En diciembre de 2022, Ramos Fe-
rretiz denunció en rueda de prensa, 
en el Congreso local que, de nue-
vo, él y su familia habían recibido 
amenazas a través de mensajes. En 
octubre de ese año, el gobernador 
entrante, Américo Villarreal, pidió 
retirar las guardias personales a po-
líticos y funcionarios, entre ellos, al 
edil de Ciudad Mante.

En esa ocasión, Noé Ramos afir-
mó que no se intimidaría, pero su 
preocupación era “regresar al pa-
sado”, y denunció sobrevuelos de 
un helicóptero sin matrícula desde 
el cual sujetos habrían secuestrado 
a un joven. “Tengo dos amenazas, y 
por ello estoy pidiendo seguridad; 
mi solicitud es esa, pues no quiero 
que regresemos al secuestro o los 
levantones. He sido atendido por el 

secretario de Seguridad de manera 
extraordinaria. Estoy consciente de 
que no debo dejarme llevar por ese 
tema y dejarles la presidencia mu-
nicipal a esas personas”, expresó en 
ese momento.

Tras el asesinato, el gobernador 
Villarreal Anaya condenó el crimen 
y envió condolencias a los familia-
res. A los integrantes de la mesa de 
seguridad para la construcción de la 
paz, les exigió esclarecer el crimen. 

No es la forma en que Tamaulipas 
se está conduciendo, apuntó, y pidió 
a la población que aporte informa-
ción para aclarar el homicidio.

En tanto, pobladores de Ciudad 
Mante bloquearon la carretera en 
las direcciones Mante-Ciudad Vic-
toria y Mante-Ciudad Valles, San 
Luis Potosí, en demanda de justicia 
por el asesinato. Al cierre de esta 
edición la protesta continuaba.

El PAN estatal exigió investigar 
el homicidio y cambiar la estrategia 
de seguridad. En tanto, los abande-
rados de ese partido y de Movimien-
to Ciudadano suspendieron sus ac-

tividades proselitistas. También la 
dirigencia local de Morena condenó 
el crimen y apremió a la FGJE a que 
detenga a los responsables.

Los candidatos al Senado por el 
PT, Cendy Robles y Francisco Cha-
vira, así como Eugenio Hernández 
Flores, del PVEM, cancelaron sus 
actividades en solidaridad con la 
familia de Ramos.

Las dirigencias nacionales de 
PRI y PAN condenaron el crimen 
contra Noé Ramos. Alejandro Mo-
reno, líder del tricolor, reiteró un 
llamado a las autoridades “a ga-
rantizar la protección a candida-
tas y candidatos en esta jornada 
electoral. ¡No permitiremos que 
la violencia decida la elección,”, 
indicó en redes sociales.

▲ Tras el homicidio de Ramos, 
quien buscaba la relección, 
pobladores se manifestaron para 
exigir justicia. Foto tomada del 
perfil de Marco Esquivel de la 
red X

JORGE A. PÉREZ ALFONSO 
CORRESPONSAL 
OAXACA, OAX.

Alberto Antonio García, candi-
dato de Morena a la presidencia 
municipal de San José Indepen-
dencia, fue encontrado muerto 
el viernes; mientras su esposa, 
la munícipe de esa demarcación, 
Agar Cancino Gómez, fue encon-
trada con vida, informó la Fiscalía 
General del Estado de Oaxaca. La 
pareja tenía reporte de desapari-
ción desde el miércoles. 

El fiscal estatal, Bernardo Ro-
dríguez Alamilla, explicó que la 

localización se llevó a cabo en una 
zona conocida como Mil Islas, en el 
municipio de San Miguel Soyalte-
pec, en la Cuenca del Papaloapan; 
específicamente en la zona denomi-
nada Cerro Arena, alrededor de las 
10 horas, luego de que la hermana 
de Cancino reportó su paradero a 
las autoridades.

Explicó que la alcaldesa pudo 
contactar a su familiar para in-
formar dónde estaba, por lo que 
se implementó un operativo, en el 
cual participaron fuerzas estatales 
y federales, que ya buscaban a la 
pareja, y se trasladaron hacia dicha 
comunidad.

Al arribar ayudaron a Cancino 

y recogieron el cuerpo de Antonio 
García, quien fungía como tesorero 
municipal y tenía golpes en el abdo-
men, los cuales, según el fiscal, le 
habrían provocado el deceso.

Silencio de autoridades

Informó que se abrieron varias 
líneas de investigación, pues de 
acuerdo con la mecánica de los 
hechos, los esposos fueron inter-
ceptados la mañana del 17 de abril 
cuando circulaban de Loma Bonita 
hacia San Juan Bautista Tuxtepec; 
cerca de llegar a su destino, desco-
nocidos los bajaron de su vehículo 
y los subieron a otro.

Bernardo Rodríguez descartó 
que se tratara de un secuestro, co-
mo se difundió en medios de comu-
nicación, pues hasta ese momento 
la familia no reportó que se solici-
tara el pago de un rescate; no obs-
tante, esa denuncia pública forma 
parte de las líneas de investigación.

Puntualizó que no se tenía cono-
cimiento de que hubiera amenazas 
contra Cancino Gómez o el aspiran-
te morenista, pero aclaró que sí se 
tienen registrados antecedentes de 
violencia en la zona donde se ubica 
San José.

En un comunicado, el Instituto 
Estatal Electoral y de Participación 
Ciudadana de Oaxaca condenó esos 

actos violentos. Lanzó un “enérgico 
llamado a las autoridades estatales 
para que se investiguen los acon-
tecimientos  durante este proceso 
electoral” y apremió a que se “to-
men las medidas necesarias para 
contribuir a generar condiciones de 
paz social en el estado, en el mar-
co del proceso electoral ordinario 
2023-2024”.

Tras los hechos perpetrados, ni 
el gobernador Salomón Jara Cruz 
ni su secretario de Gobierno, Jesús 
Romero López, habían emitido al-
gún posicionamiento. 

El dirigente estatal del partido 
guinda, Benjamín Viveros, tampo-
co hizo lo propio.

NOÉ RAMOS, ALCALDE CON LICENCIA

Ya se busca al agresor, 
asegura fi scal tamaulipeco
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Hallan con vida a alcaldesa oaxaqueña; su 
esposo, aspirante morenista, fue ultimado



DE LA REDACCIÓN

La organización de la Sociedad 
Civil Las Abejas demandó al 
presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador y al gobernador 
Rutilio Escandón “acciones 
urgentes” para evitar “más 
derramamiento de sangre en 
Pantelhó”, Chiapas, donde esta 
semana se recrudeció la violen-
cia por enfrentamientos entre 
las autodefensas El Machete y el 
grupo de Los Herrera, al grado 
de que cientos de pobladores, 
incluido un grupo de maestros, 
abandonaron el lugar. 

En una carta, la agrupación 
solicitó a los mandatarios que 
“garanticen la vida e integridad 
física y sicológica de niños, mu-
jeres y ancianos miembros de 
Las Abejas de Acteal, que viven 
dentro de la zona de conflicto”.

En ese municipio de los Altos 
de Chiapas, señala, los integran-
tes de la organización están en 
peligro y, de prevalecer esta 
situación, continuarán las vio-
laciones graves a los derechos 
de los pueblos, así como las afec-
taciones a la vida y a la salud de 
sus comunidades.

La violencia en esta demar-
cación se reavivó esta semana, 

luego de que integrantes de El 
Machete cerraron las entradas y 
salidas de la cabecera municipal, 
con el fin de exigir a las autorida-
des que ejecuten las órdenes de 
aprehensión existentes contra de 
presuntos sicarios de Los Herrera,
lo que ocasionó que éstos hicieran 
disparos en varias ocasiones, sin 
que se reportaran lesionados.

El objetivo de los bloqueos fue de-
mandar que se haga justicia por el 
asesinato de nueve simpatizantes de 
El Machete, presuntamente a manos 
de Los Herrera, en lo que va del año, 
así como por las heridas de bala que 
causaron a 17 personas más.

Huyen de sus casas

Lo hechos de violencia que ocurrie-
ron los días recientes provocaron 
que cientos de personas que habi-
tan en la cabecera abandonaran sus 
casas entre jueves y viernes para 
refugiarse en localidades del vecino 
Chenalhó y otros lugares.

Un dirigente magisterial en esa 
zona, quien pidió el anonimato, 
informó que el jueves también 
salieron por su cuenta unos 30 
maestros que se habían quedado 
atrapados en sus escuelas a causa 
de los bloqueos instalados por El 
Machete en los accesos al pueblo.

Lugareños afirmaron que la si-

tuación en Pantelhó se agravó en 
días pasados tras el regreso de 
Rubén Herrera, quien forma par-
te de la familia (Los Herrera) que 
durante dos décadas mantuvo el 
control en ese lugar, hasta que se 
levantaron en armas los autodefen-
sas El Machete.

Él “estuvo transitando en una 
camioneta guinda; fue cuando 
mataron en la cabecera al dueño, 
llamado César, de una tienda de 
abarrotes. Después emboscaron a 
otra persona y luego secuestraron 
a los choferes de tres camiones de 
volteo. Fue entonces cuando las au-
todefensas y el pueblo decidieron 
que tenían que defenderse y presio-
nar al gobierno para que haga justi-
cia por los homicidios”, indicaron.

Añadieron que el martes y miér-
coles, sicarios de Los Herrera ti-
raron balazos desde lejos contra 
integrantes de El Machete que 
mantenían los bloqueos, sin que se 
reportaran lesionados.

En un documento firmado por 
La voz de pueblos y comunidades 
indígenas de Pantelhó, se afirma 
que “desde que gobernaba el mu-
nicipio Dayli Herrera Gutiérrez 
(ahora preso en el penal de El 
Amate) sufríamos persecuciones y 
amenazas de muerte; nos mataban 
sin piedad y por ello se levantaron 
en armas Los Machetes”.

LA JORNADA
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ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS.

Hombres armados y encapucha-
dos desalojaron violentamente a 
un grupo que hace dos semanas se 
apropió ilegalmente de un local en 
el Tianguis Campesino ubicado en 
la cabecera municipal de Ocosingo. 
Tres personas resultaron heridas de 
bala, informaron pobladores.

Explicaron que hace dos sema-
nas integrantes de la Coordinado-
ra de Organizaciones por el Medio 
Ambiente para un Chiapas Mejor 
(Comach) realizaron la invasión. 
Su dirigente general, Martín Pale 
Sántiz –vinculado con grupos de 
los llamados motonetos–, fue ase-
sinado a balazos en San Cristóbal 
de Las Casas en diciembre pasado 
en ese mercado.

Debido a que las autoridades no 
intervinieron para desalojar a quie-
nes pretendieron adueñarse ilega-
lemente del local, señalaron, los 
afectados actuaron por su cuenta 
y los sacaron por la fuerza el jueves 
a las 5 de la mañana.

Los miembros de la Comach 
reaccionaron y nuevamente toma-
ron posesión del local la noche del 
jueves, ante lo cual los propietarios 
originales acudieron ayer a las 9 de 
la mañana con unos 30 hombres 
fuertemente armados y encapucha-
dos a retomarlo de forma violenta.

Al tiempo, levantaron a cuatro 
integrantes de la Comach quienes 
fueron abandonados en las afueras 
de la cabecera municipal.

Jóvenes heridos

Tres de ellos, identificados como 
Uriel N, de 18 años; José N, de  24, 
así como un adolescente de 15, de 
identidad resguardada, fueron he-
ridos de bala e internados en un 
hospital de la localidad. Del cuarto 
hombre no se reveló su identidad, 
sólo que resultó con golpes.

Aseguraron que debido a que 
durante la acción hubo balazos, 
la población se alarmó y solicitó la 
presencia de las fuerzas de seguri-
dad federales y estatales, pues cerca 
del mercado hay una secundaria. 

La Fiscalía General del Estado in-
formó que inició las investigaciones 
correspondientes. Señaló que inte-
grantes de la Base de Operaciones 
Mixtas, integrada por agentes de las 
policías municipal, Estatal Preven-
tiva y de Investigaciones; así como 
elementos de la Secretaría de la De-
fensa Nacional y de la Guardia Na-
cional, “hicieron acto de presencia 
en el lugar y patrullajes preventivos 
en cumplimiento a las medidas pre-
cautorias giradas por el organismo”.

Candidata de Morena 
en Irapuato acusa 
asalto por escoltas de 
abanderada panista 
LEÓN, GTO. Irma Leticia 
González Sánchez, candidata 
de Morena a la alcaldía de 
Irapuato, acusó a los escoltas 
de la abanderada del PAN a 
la relección, Lorena Alfaro 
García, de robar a punta de pis-
tola un celular, una mochila y 
materiales, a su secretario par-
ticular, José Eduardo Ramírez 
Vergara, antes de que iniciara 
el debate entre los candidatos 
a la presidencia municipal. El 
atraco se dio antes de la nueve 
de la noche, del jueves 18 de 
abril, en las instalaciones de los 
helados Santa Clara, donde se 
encontraba Ramírez Vergara. 
El hurto quedó registrado en 
un video de cámaras de seguri-
dad del negocio, donde se ve al 
secretario sentado y amagado 
con armas de fuego por dos 
hombres. “Tírate al piso, tírate 
al piso”, ordenan los presuntos 
escoltas de Lorena Alfaro. El 
negocio de helados se ubica a 
unos metros de la televisora del 
estado TV4, donde se realizó el 
debate. En su mensaje final, Ir-
ma Leticia González denunció 
el robo que sufrió su secretario 
particular. La abanderada de 
Morena responsabilizó a Lore-
na Alfaro de “todo lo que pueda 
suceder”. Mientras, Alma 
Alcaraz Hernández, aspirante 
a la gubernatura por Morena-
PVEM-PT, condenó el hurto y 
exigió al gobernador panista, 
Diego Sinhue Rodríguez, que 
cesen los ataques contra los 
candidatos de Morena. 

Carlos García, corresponsal

En Zacatecas, pide 
INE a autoridades no 
involucrar policías en 
tareas electorales
ZACATECAS, ZAC. El Insti-
tuto Nacional Electoral (INE) 
advirtió a todos los presidentes 
municipales de la entidad que 
hayan solicitado licencia a su 
cargo y busquen la relección 
que se abstengan de asignar 
a los efectivos de sus corpora-
ciones de seguridad pública a 
tareas de carácter electoral o 
“vigilancia”, luego de que cinco 
agentes municipales de Tlal-
tenango, incluido su director, 
detuvieron y golpearon al joven 
Adalberto Alonso Santillán Ro-
dríguez en un mitin, por lo que 
la fiscalía informó que fueron 
detenidos y sujetos a proceso 
penal cinco policías munici-
pales de Tlaltenango. Los 58 
alcaldes fueron concentrados –
igual que sus respectivos direc-
tores municipales de seguridad 
pública– en el hangar oficial, 
con autoridades militares y el 
gobernador David Monreal Ávi-
la. Ahí, Matías Chiquito Díaz de 
León, vocal ejecutivo del INE 
en Zacatecas, les planteó la im-
portancia de que se involucren 
de manera institucional con el 
proceso electoral y no de forma 
ilegal. 

Alfredo Valadez Rodríguez,
corresponsal

Ocosingo: 
hombres 
armados 
desalojan 
local en 
un tianguis

PARO DE ESTUDIANTES EN GUADALAJARA

▲ La comunidad de la Universidad de Guadalajara 
inició ayer un paro de labores y de clases en todos 
sus campus y sedes administrativas para exigir la 
aparición con vida de Aldo González Sevilla, 
estudiante de técnico superior en prótesis dental, 
quien desapareció el sábado pasado. Al terminar 

sus clases, salió a la central camionera de esa 
localidad para visitar a su familia en el municipio 
de Tepatitlán, pero no llegó. Hoy se realizará una 
“manifestación de ruido” en demanda de la 
localización del alumno. Foto Ude G, con 
información de Juan Carlos G. Partida

Piden “acciones urgentes 
contra derramamiento 
de sangre en Pantelhó”
Las Abejas reporta recrudecimiento de la violencia 
por enfrentamientos entre El Machete y Los Herrera



ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA
CORRESPONSAL
MORELIA, MICH.

Es posible evitar que el lago de Zi-
rahuén entre en crisis de sobrevi-
vencia, como ocurre en los de Pátz-
cuaro y Cuitzeo, pero se requiere 
que la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) revise las concesiones 
que sigue entregando a supuestos 
agricultores, porque en realidad 
son para empresarios productores 
de aguacate y frutillas rojas, ase-
guraron integrantes del consejo 
comunal de la tenencia, municipio 
de Salvador Escalante.

En conferencia de prensa, Juan 
Álvarez Padilla, comisariado de 
bienes comunales de esta pobla-
ción purépecha, explicó que cuando 
solicitan el permiso para explotar 
el agua lo hacen como agriculto-
res, “pero en verdad se dedican a 
la siembra de aguacate y berries, y 
acá todos saben que 30 por ciento 
de las aproximadamente 10 mil 
hectáreas del llamado oro verde y 
de frutillas son ilegales y requieren 
grandes cantidades de ese recurso, 
sin contar que hay decenas de pipas 
que lo extraen del lago para llevarlo 
a huertas cercanas a Zirahuén”.

Subrayó que mientras no se tome 
en cuenta a los pueblos originarios, 
los proyectos de recuperación no 
funcionarán, como ha ocurrido en 
los últimos 30 años. 

El lago de Zirahuén, agregó, só-
lo tiene contaminación en 30 por 
ciento de sus aguas, pero “grandes 
empresas destinan dinero para 
continuar con la reforestación, se-
guir sembrando cultivos rentables 
y sobrexplotando el embalse, de 
manera legal e ilegal”.

Señaló que en caso que las co-
munidades que forman parte del 
Consejo Supremo Indígena de Mi-
choacán no logren un acuerdo con 
las autoridades de los tres órdenes 
de gobierno, para que se haga un 
solo proyecto en el que se tome en 
cuenta a los gobiernos comunales, 
en las próximas semanas llevarán 
a cabo movilizaciones porque “no 
pueden quedarse atados de manos 
mientras contaminan y extraen el 
líquido ilegalmente”.

El primer paso, detalló, es que 
el gobierno del estado autorice la 
figura de guardianes de ríos y lagos, 
“pues las comunidades han comen-
zado a hacer decomisos de bombas 
y equipo de quienes están sacando 
ilegalmente agua del lago de Zi-
rahuén y ríos que lo abastecen”.
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IVÁN SÁNCHEZ
CORRESPONSAL
VERACRUZ, VER.

Cientos de peces muertos apare-
cieron en lagunas del poniente 
de la ciudad y el puerto de Ve-
racruz, lo que ha generado pre-
ocupación entre los habitantes.

Vecinos de las lagunas La 
Ilusión y El Encanto denuncia-
ron que los cadáveres se han 
acumulado en las orillas y los 
han enterrado debido a malos 
olores. Temen que la mortan-
dad de estos animales se debe 
a que se vierten aguas negras o 
químicos en los embalses, aun-

que también suponen que podría 
deberse a la falta de oxígeno en el 
agua y a las altas temperaturas.

Al respecto, el Grupo Metropoli-
tano de Agua y Saneamiento asegu-
ró no ser responsable de la muerte 
de esos ejemplares y que ha tomado 
las medidas necesarias para evitar 
que las aguas contaminadas lleguen 
a las lagunas.

Asimismo, indicó que en años 
anteriores ya se ha presentado 
mortandad de peces en la zona sin 
que el vertido de desechos esté re-
lacionado. 

En un comunicado, la empresa 
señaló: “Los sistemas sanitarios 
operan con eficiencia, sin que se 
haya registrado un solo derrame 

de aguas negras de la red sanitaria 
que pudiese haber generado alguna 
afectación a estas lagunas”.

A su vez, los vecinos esperan que 
se hagan los análisis necesarios 
al agua para que se pueda deter-
minar las verdaderas causas de la 
muerte de los peces y se resuelva el 
problema. Hasta el momento, ni el 
gobierno del estado de Veracruz ni 
alguna otra autoridad han emitido 
información relacionada con este 
caso.

RUBICELA MORELOS CRUZ 
CORRESPONSAL
CUERNAVACA, MOR.

Seis pozos que abastecen de agua 
a unas 12 colonias de la capital del 
estado, así como a las oficinas cen-
trales del Sistema de Agua Potable 
y Alcantarillado de Cuernavaca (Sa-
pac) llevan cuatro días sin energía 
eléctrica, ya que la Comisión Fede-
ral de Electricidad (CFE) cortó el 
suministro desde el pasado 17 de 
este mes, bajo el argumento de 
adeudos pendientes.

La medida “viola uno de los prin-
cipales derechos humanos e impide 
el suministro de agua potable a la 
población”, puntualizó el Sapac.

Lo pozos sin servicio son Chamil-
pa 1, Cuarteles, Amate, Revolución 
1 y 2, y Altitud. En rueda de prensa, 
el organismo de agua aseguró que 
ha pagado el consumo de energía en 
lo que va de este trienio; no obstan-
te, agregó, lo que quiere CFE es que 
la administración municipal pague 
una deuda histórica de 289 millones 
de pesos.

“Con estas prácticas coercitivas, 
pretende obtener el pago de una 
deuda de 289 millones de pesos 
correspondientes, según su propio 
dicho, a adeudos generados por las 
dos últimas administraciones, sin 
permitir llevar a cabo la revisión y 
aclaraciones pertinentes”, informó 
el Sapac.

Así, este organismo inició pro-
cedimientos legales necesarios, ya 
que “pidió el restablecimiento del 
servicio y de conformidad se acordó 
esta petición. 

El jueves pasado, el juez quinto 
de distrito, ordenó a la CFE la re-
conexión inmediata de la energía 
eléctrica, so pena que de incumpli-
miento a esta orden la haría acree-
dora a una sanción”.

Además, aseguraron que ese 
día la actuaria adscrita al juzgado 
acudió a las oficinas de la Comi-
sión Federal de Electricidad para 
notificar, la cual se negó a recibir 
la documentación, incurriendo así 
en desacato a un mandato judicial, 
hecho que se hará del conocimiento 
del Ministerio Público federal para 
los efectos correspondientes.

Comuneros demandan revisión de 
concesiones “a supuestos agricultores” 

Habitantes reportan la muerte 
de peces en lagunas de Veracruz
Señalan aguas negras y químicos en los embalses

▲ Muestra de los ejemplares 
que aparecieron a las orillas de 
La Ilusión y El Encanto. Foto Iván 
Sánchez

Acusan saqueo 
de agua en el 
lago Zirahuén

Quita CFE energía eléctrica 
a seis pozos en Cuernavaca

RICARDO MONTOYA 
CORRESPONSAL 
TEPEAPULCO, HGO. 

Pobladores de San Miguel Allende, 
municipio de Tepeapulco, toma-
ron ayer la sede de la alcaldía y 
bloquearon la circulación en seis 
accesos carreteros para protestar 
porque la Comisión de Agua Po-
table, Alcantarillado y Servicios 
Intermunicipales (Caasim) está 
perforando un pozo en uno de sus 
terrenos.

Los inconformes, quienes ase-
guran que ese organismo pretende 
llevarse el líquido de la región al 
estado de México y a la capital del 
país, iniciaron sus protestas desde 
el jueves, cuando por más de 10 ho-

ras mantuvieron retenidas a la pre-
sidenta municipal, María Angélica 
Barranco Pérez, y a la directora de 
Gobernación estatal en la región 
del Altiplano, Carolina Ruiz, en el 
predio donde se realiza la obra.

Fueron liberadas a las 22 horas, 
después de que firmaron una mi-
nuta en la que se comprometieron 
a solicitar al organismo entregar 
al ayuntamiento los trabajos de 
perforación, así como la adminis-
tración de los pozos que están en 
activo en Tepeapulco.

Sin embargo, este viernes los lu-
gareños continuaron con sus ma-
nifestaciones porque aseguraron 
que ninguna de esas funcionarias 
habían hecho llegar el documento 
a la comisión para plantear las pe-
ticiones de los pobladores.

Rafael Abel Valencia García, 
delegado de la colonia Centro, cu-
yos habitantes colocaron piedras, 
llantas y vehículos en la carretera 
Pachuca-Ciudad Sahagún, advirtió 
que continuarán las movilizaciones.

Relató que desde hace 35 años 
la Caasim está a cargo de la admi-
nistración de los 13 pozos en Te-
peapulco, pero “en vez de surtir 
agua al municipio  la vende a otros 
y ahora pretenden llevársela a la 
capital del país y estado de México, 
lo que no vamos a permitir "

Aseguró que había un acuerdo 
de los representantes del orga-
nismo con los delegados de los 
poblados para no hacer otra per-
foración; no obstante, comenza-
ron una en San Miguel Allende, sin 
informar ni pedir autorización a 
los vecinos ni a las autoridades.

Al cierre de la edición los que-
josos permanecían apostados en 
la alcaldía y mantenían cinco blo-
queos en tramos que unen Ciudad 
Sahagún con diversos municipios; 
sólo fue retirado a las 20:30 horas 
uno en la vía que une con Pachuca.

Bloquean carreteras en 
municipio de Hidalgo 
por una obra hidráulica
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CAPITAL
HOY NO CIRCULA

Vehículos con holograma 1 cuya placa termine 
en impar, así como todos los de calcomanía 2, 

matrícula foránea y permisos

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 128 14
Noreste 131 14

Centro 136 14
Suroeste 109 13
Sureste 129 13

pm-10 máximo hora
Noroeste 105 14
Noreste 102 15

Centro 97 15
Suroeste 87 19
Sureste 113 15

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

Integra carpetas por sabotaje en pozo Alfonso XIII y construcciones irregulares

Caen 8 por boquete en túnel de L12 
del Metro; 5 son funcionarios de BJ

DIERON DOCUMENTOS FALSOS PARA EDIFICACIÓN ILEGAL: FGJ

Desde hoy, boleto ya no sirve para entrar; reventa, por las nubes
NAYELLI RAMÍREZ BAUTISTA

Con la eliminación, a partir de hoy, 
del boleto magnético para ingresar 
al Metro, se han puesto a la venta 
ejemplares hasta en 100 veces su 
valor en plataformas de comercio 
electrónico, como Mercado Libre 
y grupos de redes sociales.

Los costos van desde 69 a 379 
pesos por unidad y en el primer si-
tio se ofrecen como “últimas piezas 
coleccionables”, con envío gratis a 
domicilio e incluso con pagos a seis 
meses sin intereses; además, se ven-
den bloques de dos y cuatro tiras 
con cinco piezas cada una por 299 
y 599 pesos, respectivamente.

En Facebook, habitantes de las 
alcaldías Iztapalapa y Azcapotzalco 
también los revenden con precios 
de 500 a 5 mil pesos por unidad.

En enero de este año, el Sistema 
de Transporte Colectivo (STC) infor-
mó que en la edición conmemorati-
va por los 55 años de su uso tuvo un 
tiraje de 14 millones de ejemplares, 
basado en los primeros diseños que 
datan de 1969. Es color naranja y en 
la parte superior e inferior tiene el 
logotipo del Metro y al centro la serie 
LF1-1969-2023, el cual fue vendido 
sólo en las taquillas de las líneas 2 y 3.

El organismo recordó a los usua-
rios que a partir de este sábado la 
entrada a las 12 líneas de la red se-
rá exclusivamente con la tarjeta de 
movilidad integrada, y que todos los 
torniquetes ya han sido adaptados 
con el validador electrónico para 
los plásticos, por lo que ayer fue el 
último día en el que los pasajeros 
ingresaron con boletos.

Destacó que las ventajas de uti-
lizar la tarjeta son el ahorro de 

tiempo en filas, contar con más op-
ciones para recarga, incluso desde 
aplicaciones para teléfonos, como 
Mercado Pago y la App CDMX. Sin 
embargo, a más de dos años de su 
habilitación como prueba piloto, en 
taquillas de la estación Chilpancin-
go de la línea 9 se venden entradas 
exprés con códigos QR, los cuales 
tienen una vigencia de 10 minutos.

Usuarios entrevistados indicaron 
que deberían eliminar este modelo 
y sólo dejar la tarjeta recargable, ya 
que a pesar de que son pequeños 
trozos de papel tienen impacto am-
biental; otros dijeron que están de 
acuerdo por ser considerado como 
“una idea innovadora”.

Según datos del STC, desde su 
lanzamiento hasta finales del año 
pasado se vendieron un millón 86 
mil 934 unidades de ese ejemplar 
y 2022 fue el de mayor venta.

▲ Ahora hay quien busca hacer negocio y ofrecen en redes los de 
colores que se usaron por 55 años. Foto María Luisa Severiano

JOSEFINA QUINTERO M.

La Fiscalía General de Justicia (FGJ) 
ejerció acción penal contra ocho per-
sonas involucradas en la perforación 
del túnel de la línea 12 del Metro, en 
la interestación Eje Central y Parque 
de los Venados, de las cuales cinco 
son funcionarios en activo de la alcal-
día Benito Juárez y los otros tres par-
ticulares, entre quienes se encuentra 
el director responsable de obra.

El coordinador general de inves-
tigación territorial a cargo de la fis-
calía, Ulises Lara, informó que luego 
de las investigaciones por la filtra-
ción de agua mezclada con sustan-
cias corrosivas que dañaron el tren 
22, se formuló la imputación contra 
una mujer y siete hombres por su 
probable participación en delitos 
de daño a la propiedad en el caso de 
particulares y ejercicio abusivo de 
funciones a los servidores públicos.

Lara indicó que, en su calidad de 
funcionarios en activo de la alcaldía 
Benito Juárez, así como el director 
general de obra, corresponsable en 
instalaciones y en seguridad indus-
trial, posiblemente otorgaron docu-
mentación ilegal o apócrifa durante 
sus funciones en distintas formas 
de participación para construir de 
manera irregular sobre avenida 
División del Norte 2238, que causó 
daños al transporte.

La audiencia inicial, que se había 

programado ayer, fue diferida para 
el 3 de mayo con el fin de que los 
defensores de los acusados puedan 
estudiar sus actuaciones.

Por otra parte, el fiscal también 
indicó que se integra la carpeta de 
investigación por el delito de sa-
botaje, en la modalidad de quien 
entorpezca ilícitamente servicios 
públicos, contra quien o quienes 
resulten responsables luego de la 
denuncia que presentó el Sistema 
de Aguas de la Ciudad de México 
(Sacmex) por el hallazgo de aceites 
en el agua del pozo Alfonso XIII.

Detalló que el Ministerio Público 
se trasladó al lugar de los hechos, en 
acompañamiento de personal de la 
Coordinación de Investigación Fo-
rense y Servicios Periciales de las 
especialidades de criminalística, 
fotografía y química, hidrosanita-
rias y de seguridad industrial, así 
como de arquitectura e ingeniería a 
fin de inspeccionar las instalaciones 
y recolectar indicios.

Además, se pedirán al Sacmex 
los planos de la red hidráulica de la 
zona y a la Secretaría de Desarrollo 
Urbano y Vivienda el del polígono 
de esa área para ver el tipo de cons-
trucciones que se encuentran auto-

rizadas y las que deriven del resulta-
do de las intervenciones periciales.

Al mismo tiempo, el pozo Alfonso 
XIII continuará bajo resguardo de 
efectivos de la Guardia Nacional.

Sobre las recientes denuncias por 
la construcción de más edificios con 
irregularidades por excedentes de 
metros, pisos o departamentos en 
la alcaldía Benito Juárez, Lara ex-

presó que el agente del Ministerio 
Público de la Fiscalía de Investi-
gación de Delitos Ambientales y 
en Materia de Protección Urbana 
cuenta con tres nuevas denuncias 
presentadas por la Secretaría de 
Desarrollo Urbano y Vivienda y 
que fueron ratificadas el 18 de abril.

Asimismo, dijo que solicitó la 
inmediata intervención de perso-

nal de la Coordinación General de 
Investigación Forense y Servicios 
Periciales, expertos en las mate-
rias de arquitectura e ingeniería 
civil, así como de fotografía, para 
la búsqueda y levantamiento de 
indicios, luego de que fueron loca-
lizados inmuebles que exceden el 
número de niveles permitidos por 
la zonificación.

Por la fi ltración de cemento 
y agua el 14 de marzo el tren 
22, exclusivo de esa ruta, quedó 
dañado. Foto Grecia Rosas
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El IECM entregó papelería para 
que voten de forma anticipada 
mil 572 internos sin sentencia ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

La candidata a jefa de Gobierno 
de la coalición Sigamos Haciendo 
Historia, Clara Brugada, presentó 
propuestas para hacer de la Central 
de Abastos “un polo de desarrollo 
económico sustentable”.

Ante productores, transportistas 
y trabajadores, la morenista hizo un 
reconocimiento a la ex mandataria 
local y candidata presidencial, Clau-
dia Sheinbaum, por la inversión de 
mil 800 millones de pesos en ese 
centro de comercio durante su ges-
tión, “como no se había hecho en 
años”, lo que permitió bajar la inci-
dencia delictiva, rehabilitar el drena-
je y el patio de maniobras, así como 
generar ahorros en el consumo de 
electricidad al construir la central 
fotovoltaica más grande dentro de 
una ciudad a escala mundial.

Brugada ofreció continuar con 
acciones para mejorar la seguridad 
con más policías, apoyos a produc-
tores, dos terminales multimodales 
para servicios logísticos y la am-
pliación de los estacionamientos, 
así como, en coordinación con la 

federación, abrir un recinto fiscal 
que facilite las exportaciones e im-
portaciones.

Agregó que continuarán las mejo-
ras en infraestructura, se creará un 
gran sistema de captación de agua 
pluvial, se ampliará el uso de la red 
fotovoltaica, continuará la transi-
ción a energías renovables y se for-
talecerá el servicio de refrigeración.

En compañía de las aspirantes 
al Senado, Ernestina Godoy; a la 
alcaldía Iztapalapa, Aleida Alavez, 
y el Congreso local, Martha Ávila, la 
candidata de Morena, PT y PVEM se 
comprometió también a construir 
la Utopía Central de Abastos, con 
cuidados y atención a problemas 
sociales, actividades recreativas, 
culturales y deportivas para los tra-
bajadores, a los que ofreció acceso a 
los programas sociales.

Por otra parte, cuatro empresas 
que obtuvieron contratos para obras 
de las Utopías en Iztapalapa, promo-
vieron una queja contra el candidato 
panista, Santiago Taboada, a quien 
acusaron de calumnias al señalar 
que hubo presuntos actos de simula-
ción en sus propuestas económicas 
y triangulación de recursos.

Clara Brugada promete 
mejorar las instalaciones 
de la Central de Abastos

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Mil 572 personas que se encuen-
tran en prisión preventiva y no han 
sido sentenciadas estarán en condi-
ciones de votar de forma anticipa-
da, entre el 6 y 20 de mayo, para la 
jefatura de Gobierno, diputaciones 
al Congreso y alcaldías, una vez que 
el Instituto Electoral de la Ciudad 
de México (IECM) entregó a la au-
toridad electoral federal las boletas 
y materiales. Además, dio a la Junta 
Local Ejecutiva del Instituto Nacio-
nal Electoral (INE) la documenta-
ción que permitirá sufragar a 524 
personas en estado de postración.

En el caso de las primeras perso-
nas, según el mismo IECM hay los 
siete penales de la ciudad casi 7 mil 
internos que podrían participar, 
pero solo mil 572 solicitaron su 
inscripción al padrón y quedaron 
registrados en la lista nominal.

Para el consejero Bernardo Valle 
Monroy, quien preside la comisión 

provisional encargada de coordi-
nar las actividades tendientes a 
recabar el voto esas personas, más 
que un tema cuantitativo en la im-
plementación por primera vez de 
ambos mecanismos de voto antici-
pado, está el garantizar el derecho 
de dicho grupo poblacional a parti-
cipar en la elección, así como de las 
personas en estado de postración, 
a partir de la sentencia de la sala 
superior del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación.

Corresponde al INE elaborar y 
entregar las invitaciones y solicitu-
des conforme al listado nominal, 
integrar los sobres y paquetes elec-
torales de seguridad con las bole-
tas y documentación necesaria, 
así como recabar la votación anti-
cipada de las personas en prisión 
preventiva; una vez que se realice 
el escrutinio y cómputo en las me-
sas aprobadas para tal efecto, el 
IECM incorporará los resultados 
al sistema conforme cada tipo de 
elección.

Además de las boletas para la 
jefatura de Gobierno, diputacio-
nes locales y alcaldía, entregó díp-
ticos y carteles con las plataformas 
electorales, sobres-voto, urnas e 
infografías.

En tanto, en vísperas del se-
gundo debate entre candidatos a 
la jefatura de gobierno, el institu-
to anunció que dispondrá de una 
señal exclusiva para personas con 
discapacidad auditiva en lengua de 
señas mexicana.

Este trienio deja a la 
Cuauhtémoc “en brutal 
abandono”: Cati Monreal
Buscará democratizar los lugares públicos para que 
particulares ya no cobren y aumentar la seguridad

CANDIDATA A LA ALCALDÍA DE SIGAMOS HACIENDO HISTORIA

ELBA MÓNICA BRAVO

La candidata de la coalición Sigamos 
Haciendo Historia a la alcaldía Cuau-
htémoc, Catalina Monreal, se definió 
como “una mujer de territorio” que 
ha recorrido las calles de las 33 colo-
nias y los 39 mercados públicos, por 
lo que su prioridad es atender a los 
ciudadanos en materia de servicios 
urbanos y públicos.

Se comprometió, según la dispo-
nibilidad de presupuesto, a regre-
sar a las calles de la demarcación 
al menos a 980 policías, pues la 
administración de PAN-PRI-PRD 
sólo dejó 186.

Entrevistada en una oficina de la 
colonia Juárez, la también fundado-
ra de Morena confió en que recupe-
rará la alcaldía en la elección del 2 
de junio, luego de que durante las 
caminatas ha notado que las calles 
se encuentran “en un brutal abando-
no, resultado “de la improvisación y 

del desconocimiento de quien gober-
nó la alcaldía”, que ya no necesita “a 
una persona de redes sociales”.

Insistió en que con calles ilumina-
das, sin baches, ni basura y con poda 
de árboles inhibirá la inseguridad.

Comentó que hay coordinación y 
colaboración con el ex secretario de 
Seguridad Ciudadana, Omar García 
Harfuch, “porque nos está ayudan-
do mucho no sólo en el diagnóstico, 
sino en cómo resolver, y vamos a 
contratar más policías” con el ob-
jetivo de que las personas se sientan 
más seguras en las calles.

Monreal enlistó el plan de trabajo 
de seis puntos que incluye “la demo-
cratización de espacios públicos, lo 
que significa que vamos a liberar lo 
que se privatizó en este trienio con 
el gobierno del PAN y del PRI”, por 
lo que los habitantes no tendrán 
que pagar cuotas para usar los ser-
vicios del deportivo Guelatao, la 
cancha de Tlatelolco, las albercas 
de La Ballenita, los bajo puentes 

para que puedan usar los juegos y 
las casas de cultura.

También se comprometió a re-
ubicar la Casa del Migrante, para 
devolver dichas instalaciones a la 
Coordinación Territorial Juárez-
San Rafael, que daba atención a 
los colonos.

Delineó la posibilidad de reden-
sificar la demarcación, particular-
mente en el Centro Histórico, don-
de hay inmuebles abandonados, en 
litigio o invadidos, sin que exista un 
censo de las propiedades, por lo que 
se mostró dispuesta a coordinarse 
con las autoridades del gobierno lo-
cal y la fiscalía, al señalar que los jó-
venes necesitan acceder a vivienda.

Pidió a los electores un voto de 
confianza en su proyecto, al ex-

presar que “soy una mujer que ha 
luchado, que tiene sus causas, his-
toria, sus condiciones y que es una 
mujer libre. Ya basta de violencia 
política de género asumiendo que 
dependo de un hombre. A mí me 

pasa; la candidata del PRI y del PAN 
lo hacen diariamente diciendo ‘es 
una extensión de algo, de alguien’”, 
en alusión a su padre, el senador Ri-
cardo Monreal, a quien no se refirió 
por su nombre.

En el anterior trienio hubo 
improvisación y desconocimiento, 
sostuvo la aspirante de Morena. 
Foto Alfredo Domínguez

El INE será el 
encargado de 
realizar el 
proceso general

SE HALLAN EN SIETE PENALES DE LA CIUDAD
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ALEJANDRO CRUZ FLORES

El gobierno capitalino sostuvo que 
tras el problema de agua contami-
nada que afectó a la zona norpo-
niente de la alcaldía Benito Juárez, 
“está en camino de regresar a la 
normalidad”, al asegurar que el lí-
quido de las fuentes que proveen a 
dicha área es de buena calidad, así 
como por las acciones realizadas 
en apoyo de la población de varias 
colonias de esa demarcación.

El director del Sistema de Aguas 
de la Ciudad de México (Sacmex), 
Rafael Carmona Paredes, señaló 
por su parte que en los análisis dia-
rios que se realizan en los 13 pozos 
de la zona (excepto el Alfonso XIII, 
el cual está cerrado), indican pa-
rámetros normales y ausencia de 
olor, es decir, “el agua está limpia”. 
Ese mismo resultado, agregó, es 
el que se obtiene en los resultados 
del monitoreo en ocho puntos de 
la red hidráulica.

Colaboración de la IP

En tanto, el jefe del Ejecutivo lo-
cal, Martí Batres Guadarrama, 
proporcionó una lista de acciones 
seguidas para la atención que se 
ha otorgado a los vecinos afecta-
dos, en la que destacó el apoyo de 
los diferentes niveles de gobierno, 
además de la iniciativa privada por 
medio de empresas como Femsa, 
la Cámara de la Industria de la 
Construcción, la Asociación de 

Desarrolladores Inmobiliarios y 
Grupo Dhanos.

El funcionario detalló que hasta 
ayer las 400 cuadrillas desplega-
das en la zona han lavado 4 mil 577 
cisternas y tinacos, además de que 

se han entregado más de 500 mil li-
tros de agua en garrafones, lo cual, 
puntualizó, ha sido posible en bue-
na medida gracias a las seis plantas 
potabilizadoras aportadas por las 
secretarías de la Defensa Nacional 
y de Marina, que operan en los tres 
puestos de mando instalados en 
los parques San Lorenzo, Espar-
za Oteo y Arboledas, donde se ha 
atendido a 15 mil 772 personas.

De manera paralela, servidores 
públicos de distintas dependen-
cias, particularmente de las se-
cretarías de Gestión Integral de 
Riesgos y Protección Civil, Salud, 
además del Sacmex, han realizado 
14 mil 285 visitas domiciliarias.

En total, se han verificado mil 
641 reportes ciudadanos relacio-
nados con la calidad del agua y se 
tomaron más de mil 500 mues-
tras que fueron enviadas a labo-
ratorios para realizar los estudios 
correspondientes.

El mandatario destacó que en 
todas estas tareas participan 907 
servidores públicos de 18 depen-
dencias del gobierno central, ade-
más del apoyo que se ha recibido 
de los estratos federal y de los 
estados de México e Hidalgo, así 
como de nueve alcaldías que han 
colaborado con personal, pipas y 
bombas de extracción de líquido.

ELBA MÓNICA BRAVO

Residentes de las colonias Nonoalco 
y Nápoles que rellenan garrafones 
en el puesto de mando en el parque 
Alfonso Esparza Oteo dividieron 
opiniones acerca de la denuncia del 
Sistema de Aguas de la Ciudad de 
México ante la Fiscalía General de 
Justicia por supuesto sabotaje, tras 
encontrar un compuesto de aceites 
en el agua del pozo Alfonso XIII.

Los entrevistados dijeron que es 
necesario que la dependencia realice 
las indagatorias y deslinde responsa-
bilidades; en contraste, otros expre-
saron que el olor en el agua persiste 
en sus domicilios y tiene que ver con 
falta de mantenimiento, “es resul-
tado de huachicoleo y politiquería”.

Gloria, residente de Nonoalco, 
dijo que “el asunto empezó con la 
corrupción que permitió la cons-
trucción de edificios irregulares, 
porque hubo cambios de tuberías y 
se metieron válvulas de forma clan-
destina por parte de inmobiliarias, 
por eso es bueno que se haga una 
investigación a fondo y se deslinden 
responsabilidades.

“Esto que estamos viviendo es la 
manipulación de las redes del PAN 

por el cártel inmobiliario, eso tiene 
más de dos años, todo es gracias a los 
edificios que ahora tienen 64 baños y 
32 lavadoras donde había un predio 
en el que máximo había unos tres ba-
ños. El agua y la luz es un problema, 
y las cañerías serán otro problema 
porque no resistirá las descargas.”

Sonia Cardoso, de la Nápoles, dijo 
que “es bueno que se investigue”, 
pero reprochó el caso de su her-
mana, quien vive en Santa Martha 
Acatitla, Iztapalapa, quien “desde 
hace más de 30 años su agua siem-
pre ha salido café, el agua siempre 
ha estado mal y ahí nunca les han 
hecho caso. Aquí por qué sí, porque 
es otra zona”.

Guadalupe dijo que “todo es váli-
do, al final de cuentas se tienen que 
investigar todas las hipótesis. Si hay 
alguna fisura se tiene que arreglar, 
si hay sabotaje se tiene que culpar 
y comprobar”.

Teresa Enríquez señaló que “es 
la falta de mantenimiento”, mien-
tras otro residente indicó que “tris-
temente el agua en mi casa sigue 
oliendo mal, todo es por huachicol, 
lo demás es politiquería”; otro jo-
ven, coincidió: “el problema no está 
resuelto, por eso cerraron el pozo 
Alfonso XIII”.

Vecinos afectados 
reparten culpa entre 
sabotaje, huachicol y 
el cártel inmobiliario

 Con apoyo de personal de 
varias demarcaciones y otros 
estados, se limpian cisternas. 
Foto Luis Castillo

Químico acusado de 
feminicidio podría ser 
asesino serial: fi scalía

Agua de 13 pozos que 
surten a Benito Juárez, 
está limpia: gobierno

ASEGURA QUE ESTÁ POR VOLVER A LA NORMALIDAD

En el PAN 
se quedan 
sin líquido
El dirigente nacional del 
PAN, Marko Cortés, afir-
mó que en la sede de su 
partido, en la colonia Del 
Valle, no hay agua. En re-
des sociales y entrevistas, 
indicó que desde el jueves 
“en el Comité Ejecutivo 
Nacional ya no está llegan-
do agua debido a la negli-
gencia y falta de atención 
del tema del gobierno de la 
Ciudad de México. Como 
lo anticipamos, por la falta 
de previsión, en mayo co-
menzaría la crisis de agua 
potable, con lo que no 
contábamos es que la poca 
que llegaba estaría conta-
minada”. Agregó que por 
eso “y muchas cosas más” 
tiene que haber cambio 
con Santiago Taboada, su 
candidato en la capital.

De la Redacción

JOSEFINA QUINTERO M.

La Fiscalía General de Justicia 
(FGJ) cuenta con indicios claros 
para presumir que Miguel C, el quí-
mico acusado de violar y asesinar a 
una adolescente de 17 años y agre-
dir a la madre de ésta en Iztacalco, 
es un feminicida serial.

Ayer se realizó la audiencia ini-
cial y tras la imputación directa 
del Ministerio Público, que aportó 
las pruebas necesarias, el juez de 
control del Tribunal Superior de 
Justicia de la Ciudad de México de-
terminó la vinculación a proceso del 
acusado por su presunta responsa-
bilidad en los delitos de feminicidio 
por la agresión contra la joven y el 
mismo ilícito, pero en grado de ten-
tativa, tras el ataque a la madre.

Durante un mensaje a medios, el 
coordinador general de investiga-
ción territorial a cargo de la depen-
dencia, Ulises Lara, informó que 
agentes catearon el departamento 
del sujeto, ubicado en el mismo edi-
ficio donde también vivían María Jo-
sé y su madre, en la colonia La Cruz.

En el inmueble hallaron restos 
óseos, rastros biológicos, un serru-
cho, identificaciones oficiales de 

mujeres, rastros hemáticos, telé-
fonos celulares, discos compactos 
y una memoria digital.

Los indicios “nos señalan clara-
mente la existencia de un posible 
feminicida serial que estaría rela-
cionado con varias mujeres reporta-
das como desaparecidas”, aseguró 
el fiscal.

Asimismo, indicó que expertos 
forenses y periciales trabajan en los 
estudios de genética para determi-
nar con toda certeza a qué personas 
pertenecían.

Entre los objetos se hallaron li-
bretas en las que posiblemente se 
documentó información de las ac-
ciones que llevó a cabo Miguel en 
agravio de algunas de las víctimas.

En la audiencia, el juez calificó de 
legal la detención y dictó la prisión 
preventiva como medida cautelar; 
no obstante, el indiciado se mostró 
tranquilo y consciente de los actos 
que le fueron imputados, señalaron 
los familiares, de acuerdo con el re-
porte que les dieron sus abogados.

En tanto, el juez fijó seis meses 
para el cierre de la investigación 
complementaria, por lo que Mi-
guel regresó al Reclusorio Oriente, 
donde fue ingresado la noche del 
pasado miércoles.

Cuadrillas han lavado 4 mil 577 cisternas de casas



31LA JORNADA
Sábado 20 de abril de 2024 AL CIERRE

Con pericia, Checo se cuela al 
tercer sitio de la sprint de China
DE LA REDACCIÓN 

Sergio Pérez dejó atónitos a Fer-
nando Alonso y Carlos Sainz en el 
primer sprint de la temporada. No 
contaban con la pericia del mexi-
cano, quien se llevó los reflectores 
por su manera de rebasar a los es-
pañoles en el Gran Premio de Chi-
na. Checo Pérez mostró su maestría 
al volante para finalizar tercero en 
una modalidad que entrega puntos 
a los primeros ocho lugares.

El sprint, básicamente una ver-
sión recortada de una carrera nor-
mal, con un recorrido de 100 kiló-
metros, fue incorporada a Fórmula 
Uno con la intención de aportar 
mayor emoción al fin de semana. 
Esta idea, Pérez la ratificó con la 
maniobra que realizó en el circuito 
internacional de Shanghái.

Mientras el neerlandés Max Ver-
tappen, su coequipero, y el británi-
co Lewis Hamilton, sostenían una 

batalla alejada al resto del pelotón; 
Fernando Alonso, Carlos Sainz, Ser-
gio Pérez y Charles Leclerc tenían 
una lucha encarnizada por hacerse 
de una mejor posición.

Justo en la vuelta 16 de las 19 
programadas, casi en la recta final, 
el mexicano aprovechó el espacio 
que dejaron Alonso (Aston Martin) 
y Sainz (Ferrari). En un momento 
en el que los ibéricos disputaban el 
tercer lugar, batalla que la prolon-
garon a una de las curvas; la astucia 
del jalisciense jugó a su favor para 
hacer una rebase por partida doble.

Ahí, mientras sus rivales se abrie-
ron en la pista, Pérez atacó por den-
tro para salir librado y pasar de la 
quinta a la tercera posición en la 
que culminó posteriormente.

“Estaban luchando mucho los 
españoles, vi la oportunidad y me 
tiré para hacer la maniobra. Era 
muy difícil porque estábamos en 
un tren, con Fernando al frente y 
había riesgo”, dijo el tricolor. 

Este resultado, previo a la carre-
ra del domingo, en la que Checo 
arrancará desde el sexto sitio, le 
otorga seis puntos en la clasifica-
ción de pilotos. Actualmente con 
70 unidades, se encuentra a 15 de 
distancia del tricampeón Max Vers-
tappen, quien ganó el sprint con 13 
segundos de ventaja con respecto a 
su más cercano perseguidor, el sie-
te veces campeón mundial, Lewis 
Hamilton.

La pareja de Ferrari, Charles 
Leclerc y Carlos Sainz, quedaron 
cuarto y quinto, respectivamente. 
Fernando Alonso, por su parte, tuvo 
que retirarse en el penúltimo giro.

El hombre de la pole, el británico 
Lando Norris (McLaren), sólo pudo 
terminar sexto, por delante de su 
compañero Oscar Piastri y su com-
patriota George Russel (Mercedes).

Esta es la primera de las seis 
carreras sprint del apretado ca-
lendario de Fórmula Uno, con 24 
Grandes Premios este 2024. 

FC Juárez, Mazatlán y Tijuana tie-
nen una tarea pendiente; librar el 
último lugar en la tabla porcentual.

El sotanero de la liga debe pagar 
80 millones de pesos y ninguno de-
sea desembolsar dicha cantidad. 
En todo caso, el objetivo radica en 
abonar la sanción de menor valor 
(33 o 47 millones). 

En un momento en el que ya no 
pueden salir de la zona de penaliza-

ciones, disputan la importancia de 
ahorrarle dinero a sus directivas.

Así, con esta encomienda, Juárez, 
en un duelo directo contra Maza-
tlán, otro implicado en el tema 
de pagos, se impuso 2-0. Con un 
hombre más, los chihuahuenses 
aprovecharon esta situación para 
imponerse a los cañoneros.

Horas después, Tijuana, el equipo 
peor posicionado en la porcentual, 

también cumplió con su primer ob-
jetivo; superar al Puebla (3-1). Los 
fronterizos eran los únicos que no 
se podían dar el lujo de perder. Con 
su victoria, Xolos alberga una últi-
ma oportunidad, como también la 
tendrán Mazatlán y Juárez, de no 
gastar 80 millones cuando la próxi-
ma semana se dispute el cierre de la 
temporada regular.

De la Redacción

Liga Mx: sotaneros, en lucha por pagar menos multa

 CUANTÍA MENOR
 ORALES
 FAMILIARES
 EDOMEX

EDICTO
Al C. OSCAR ARMANDO TZONI AYALA, 
vecino de esta ciudad, se le requiere para 
presentarse a la brevedad, en las insta-
laciones de la SOCIEDAD MUTUALISTA 
“EL SEGURO DEL MAESTRO” ubicado 
en Justo Sierra número 55 Colonia Cen-
tro, C.P. 06020, Alcaldía Cuauhtémoc, 
CDMX, número de teléfono 55 55224229 

-

de Póliza de Vida del expediente TEST 
79199, con el respectivo documento que 
acredite su identidad.
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SEGUNDO AVISO NOTARIAL
LICENCIADO HÉCTOR GUSTAVO PANTOJA AYA-
LA, Notario Titular de la Notaría Pública número 158 
Ciento Cincuenta y Ocho del Estado de Michoacán 
de Ocampo, con residencia en el Municipio de Tarím-
baro y con ejercicio en el Distrito Judicial de Morelia, 
Michoacán, hago saber lo siguiente: mediante escri-
tura pública número 25,212 veinticinco mil doscientos 
doce, de fecha 11 once de noviembre del año 2023 
dos ml veintitrés, se hizo constar, lo siguiente: La 
radicación de la sucesión Intestamentaria a bienes 
de PABLO CHAVEZ RAZO, que otorga la licenciada 
CLAUDIA DELGADO PONCE, en su carácter de Apo-
derada Jurídica de la C. CATALINA LOPEZ ALVAREZ, 
con la comparecencia de los testigos EPIFANIA PARA-
MO MASCOTE y WILLEBALDO ALVAREZ PARAMO; 
La designación y aceptación del cargo de albacea en 
favor de la licenciada CLAUDIA DELGADO PONCE, 

que procederá a formular el inventario y avalúos de 
los bienes de la herencia en los términos de ley. Lo 
anterior para los efectos legales del artículo 160 de la 
Ley de Notariado para el Estado de Michoacán. --------

LIC. HÉCTOR GUSTAVO PANTOJA AYALA
NOTARIO PÚBLICO NÚMERO 158.

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ
NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO

AVISO NOTARIAL
(PRIMERA PUBLICACIÓN)

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ, 
Notario 76 de la Ciudad de México, con domicilio en 
Avenida Universidad #473, Colonia Narvarte, en Benito 
Juárez, Ciudad de México, C.P. 03020, Tel. 55 62 71 31 
79, Correo Electrónico: mario.perez@notaria76.com.mx, 
hago saber:
Que por instrumento 44,484, del 16 de abril del 2024,  
otorgado ante mí se hicieron constar los siguientes actos: 
I.- LA ACEPTACIÓN  DE HERENCIA,  en la Sucesión 
Testamentaria a Bienes del señor RAFAEL MEDRANO 
GARCÍA, que otorgó la señora  ROSA MARÍA SANTANA 
CORONA, en su carácter de Única y Universal Heredera 
en dicha sucesión; y
II.- LA ACEPTACIÓN DEL CARGO DE ALBACEA, en la 
Sucesión Testamentaria a Bienes del señor  RAFAEL ME-
DRANO GARCÍA, que otorgó la señora  ROSA MARÍA 
SANTANA CORONA, en su carácter de Albacea en la 
presente sucesión.
Lo que hago saber para los efectos de lo dispuesto por 
el artículo 187 de la Ley del Notariado para la Ciudad de 
México, en vigor.

ATENTAMENTE.
NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO.
Ciudad de México, a 17 de abril de 2024.

LIC. MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACIÓN

Por instrumento número 45,347 de fecha 19 de abril de 
2024 en el protocolo a mi cargo, se hizo constar: 
I. EL INICIO DEL TRÁMITE DE LA SUCESIÓN IN-
TESTAMENTARIA a bienes del señor ERNESTO 
CARDENAS SORIANO, que otorga la señora MAR-
THA PATRICIA CARDENAS CORONA, por su propio 
derecho, en su carácter de presunta heredera de dicha 
sucesión, con la concurrencia de las señoras BEATRIZ 
ELIZABETH DEL ROSARIO CARDENAS PIMENTEL 
y MARIA DE LA LUZ AMPARO GARCIA URIBE, en su 
carácter de testigos; 
II. EL RECONOCIMIENTO DE DERECHOS HERE-
DITARIOS, que otorga la señora MARTHA PATRICIA 
CARDENAS CORONA por su propio derecho, como 
ÚNICA Y UNIVERSAL HEREDERA de la misma; 
y,  
III. EL NOMBRAMIENTO Y ACEPTACIÓN DEL CAR-
GO DE ALBACEA, que otorga la señora MARTHA PA-
TRICIA CARDENAS CORONA por su propio derecho, 
en favor de si misma

Ciudad de México, a 20 de abril de 2024
A T E N T A M E N T E

OLGA MERCEDES GARCÍA VILLEGAS SÁNCHEZ 
CORDERO

NOTARIA PUBLICA No.95 DE LA CIUDAD DE 
MÉXICO

AVISO NOTARIAL 
2/2

Por Escritura Pública Número 6302, Volumen 146 de 
fecha 8 de abril del 2024, ante mí, compareció la seño-
ra Ma. Trinidad García López quien manifestó su con-
formidad de llevar a cabo la tramitación extrajudicial 
de la sucesión testamentaria a bienes de José Aguilar 
Ramírez, reconoció la validez del testamento, aceptó 
la herencia que le corresponde, asimismo la señora 
Irma Aguilar García aceptó el cargo de albacea testa-
mentaria, manifestando que en su oportunidad proce-
derá a formular el inventario y avalúo correspondiente. 
Lo que se hace del conocimiento general para los 
efectos de lo dispuesto en el artículo 160 de la Ley del 
Notariado para el Estado de Michoacán. 

Zamora, Mich a 08 de abril del 2024. 
LIC. OSCAR REBOLLO LOYA
NOTARIO PÚBLICO No. 131

DEL DISTRITO JUDICIAL DE ZAMORA, MICH.

SECCIÓN DE EDICTOS 
Y AVISOS NOTARIALES



7 502228 390008

www.jornada.com.mx

OpiNióN

José M. Murià 12

Fabrizio Mejía Madrid 14

Beñat Zaldua 16

Felipe Ávila 16 

Pablo Martínez 17 

Vijay Prashad 17

Silvia Ribeiro 19  

COlumNas

los de abajo
Gloria Muñoz Ramírez  6 

infancia y sociedad
Andrea Bárcena  12

méxico sa 
Carlos Fernández-Vega 20

apuntes postsoviéticos
Juan Pablo Duch  22

sá
ba

do
 2

0 
de

 a
br

il
 d

e 
20

24
Di

re
ct

or
a 

ge
n

er
al

: C
AR

M
en

 L
iR

A 
SA

AD
e 

// 
Di

re
ct

or
 f

u
n

Da
Do

r:
 C

AR
Lo

S 
PA

yÁ
n 

Ve
LV

eR

Rayuela
Los banqueros  

están contentos, 
¡vaya que tienen 

razón para estarlo!

Irán, sin planes de represalia; minimiza ataque

laura Poy Solano / P 15

▲ Mientras la oNU, egipto, Jordania y Turquía exhortaron a ejercer 
la máxima moderación en Medio oriente, irán aseveró que no sufrió 
ataques “desde el extranjero” durante la madrugada de ayer en 
isfahan y sostuvo que no los responderá. en tanto, israel no se había 

pronunciado oficialmente sobre esa ofensiva y estados Unidos aseveró 
estar concentrado en una “desescalada” en la región. en la imagen, 
manifestantes en Teherán agitan banderas de Palestina e irán después 
de la oración del mediodía del viernes. Foto afp         agenciaS / P 21 y 22

Déficit de maestros 
para la educación 
inicial: Mejoredu
l Reducida oferta 
y matrícula para 
atender a niños de 
hasta casi 3 años   

l Ni 1% de 6.3 
millones recibe  
la primera fase  
de aprendizaje  

l En ese nivel, sólo 
hay 453 futuros 
profesores en dos 
licenciaturas       

l El ingreso a la 
formación docente 
en general crece 
2.4% al año

Caso Trump: 
finaliza la 
selección  
del jurado 

Familiares de 
desaparecidos se 
manifiestan en 
la Estela de Luz
● Madres buscadoras hallan 
restos humanos en Sonora

J. Xantomila, J. laureleS y 
correSPonSaleS / P 9

t el ex presidente donald 
Trump sale de la sala del 
tribunal penal de Manhattan, 
donde enfrenta un juicio por un 
supuesto pago no declarado 
a la ex actriz de cine porno 
stormy daniels. Un panel de 12 
jueces prestó juramento ayer. 
afuera, un hombre se inmoló y 
quedó en estado crítico.  
Foto afp agenciaS  / P 24

HOY, EN LÍNEA




